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经文：提摩太后书2：15，19-26“你当竭力

在神面前得蒙喜悦，作无愧的工人，按着正意分解

真理的道。然而神坚固的根基立住了；上面有这印

记说，主认识谁是他的人；又说，凡称呼主名的人

总要离开不义。在大户人家，不但有金器银器，也

有木器瓦器；有作为贵重的，有作为卑贱的。人若

自洁，脱离卑贱的事，就必作贵重的器皿，成为圣

洁，合乎主用，预备行各样的善事。你要逃避少年

的私欲，同那清心祷告主的人追求公义、信德、仁

爱、和平。惟有那愚拙无学问的辩论，总要弃绝，

因为知道这等事是起争竞的。然而主的仆人不可争

竞，只要温温和和的待众人，善于教导，存心忍

耐，用温柔劝戒那抵挡的人；或者神给他们悔改的

心，可以明白真道，叫他们这已经被魔鬼任意掳去

的，可以醒悟，脱离他的网罗。”

祷告：

主啊，我们感谢你。你让我们仍然有这样和平

的环境，让我们仍然能自由的聚集在你的名下。主

啊，我们把这时间恭敬的交还在你自己手中，求主

照着你所应许的：当我们奉你的名聚会时，你就在

我们中间，接受我们的敬拜、感谢和称颂。主啊，

当我们读你话语时，求你把你的话语藉着你的教导

点活过来。让你的话不是字句，乃是生命、乃是

灵。主啊，当我们交通你话语时，求你的圣灵也管

制住讲的人、听的人。让我们都有一个谦卑的心在

你面前，受你的管制，也领受你对我们所说的话。

主啊，我们巴不得说，每次读你话语时，都能蒙你

的关照、蒙你的拯救。但每次聚集时，我们都在你

面前来领受你更多的恩典。我们谢谢主。把这时间

完全的信着你自己的同在和教导的当中。奉主耶稣

的名求。

2012年很快就结束了，我们要面对崭新的2013

年。一面为着过往主在我们身上的恩典和保守，我

们要献上感谢；一面面对前面的日子，我们更需要

主的保守和引领。我们都知道，一年过去就意味

着，我们要见主的日子又靠近了一步。我们巴不得

说，主耶稣快快的回来，结束地上一切的混乱和痛

苦，建立祂自己的国度。所以，当讲到这时代越来

越靠近末世了时，我们面对着一个共同的现象：就

是在末世的日子。

提摩太后书第三章开始时讲到：“你该知道，

末世必有危险的日子来到。”我们等候的，不可能

是我们自己想象和理想中的美好世界。因为，末后

的世代，有一种现象，在提摩太后书里讲的很清

楚：3:2-5，“因为那时人要专顾自己，贪爱钱财、

自夸、狂傲、谤讟、违背父母、忘恩负义、心不

圣洁。无亲情、不解怨、好说谗言、不能自约、性

情凶暴、不爱良善、卖主卖友、任意妄为、自高自

大、爱宴乐不爱神。有敬虔的外貌，却背了敬虔的

实意；这等人你要躲开。” 

历史告诉我们，保罗写提摩太后书这封信不

久，就被罗马皇帝砍了头。在主的面前，他知道:

当跑的路,他已跑尽了；所信的道，他也守住了；他

很快就要结束在地上的路程。但是，他心中有一个

耶稣是我们唯一的根基

吴莹生
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极大的负担。他巴不得把这个负担传递给他属灵的

儿子提摩太，让他也明白。在前面，他有很多劝勉

提摩太的话。当然，今天我们不是把整个提摩太后

书都查考和讲解。但是，我们刚读的经文有一个很

重要的地方。在这样一个末世的情形下，很多人的

爱心会渐渐的冷淡。主也很清楚的指出来，战争、

饥荒等等的事会越来越多。还有一个情形，就是假

基督、假先知也要出来。所以，作为活在末后世代

的基督徒，我们必须被提醒：刚才我们所读到的，

这种末后世代的光景。保罗写的不是世界上人的光

景。是基督徒，甚至是教会中的光景。所以，我们

应该思考：面临末世，我们当怎样继续持守主托付

给我们的？我们该怎样继续忠心爱主，来跟从主？

神坚固的根基

保罗曾经这样说过，因着这些事，人的爱心也

渐渐的冷淡了；因着很多假基督、假先知的出来，

甚至选民也被迷惑了。那我们是不是就没有指望了

呢？在这里，保罗给我们一段非常非常美好的话

语，第二章十九节开始：“然而神坚固的根基立住

了。”这里有一个非常稳固的根基，立住在那里。

不管有多大的风浪、狂风暴雨、甚至地震，它都不

会动摇。这个磐石是什么呢？耶稣基督。

早在旧约圣经，以赛亚先知蒙神的指示，预

言：主耶和华说，我在锡安要放一块石头作为根

基，是试验过的石头，是稳固的根基，宝贵的房角

石。信靠他的人必不着急。在旧约圣经里，主耶稣

降生前七百年左右，先知就已经说出这样的预言。

当主耶稣在地上成为人，行走在人间，就快要结束

祂在地上执事时，祂也很清楚的对祂的门徒说：“

我要把教会建造在磐石上；阴间的门，不能胜过

他。”这根基指什么呢？祂讲这句话前，彼得回答

说：“你是基督，是永生神的儿子。”当彼得得着

神从天上给他的启示，说出了这样一个认识时，主

很高兴地对他说：“我要把教会建造在磐石上，阴

间的门，不能胜过他。”历史上，虽然阴间想了各

种各样的办法来胜过神的教会，但是主已经说过，

主的话就永远坚定，没有任何人可以让祂动摇、让

祂改变。

当第一世纪的信徒逐渐地在各处来宣扬主的福

音、建立教会时，使徒保罗对当时的哥林多教会讲

过，因为那立好的根基就是基督，此外没有人能再

立别的根基。若有人用金、银、宝石、草木、禾秸

在这个根基上建造，各人的工程必要显露。因为那

个日子要来到，要把他们的工作表明出来。有火要

发现，试验各人的工程。从第一世纪开始，当主耶

稣从死里复活以后，祂就很清楚地吩咐门徒们：“

你们去使万民来作我的门徒。”很清楚地告诉他

们，福音要从耶路撒冷传到犹太、撒玛利亚，直到

地极。而当时，包括今天我们能看见的是，历世历

代的圣徒都遵循主耶稣的吩咐和教导。那么今天我

们要说一件事，我们的信仰和教会的建造必须建造

在这仅有的根基上面。这个根基就是基督，除祂之

外，没有人可立别的根基。

在我们生活当中，很多时候我们听见，很多

很多东西会被引进来，甚至有很好的动机或思想。

我们以为，我们能够建造，我们能为主做什么事。

我甚至曾经听见有些人说，不同的教会有不同的规

矩、也有不同的根基。其实，除耶稣外，没有任

何教会有不同的根基。你们认为很准确的做法、制

度、仪式不可以成为根基。只有一个根基就是基

督。所有一切，生活、事奉、包括教会所有的建

造，如果不是根据耶稣基督做为根基，有一天，火

要把所有可以烧掉的东西烧掉。

主耶稣在马太福音早已警告我们，对那些

听祂道的人，祂这样说：“你们不要单单听了这

些道。”祂甚至这样说：“你们也不要单单去传

道。”因为到了那个日子，有一班人到耶稣面前

来，竟然对耶稣说：我不是奉你的名传道、行神

迹、赶鬼吗？而且可能都有果效的。主却对他们说

什么？“你们这些作恶的人，离开我，我并不认识

你。”这对于你我都是一个极其严肃的问题。我们

所有的事奉，我们生活的目的，什么是我们的根

基？为着什么？靠着什么？又归到哪里？保罗一生

的故事总结出这样一句话，一切本乎祂，就是基
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督。靠祂，也归于祂。

当初得救时，我们都承认我们不行。我们需要

依靠主的救恩。我们知道我们不能救我们自己。我

们的行善都是破烂的。可惜的是，信主一段时间，

蒙了一些恩典，得到一些恩赐后，我们开始认为，

我们还不错。我们开始会做主的谋士，而不是做祂

的仆人。我们开始对主说，可以这样做，你要这样

做。甚至我们按我们的意思做完后，求主为我们祝

福。这是我们常常重复的故事。

圣灵的印记

紧跟着这句话怎么说呢？“神坚固的根基立住

了。上面有这印记说，主认识谁是他的人。又说，

凡称呼主名的人，总要离开不义。”下面有一个非

常稳固的根基，是基督。那些属于主的人，主又很

清楚地给他们一个印记。弟兄姐妹，你如果是真正

属基督的，在你的身上都应被打上这个印记。这个

印记是什么？以弗所书这样告诉我们，你们既听见

了真理的道，就是那能叫你们得救的福音，也信了

基督。既然信了祂，就受了所应许的圣灵为印记。

这一个受圣灵的印记就是我们得赎的定银。

今天我们害怕灵恩运动，害怕讲到圣灵。其

实也不用避开。每一个信了主，领受了福音的人，

身上都被打上了这个印记。不然主怎么认得你是祂

的人呢？因为主把圣灵印在我们里面，才让我们行

事、为人有一种新的、不同的生命表现。我心里

真的非常着重这个。因为我看见，当我们传福音，

试图把救恩传给人时，我们常常用外面的动作、某

些仪文、某些教义叫人得救。我们抓住一句话，人

只要口里相信就能得救。劝人说：“你快点承认

吧，如承认，你今天就能得到永远的生命。”一种

好心，但这里却缺少圣经真实的根据。因为信耶稣

的人，必须有一件事发生，他们必须受了圣灵的印

记。我们信的时候，是神藉着圣灵重生了我们。一

旦有这个生命，你要知道在你身上发生了翻天覆地

的改变，连你自己都惊讶的不得了。最叫我得安慰

的是什么？一个真正信了主的人，不论年龄、文

化、是否初信，当你与他接触时，你的内心感觉有

一种新的东西，讲不出来。主耶稣曾对尼哥底母作

过这种解释的。他对尼哥底母说，你必须重生。尼

哥底母说，人老了怎么再进母亲的肚子？如果你真

有本事再进母亲的肚子，重生的还是你。肉身生的

就是肉身，从灵生的，是一个重生的新生命。尼哥

底母这个大有学问、大有道德的人就说，怎么可能

有这样的事呢？主耶稣说，风随着意思吹，听见风

的响声，不知它从哪里来，往哪里去。凡从灵生

的，也是如此。我相信，如果经历过重生的人，会

非常清楚地知道：当你信主的一刹那，主进到了你

的里面。有一种说不出来的改变，在你身上发生。

你说不出它的所以然来。你也不知它从哪里来，往

哪里去。有人对你说，拿出来看看。你说，不拿出

来。但是我里面高兴得不得了，平安得不得了。我

里面好像还了人家所有的债务，轻松了。还有一个

很希奇的就是，具体到什么呢？我以前拼命的追

求，想要得着的宝贝，在主的生命进入我里面以

后，对我不再宝贝、不再是我的的追求。因为主已

成为你心里真正的满足。这个新生命在你里面开始

了新的价值和观念。我们记得，在我们开始信主、

得救的起头，我们是藉着圣灵入门的。

保罗警告加拉太人，你们不要靠着圣灵入门，

然后又想靠肉体来成全。这是许多许多基督徒的悲

剧。我们蒙了圣灵的恩典重生后，却开始想，以前

我知道我只能做坏事，现在我想我应该做好事。用

更好听的话，我应该为主做好事。这个动机本是好

的。但是，如果你一直只是在这条路上走下去，那

我就要真的为你担心。那个结局是什么？那个结

局是，你的肉体越来越伟大、越来越成功。慢慢

的，你把主给忘了。不知凡事要依靠主。慢慢的，

你觉得，你的肉体还是良善的。我们逐渐会建立人

的义，而不是因信主而来的义。上边有这样一个印

记，这样的说，主认识谁是他的人。

我觉得今天的基督教，包括我们在内，有一种

危险。我们渐渐地落在宗教里面，而不是活在基督

活泼的生命里。我们以为圣经很多的应许，都是像

机械化的，像售物机一样，放三块钱进去，就出一
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瓶汽水。我们也以为，在信仰的路上，也有这样的

决定。你只要投钱，它就会出来。如果已变成这样

的一种宗教，里面的生命就没有了。生命是什么？

用主自己的话来讲，生命在祂里头。除了祂，没有

生命。没有办法在耶稣之外获取生命。也没有人可

以跟你说，你只要守住这一教条，就有生命。都不

是，有主，你才有生命。没有主，你最多拥有的是

什么？宗教。宗教可以很活跃，宗教可以提升很多

人的热情；宗教可以成功许多在世人眼中的工作。

但到头来，人里面生命枯干。只有主耶稣和认识跟

随祂的人，不是人自己称许的。这一点，保罗也在

很多书信里讲得很清楚。在罗马书，他说，只有在

里边做的，才是真的犹太人；才是真的受割礼。真

的指什么？保罗再说，在乎灵，不在乎仪文。这等

人的称赞，不是从人来的，乃是从神来的。

我们今天很喜欢做一些事，让人看得见我们、

称赞我们，我们以为这个就对了，其实，我们以为

这个就错了。基督徒要得的称赞必须从主来。怎么

说是从主来的呢？当你碰到一些事，也许是困难；

也许是挫折；也许是当你面对一些选择的时候，你

懂得在主面前说，主我要听你的话；我要讨你的喜

欢。也许你这样去做会面临损失，会面临丢弃不少

东西。但是，当你这样顺服而做时，主在你里面会

称许你的，会很高兴的。我想，你我信主的开始会

有这种经验。

我常常讲一个很简单的比方，大概在20几年

前，大约85，86年，有中国的留学生来。那时的

福利比现在松一点。火车除了大站，没有人收票。

中国人的习惯，没有人收票，买票干什么？所以，

很多人去聚会都是不用买票的，因为从来没有人收

票。信主以后，也没有人教他。有一位刚信主，聚

会完了说，我今天坐火车来，又没车票。我问他，

你为什么会这么说呢？你不是平时都这样么？他

说：“我里面不太对呀，该怎么办呢？”那时我们

也没规矩，我也不会拿一叠钱说，把以前的票都买

了吧。我问他该怎么办？你知道他怎么回答？他

说：“我回去时买两张，一张早晨的，一张刚回去

的。”我回答他：“那你不是比以前更傻么。”但

是你发现他里面很平安。他有错的时候，里面有一

种的不平安在里头。

不能让圣灵担忧

基督徒有一个基本的需要：不能让你里面的圣

灵担忧。不是人怎么看你。人看你聪明也未必对，

也未必错；人看你蠢也未必对，也未必错。但是你

里面的的确确有主的生命。祂会在凡事上教导你、

教导我。祂是从神来的不是从人来的。你要决意地

讨主的喜欢，活在恩膏的教导里面。我就是不明

白，今天很多自称基督徒的竟然会说，圣灵在你里

面说什么？从来就没跟我说过。有很多的人竟然会

说，你怎么会说主会说话？那我到是用主耶稣的话

来回答你，主说：“我认识我的羊，我的羊认识我

的声音。如果你们不认识我的声音，那说明你们不

是我的羊。”你自己要很小心，从新回到起点，问

主：“我是爬墙进来的，还是从门进来的？”从门

进来的要得草吃，要得丰富的供应。

保罗有时候在侍奉的路上也被人论断、也被

人误会。保罗怎么说呢？他在哥林多前书说，我被

你们论断，或被别人论断，都认为及小的事。我虽

不认为自己有错，却也不能因此称义。但判断我的

乃是主。时候没到，什么都不要说。只等主来，祂

要照出暗中的隐情，显明人心的意念。这是我们今

天在生活中、工作上、甚至我们的侍奉上，该有的

态度。我们不要轻易去论断人，也不要一直停留生

活在别人声音底下。你对我说好，我就对了；你不

高兴，我就错了。这样做人不是很辛苦吗？主告诉

我们必须做一个诚实谦卑的人。是要在主的面前。

保罗这句话很重要，我虽不认为自己有错，却也不

能因此称义。我们都要学这一点。不是我觉得对了

就一定对了，就可以称义。没有那回事。当我们有

这种心态时，我们已远离了主的教导。我们常常斗

胆对别人说，我的良心告诉我这是对的，我就这样

做。我常常就是这样，求主赦免，也求弟兄姐妹赦

免。其实我的良心告诉我这是对的，我并不能因此

称义。为什么?主才知道一切真相。我们对自我认识
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多少？严格地说，没有人完全认识自己，也没有人

完全认识别人。我们没有资格去彻底明白一个人里

面是什么，甚至对自己里面是什么都不大清楚。我

们要记得，判断我们的乃是主。主会在我们里面，

知道一切的真相。祂要拨开我们的心思和意念。各

人都在那时得着主的称赞，这是我们的心愿。今

天，如果我委屈，冤枉，误会了你，你肯定会很难

受。不过有一点值得安慰的是，主绝对不会误会

你，主也绝对不会冤枉你，主也一定在那一天奖赏

你。

恩典和顺服圣灵

基督徒的生活，基督徒的侍奉，是生命的流

露，不是外面的工作。我们甚至有一种危险，我

们喜欢做某件事、要做某件事，会从圣经里找经句

为自己护航。然后，自己的良心就被安抚了，因

为我拿到了圣经的话支持我这样做。其实，这也是

我们不认识生命的后果。主的话、圣经的话不是拿

来指责、衡量和论断别人的；也不是拿来保护自己

达到目的的。太多的人今天这样做。主的话是灵、

生命。祂要深入你的心中；捅开你的心思和意念；

让你赤裸裸地在神面前俯伏下来，谦卑地说，神可

怜我这个罪人。如果你不可怜、恩待我，我行出来

的，终极都是罪恶；都是叫你担心的。接着保罗又

说，凡称呼主名的，总要离开不义。有时你会觉得

矛盾吗？圣经也告诉我们，凡求告主名的人，就可

以得救。全是白白的恩典、白白的救恩。但这里又

告诉我们，凡称呼主名的，总要离开不义。矛盾

吗？很多时候我们只需要一面的道理，另一面最好

就不要了，因为这样好解释。但是，圣经中主的话

都是平衡的，一面让我们看见救恩，我们所得的一

切都是礼物、都是恩典，但同时都是命令、责任。

你可以白白的领受恩典，救恩不是你努力的结果，

不是可以买来的。但是，当你领受白白救恩的同

时，主却在这句话的背后表明了你的责任，你该接

受的命令。凡求告主名的，可以得救；凡求告主名

的，也要离开不义。有时我们怕被人误会了，我们

一再跟人说，得救靠恩典，不靠行为。我们一再贬

低行为的重要性。是的，我们得救靠恩典，没有恩

典，我们根本没办法行。但同时，你里面有愿意接

受祂是你生命主宰的位置。

离开不义是什么？生活中有两种，主动和被

动。主动的，凡是圣经讲的不可的，我们必须远

离，没有理由、没有可能或可以这样缓和一说。不

要难过，我们需付代价才能得主的喜欢。但是，也

说到我们在被动的情况下是什么？就是接受每一天

临到你身上的各种环境、各种各样使你不大开心、

不大愿意经受的东西。而这种东西在被动的跟从

里、学习中，也是必要的提醒。当然生活中，人家

叫你犯罪，你就去犯罪是不对的。当生活中有一些

东西，你不喜欢，但却临到了你，没办法推开，这

时你要学习，从主的手中接受它。这是被动的，就

是接受主每天给你的环境、人、事、物。积极的就

是刚才所提的，离开不义。犯罪的东西我们要主动

离开。我曾经引用过一位基督徒说的话。我们每天

是有意识地在悔改，悔改是什么？就是远离罪恶、

远离世俗、远离肉体的情欲、今生的骄傲、眼目的

情欲。同时，我们在不自觉地长大、成圣。次序不

能颠倒。今天很多人在成长、成圣的过程中，都是

非常有自觉的。我要这样可以成长、成圣。其实不

对。生命的成长是不自觉的。因为祂从里面开始，

什么时候可以长大，不是你能决定的。是内在生命

慢慢在长。所以，一个人在属灵生命成长、成圣的

过程中，如果一直有自觉，怕不是圣灵在做事，而

是你在做。你在立自己的义。是自己知道和有感觉

地来做这件事的。所以，保罗在哥林多后书讲到，

夸口的就当指着主来夸口。因为蒙悦纳的不是自己

称许的，乃是主所称许的。告诉我：不是自己以为

好的、对的、善的就是主喜悦的。要主觉得好、满

意的；在你心中给你平安、力量、喜乐；让你知道

是主喜欢的，是主真正称许的。不然我们会犯一个

错误，象主耶稣时代的犹太人一样。主耶稣指着一

件事说，你们互相求荣耀，却不求神的荣耀。怎么

能信我呢？你捧捧我场，我捧捧你场，我们互相求

荣耀，但我们心里面没有求神的荣耀。这是对我们

末世时代非常严肃的提醒。我们不要把自己搅混在
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那一个应该分别的层次里。

凡求告主名的，总要离开不义的时候。这给

我们看见救恩是有平衡的两面，就像腓利比书所

说的，要存恐惧，战兢的心，做成你们得救的功

夫。我们靠着主的宝血坦然无惧的来到主的施恩宝

座前，这是没错的。我们可以靠着主的宝血、可以

被许诺。但是，当你得着主的生命，行走在主的道

中时，祂又告诉你要存着恐惧、战兢的心，做成得

救的功夫。在这一个救恩中得活出来。仍然没有矛

盾，仍然是平衡地告诉我们，一面领受了生命，一

面要让生命彰显出来。仍然不是靠人自己的聪明才

智去做的。需要绝对地把自己投降在主的恩典中。

做贵重的器皿

在大户人家，不但有金器、银器、木器、瓦

器，也有做贵重的，有做卑贱的。我们知道在圣

经中金指神的荣耀，纯洁的性情。银指基督救赎的

恩典。木头指人自己的本性。而瓦器指人血气的

工作。今天教会成了大户人家。不但有金器、银

器，也有木器、瓦器。在这大户人家里，有些是贵

重的，有些是属于卑贱的。但是，这里给我们指出

一条道路，“人若自洁，脱离卑贱的事，必做贵

重的器皿，成为圣洁，合乎主用，预备行各样的善

事。”什么是卑贱的事？罪恶、异端、邪说、情欲

中的败坏。同时也指一个没有受过十字架对付的己

生命的肉体的工作。这里保罗劝提摩太，人如果愿

意自洁，脱离卑贱的事。就是说，不要凭自己来做

什么。刚才提到，人的本性是木头。人的工作是瓦

器的工作。

创世纪记载，当人来到了一个大平原，他们就

在那里烧砖，要造巴别塔。他们想用自己血气的工

作、能力来为自己建塔、为自己留名、为自己制造

许多让人炫耀、夸奖的东西。这就是人最先造砖、

造瓦的过程。而且，人都想伟大、崇高。这是外表

的。直到今天，我们知道哪一个国家最富有，哪一

个国家最强大，就是看它楼盖的多高。全世界的城

市都一样。哪里能盖最高的房子，巴别塔的精神在

人们心中从来没改过。我们一直想建巴别塔，为我

们自己、为人类歌功颂德。换句话讲，所有这类工

作甚至是敌对神的工作。

我们成为基督徒以后，今天的基督教里面，我

相信这种思想仍深入人心。我们到处听见：我们有

多大的会所，我们有多少的人聚会，我们收多少的

奉献。我们已经靠巴别塔很近。只是，我们目前还

没有那么富强，来盖几百层的楼房。如果有，我们

一定会的。因为这是人本身木器、瓦器的性质所注

定。保罗在这里提醒我们，在末世，这些东西要分

别的。有火要发现的，那些要被烧掉的，将会失去

它所有的价值。留下金器、银器。就是说，只要那

种神在你身上的工作、祂生命性情的东西、只要依

靠基督耶稣救赎产生的生命性情的工作，在那一天

能经受火的烧，而且能被带进永恒里，来荣耀我们

的主，满足祂的心意。所以，我们在今天的生活当

中，包括工作，我们要问我们自己，什么是我们心

中真正的存心？我们有别的目的吗？我们用的是什

么方法？很多的好心，未必都能满意主的。

我举一个简单的例证。经过士师时代，400年

左右的混乱后，以色列人向先知撒母耳说，我们要

像列国一样有个王。因为有个王，可以带我们出入

打仗，别人不敢欺负我们。撒母耳为他们选了一位

王，扫罗。照着人的本性，扫罗原先很好。人选他

做王时，他说，我们这个支派是以色列12支派中

最小的。我家是便雅悯支派中最小的族，我怎敢当

你们的王呢？他躲在器具的后面，不想出头。他生

来是一个谦卑的人，受人喜爱的人，做事很认真的

人。他也勇敢。圣经记载，他当王后，不断的攻击

周围的仇敌，常常得胜。做王后，他开始表现出人

性的不尊神为大的本质。首先，当亚扪人围困，攻

打以色列人时，撒母耳与他约定，你等我7天，我

要献祭。他果然等了，没到第7天结束，他看见亚

扪人聚集，形势非常危急。以色列人看他迟迟没行

动，都走开了。他急了说，拿以弗得自己求问。当

时，这是不许可的。神的事是祭司作的。他本心好

不好？他想，不能让百姓散掉，我必须采取行动。

当他献完祭后，撒母耳到了。撒母耳没有夸奖他，
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说，你行了糊涂的事了。因为你没有专心听从主的

话，所以你的王位不长。神是寻找一些听他话，照

着遵循的人。神不是寻找用人的方法来帮助神的

人。

扫罗后来又领受了一个命令，去消灭亚玛力

人。吩咐给他的话非常清楚，必须全部灭掉。他也

去了，仗打胜了。结果，他留下了亚玛力王，留下

了亚玛力强壮，肥大的牲畜。他要把这些肥壮的牲

畜献祭，献给神。他很高兴，可能已在那里树碑

立传了，可能在歌颂神为我们做了何等的大事。撒

母耳来了。他对撒母耳说，凡神吩咐我的，我都遵

守了，我把亚玛力人都打败了。撒母耳是个先知，

不会被外面的现象所蒙蔽。他说，我怎么听见牛羊

的叫声？他有一个好的解释：我们把亚玛力人都杀

了，留下好的牛羊，为要献祭给你的神。多好的动

机。撒母耳说，“耶和华喜悦燔祭和平安祭，岂如

喜悦人听从他的话呢？听命胜于献祭，顺从胜于公

羊的脂油。悖逆的罪，与行邪术的罪相等，顽梗的

罪，与拜虚神和偶像的罪相同。你既厌弃耶和华的

命令，耶和华也厌弃你作王。”

一个王他遵行了神的旨意，他认为我已经全部

遵行了。他认为我的动机都是好的。唯独区别在哪

里，他把神吩咐他的话打折扣，觉得人有本事把神

的话打折扣。撒母耳给他的回答是听命胜过献祭，

顺从胜过公羊的脂油。弟兄姐妹，我们要小心一样

的东西。人的宗教性格要为神献祭，我们以为献祭

就是让神最高兴的事。如果你给祂很多的东西，却

不听祂的话，祂有一个很严重的警告：悖逆的罪和

行邪术的罪同等，顽梗和拜假神的罪相同。当神把

祂的话给你，而你却认为可以把祂打折扣，我相信

后果是你我要受审判。主耶稣说，我来了是要遵行

天父的旨意。主耶稣在地上只有一件事，就是要遵

行天父的旨意。如果不是天父要祂说，祂就不说；

如果不是天父要祂做，祂就不做；如果不是天父要

祂上十字架，祂也不是拣选十字架而上十字架。祂

是拣选天父的旨意。如果这个旨意包含有十架的内

容，祂也必须顺从。这是主留给我们的榜样，留给

我们的教导。 

盼望圣灵把祂的话铭刻在我们里面，就是我

们有一个稳固的根基是基督，不是基督之外的任何

工作、活动、成就。上边有印记，主知道谁是祂的

人。如果圣灵不在你身上，我们不学习活在圣灵

的感动下，那么有一天主也会像马太福音里面的人

说，我不认识你。因你是做你喜欢的，并不是有我

的印记在你身上。然后祂又提醒我们，求告主名的

人，总要离开不义。你不要整天说不靠行为，只靠

恩典。恩典已经做在你身上，你应该让恩典在你身

上做成，救恩体现在你的生活当中。然后我们也要

记得在大户人家，也就是末世的教会。很多人在追

求成功、成名、很多给人夸耀的时候，神提醒我

们：大户人家有金器、银器、也有木器、瓦器。但

是人必须自洁脱离卑贱。卑贱就是属世的东西、世

俗的样式，属人血气的东西，不经十字架对付的，

是人自己能够营造出来的巴别塔的材料，那些东西

都不是神所喜悦的。

祷告：

主啊，我们愿意保罗离开人间给提摩太的这些

提醒和警戒，今天也能提醒我们这些最末后时代的

人。让我们能够查阅什么是神所喜悦、良善和纯全

的旨意；让我们真的能够知道只有脱离卑贱，才能

够成为圣洁和乎主用。主啊，我们愿意在我们有生

的日子，能够让圣灵在我们身上做炼净的工作，直

到你的旨意在我们身上成就。更要求主建造你的教

会，阴间的门不能胜过他。你自己在教会中建造的

工作，就是生命的工作。我们谢谢你。奉主耶稣基

督名求。

张晓宇弟兄根据录音整理

2012年12月30日Roseville
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祷告：亲爱的主，感谢赞美祢，我们来到祢

面前，是要听祢的话。祢是我们的救主，祢乐意施

恩。祢又是我们的天父，何等可亲可爱! 我们讲

的，翻译的，听的，都一同谦卑在祢面前，求祢对

我们说今天祢要说的话。把祢的心意告诉我们，让

我们真正与祢面对面。惟独祢是主，我们是奴仆，

求祢对我们说话，带领我们荣耀祢的名。让人看

见，我们是属于祢的，并且实在是祢的儿女。奉主

耶稣的名，阿们｡ 

§靠住在我们里面主的生命，来执行主一

切的命令

感谢主，我们又能聚集在祂面前。今天的题目

是：住在主里面。其实我们已经住在主里面，主也

住在我们里面，这是一个事实。但是我们的生活往

往不像。刚才唱的诗就提醒我们，我们是否充满对

主的爱呢?主的爱充满我们的心，真像水充满海洋那

样吗？我们是否显出彼此相爱的实际，证明我们真

是主的门徒呢? 弟兄姊妹，神一切的命令吩咐，都

是要主自己的生命来执行的。主的生命住在我们里

面，所以就不怕给很多严厉的命令，因为祂的生命

足够应付一切的命令。

许多人都认为马太福音5-7章是没有人能办到

的，但是，神没有给人超过他所能担负的担子。为

什么给这样厉害的命令好像人没法办到呢?因为祂

已经住在我们里面，祂的生命足够应付一切而有

余，如果我们让祂来应付，让主的生命在我们身上

生活，那我们就能遵行祂每一个命令。许多人说，

主啊，祢要我尽心尽意尽力来爱祢，我是真的要爱

祢，但没有这么“尽”，我还爱自己，爱妻子，爱

儿女，爱其它东西。有的做生意的弟兄就觉得，要

我不爱玛门，实在很难。

但是无论如何，主的命令出来，一定是你能遵

守的这里有个诀窍，你若自己去应付，一定失败。

如果你回到主面前，俯伏在主面前，与主有亲密的

交通，跟主说，主，我不行，求祢来。主出来了就

不止得胜，并且得胜有余。

亲爱的弟兄姊妹, 主救了你, 救了我, 当我们

擘饼记念主时, 感觉主的爱实在太大, 我们不敢说

要报答主恩，（那是绝不可能的），但我们的心被

主的爱激励, 愿意来讨祂的喜悦，弟兄姊妹, 你愿

意叫主高兴吗? 我知道我们都会说, 当然我们愿意

讨主喜欢，但是，我们好好检查一下自己的生活，

有没有讨祂的喜欢? 你若诚实地深入检查，你就发

现，你不但许多办不到，并且还常失败、跌倒。

主叫我们常常喜乐，不住地祷告，凡事谢恩，

我们能否做到呢?许多事情很困难，我怎能谢恩，

怎能喜乐呢?小小的命令，都无法做到，原因是你

自己在努力去办，就办不到。在我们天然的老生命

里，在我们的意志，思想，感情的推动下，什么事

情都办不到。我们的魂生命，就是我们一直跌倒的

地方。我们要学习保罗；我已经与基督同钉十字架, 

现在活着的，不再是我，乃是基督在我里面活着(加

拉太书2:20)保罗凡事都得了秘诀，他说，我靠着那

加给我力量的，凡事都能作(腓立比书4:13)。基督

活出来，就活出得胜的生命

§住在主里面，就是无论大事小事都靠主

而行，让主活出来

约翰福音15:5主说，离了我，你们就不能作什

么。神定规只有这一条路。离了主，我们就不能作

什么。如果我住在主里面，就什么都靠祂而行，祂

从我里面活出来，就什么都美好

你若发现你与弟兄姊妹之间不能相爱，什么

问题呢？一定不是你里面的生命与弟兄姊妹里面的

住 在 主 里 面

孙 务 信
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生命不能相爱。这是因为：你里面的自己出来了，

或是弟兄里面的自己出来了。在天然生命里，人都

是骄傲，不服别人的，看自己高过一切，自己最正

确。当你在主的光下，圣灵光照你时，你就会吓一

跳，原来你什么都不是，什么都不行。一个什么都

不行的人，不倚靠主就没法生活。

感谢主，兴起许多青年弟兄姊妹很爱主。求

主叫他们不只爱主，也能认识自己，当他们认识自

己时，就能彼此相爱。两个人相争，总是我对，你

不对，如果主光照，就争不起来了。看见别人比我

强，就不会再跟他争了，自然就同心合意。

主的生命在你身上掌权，这就叫住在主里面。

住在主里面，就是无论大事小事，没有主的命令，

我就不作。难道没有主的命令，我就什么也不作，

就坐在那里等吗？感谢主，全本圣经都为主耶稣作

见证，全部圣经告诉我们，我们若尽心尽性尽意尽

力爱神，又爱人如己，就完成了旧约的整个律法。

如果不靠主，我们实在没法达到这个。人常想，这

次我不小心错了，下次我小心点，不要错，一定要

作得胜者。然而只要你不是住在主里面，靠主的力

量去作，你就还会错。

约翰福音15章，主叫门徒不可离开祂，因为

离了祂，就什么都不能作。根据14:10-11，主两次

说到祂与父的关系，我在父里面，父在我里面。我

与父原为一。20节就说，我在父里面，你们在我里

面，我也在你们里面。如果主在我们里面，是不是

天父也在我们里面？不止，圣灵，圣父,圣子都在我

们里面，我们也在主里面。所以我们里面是多么丰

富! 神一切的丰富都在基督里，基督的丰富就在教

会里，在你里面，在我里面。

实际上，从我们得救开始，永生就在我们里

面，神自己住在我们里面。但我们的旧人还在活

动，不让神的生命从我们身上活出来，结果我们就

不能显出基督的荣美。所以在约翰福音15章，主就

反复说，要我们常与祂同在，并且说，离了祂，我

们就不能作什么。我们的能力来自我们的神，祂是

我们的生命，我们的力量，我们的一切!我们的指望

在于祂。

盼望弟兄姊妹不要把这当作个道理，我们的主

在天上等待祂的教会成为祂的金灯台，已经等了很

久，而我们的生活还常常失败。失败的原因只有一

个，就是自己去应付，没有注意主说的，离了我，

你们就不能作什么，我们还是要离开主，自己去应

付。

相信自己的聪明，相信自己有能力去应付，

却没有倚靠主，交在主手中，向主承认说，主，我

一点都不行，求你来。那真正常带着自己的本相来

仰望主的人，就可以经历得胜的生活。这样的人，

就会经历哥林多后书12:9，我的能力是在人的软弱

上显得完全。我们的主一直等着祂的儿女能认识自

己，当我们真认识自己时，就能完全俯伏在主的宝

座前，承认说,我一无所有，求祢怜悯｡

§要按圣灵恩膏的教训去作，住在主里面

老约翰给我们的信息实在宝贝，约翰一书

2:27-28，你们从主所受的恩膏，常存在你们心里，

并不用人教训你们，自有主的恩膏在凡事上教训你

们，这恩膏是真的，不是假的，你们要按这恩膏的

教训，住在主里面。这恩膏就是主自己的生命，就

是住在我们里面的圣灵，圣灵在一切事上，不管大

事小事，都会教导我们。

有弟兄姊妹说，我从来没听见过圣灵对我说

话。这里将圣灵比作恩膏，是膏油的涂抹。我们开

车常需要机油的涂抹，圣灵住在我们里面，也会像

膏油一样涂抹滋润我们，如果我要作一件事，里面

七上八下，觉得不舒服，这就不是恩膏的涂抹，就

不要去作。当我想作一件事，里面觉得很催促，很

舒服，那就去作。如果我们一直按照恩膏的教训去

作，就是住在主里面。一直按照恩膏的教训去生活

的人有福了! 
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弟兄姊妹，你是否羡慕一直讨主的喜悦呢？

凡是有这愿意，要讨主喜悦的人，今天这不是一篇

道理，是可以实行的，当圣灵恩膏涂抹你，你就去

作，如果没有恩膏的涂抹，就不去作，这样在生活

中操练住在主里面。结果28节就来了，小子们哪，

你们要住在主里面。这样，祂若显现，我们就可以

坦然无惧。当祂来的时候，在祂面前也不至于惭愧

能坦然无惧见主的面, 就近乎完全了。

如果今天主来，我能不能坦然无惧呢？往往没

有人能。神是绝对圣洁的，我们不能带有一点点瑕

疵来见神的面，有一点良心不平安，就不敢见神的

面了。

亲爱的弟兄姊妹，两节圣经，很简单，你若照

着这样去作，一定可以达到能坦然无惧见主的面。

这不是我的话，这是神说的话。神告诉你，按照恩

膏的教训，住在主里面，这样，祂若显现，我们就

可以坦然无惧，当祂来的时候，也不至于惭愧。

祷告  

亲爱的主，求祢给我们每个人都有能听的耳

朵，能领会的悟性，给我们有愿意向祢投降顺服的

心志。救我们脱离自己不住的努力，救我们脱离自

己的拦阻，也脱离那恶者布置的谎言。主，祝福祢

的教会，祝福在座的每一个人，无论讲的，听的，

都听见祢的话。教会是祢用重价所买的，求祢叫我

们都学习住在祢里面，好叫祢的生命从我们发出，

好让教会成为祢的见证。主，不是我们要求这样，

是祢愿意我们这样。这是我们最大的理由，最大的

盼望。祢愿意，祢必成就。愿祢得荣耀，教会得祝

福。奉主耶稣基督的名求，阿们。

(孙3-32a)

住 在 主 里 面 , 无 上 的 福 气 ,

常 与 主 交 通 , 甜 美 的 经 历 ；

住 在 主 里 面 , 主 与 我 联 合 ,

常 与 主 交 通 , 与 主 无 间 隔 。

住 在 主 里 面 , 恩 光 必 照 明 ,

常 与 主 交 通 , 黑 影 必 除 净 ；

恩 光 一 顺 从 , 生 命 必 增 长 ,

黑 影 全 脱 离 , 心 灵 才 舒 畅 。

住 在 主 里 面 , 撒 但 难 攻 击 ，

常 与 主 交 通 , 世 俗 失 吸 力 ；

住 在 主 里 面 , 罪 恶 无 权 势 ，

常 与 主 交 通 , 自 己 必 消 逝 。

住 在 主 里 面 , 心 灵 在 渴 慕 ，

常 与 主 交 通 , 圣 灵 在 催 促 ；

惟 愿 我 全 人 , 浸 在 主 里 面 ，

与 主 溶 为 一 , 从 今 到 永 远 ！
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读经

约翰福音15∶7—12，“你们若常在我里面，

我的话也常在你们里面，凡你们所愿意的，祈求就

给你们成就。你们多结果子，我父就因此得荣耀，

你们也就是我的门徒了。我爱你们，正如我父爱

我一样，你们要常在我的爱里。你们若遵守我的命

令，就常在我的爱里。正如我遵守了我父的命令，

常在祂的爱里。这些事我已经对你

们说了，是要叫我的喜乐存在你们心

里，并叫你们的喜乐可以满足。你们

要彼此相爱，像我爱你们一样，这就

是我的命令了。”

前言

我有一个感觉，人的一生很短，

看到那些年轻的弟兄姐妹们，好像昨

天自己也是那么年轻，但那时我也不

觉得年轻，不过那时人都叫我“小丁

弟兄”，好像很快，没有人再叫我“

小丁弟兄”了，甚至有些人都叫我爷

爷了。而且我发现，每一次我到国内

或国外去，那些和我年龄相仿的都

不见几个了。自己觉得好像也不怎么

老，怎么一下子就八十几岁了。过去

几年我还不觉得身体不行，自从去年

我从中国大陆回来以后，我就感觉身

体不行了，而且不知道何时主就要叫

我回家了。

弟兄姐妹不愿意听我说这个，我

要回家，就说我自私，好像不愿意让

我回家。不过，一定要回家，为什么

呢？我们常想，那些年长的，他们比

较成熟了，他们爱神，也明白神的心

意，他们能多活几年，那么我们这些

年轻的，刚信主的，就有一个可以跟

的人。

但我觉得神不这样做，当那些年长的认识神多

一点，生命也好像要成熟了，神就把他们收走了。

有人说，他们走了，我们怎么办？我觉得教会带领

的人在这点上没有尽到责任，就是他们没有把所有

的弟兄姐妹在基督里完完全全地领到神的面前。

从我年轻到现在年老，我常常听说，当某弟

兄在讲台上解释神的话，他不说这就是主说的，而

是说这是某某弟兄说的：这句话是盖恩夫人说的；

这句话是史百克弟兄说的：这句话是宾路易师母说

的。后来我读了史百克弟兄写的一本书，对我很有

帮助，他说，以后你们千万不要相信这是史百克说

的，你要相信这是主说的。

所有神的见证人，神的仆人都可以有些亮光，

看见，但他们永远不是完全的，也不能全知道，因

为人是活在时空的限制下，是有限的，只能看见一

点点，神也不可能把所有的启示、亮光都赐给一个

人。所以，见证人纵然有千千万万，

也只能体会基督的爱的一部份，因为

基督是无限的，祂是神，也做了人。

基督是神的奥秘，没有圣灵的启示，

没有人能真正懂得父是谁，基督是

谁，没有一个人能说六十六卷书全都

懂了，这本圣经除了羔羊以外，没有

人能揭开。所有的人，可能在某一点

可以看见一些，都有盲点，需要别的

弟兄姐妹帮助他看见。

神应许，每一个人都可以藉着

圣灵的内住，与我们的主联合。我们

不光是听弟兄讲，也要亲自问主，这

句话是不是主说的，因为只有圣灵说

的话是绝对对的。圣灵能参透万事，

每一个人的情况都不一样，需要不一

样，难处不一样，我们知道这本圣经

都是神的话，那么哪句话是对我合适

的呢？你如果真心地到主面前寻求，

圣灵就会把合适的话告诉你。没有一

个弟兄能像圣灵这样启示人，帮助

人。

主说，“你们要常在我的爱里”

约翰是使徒中活得最长的一个，

也是对主最亲密的，他是主所爱的门

徒，他也经过了考验，他真的有主的

爱。所以有人称他是“爱的使徒”，

而且他的爱是从主那里来的。

当主快要离开世界，离开门徒的时候，祂有

许多的话要跟他们讲，所讲的话都是最重要的。主

耶稣爱他们，祂要门徒和祂有一个密切的联合，最

最亲密的联合，过去门徒和主耶稣在一起，看见主

耶稣所做的一切，也听见祂的教训，但是他们对主

耶稣还是不够认识，主耶稣想让他们再进一步认识

祂，不光是在外面和祂一起住、一起吃、一起听，

而且能够住进祂里面，主也住在门徒里面。

但是肉身的主无法住在人里面，我们也无法住

要、常
在
主
的
爱
里
（一）

丁荣施
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进祂里面，所以主说我要去，我不去，保惠师圣灵

就不能来。主耶稣是头一个保惠师，祂一直看顾祂

的门徒，但是这个看顾、同在是在主的肉身里，主

耶稣里面的那个荣耀、全能的神子，他们还是看得

不够清楚。

等到主耶稣说祂去了，就要父所应许的那个保

惠师圣灵，就是真理的圣灵赐下来的时候，祂就要

住在所有信主耶稣的人心里，因为圣灵是灵，所以

祂能住到我们的灵里。

有时，我们把主的话都忘记了，圣灵来了，

叫我们能够想起主所说的一切话。而且祂是真理的

圣灵，我们有许多真理不懂，祂能够带我们进到一

切的真理里。主耶稣已经到父神的右边，成为我们

慈悲忠心的大祭司，祂在那边一直为我们祷告，我

们眼睛看不见，但基督的灵藉着圣灵就要住在我们

里面。主耶稣希望我们能一直保持与祂最密切的交

通。

我们怎么知道我们是住在主里面呢？

主说，你们若住在我里面，我的话也常在你

们里面。主是道，起初永生之道，通过圣灵告诉我

们。在旧约时，神的话是向着外面的人说的，如果

什么时候耶和华的话稀少了，那一定是不好的时

候；到了一个时候，耶和华的话停了，那就是神离

弃他们了。如果神的话临到一个人，并且应验了，

就表示神与他同在。

以利的时候，因为他的两个儿子犯罪违背神，

那时，耶和华的言语稀少；后来，撒母耳起来了，

他是很敬虔的在神面前，所以神的话临到他，而且

都应验了。凡出于神的话一定应验。所以，无论何

时，遇到什么情况，神有话给你，就表示你与神同

在。主耶稣有一个心愿是：我爱你们。主快要离开

他们到天上去了，但主爱他们的心从来没有离开过

他们。

主说，我爱你们，正如父爱我一样。父爱主耶

稣，祂亲自从天上说话为主耶稣做见证。当主耶稣

从约旦河起来的时候，圣灵降在祂身上，有声音从

天上说：“这是我的爱子，我所喜悦的。”当主耶

稣带着彼得、雅各、约翰到变化山上的时候，耶稣

忽然相貌改变，衣服光明洁白，摩西、以利亚也显

现和祂在一起。这时彼得刚睡醒，一看三个。摩西

在犹太人的心里是了不起的人，以利亚是先知中最

有能力的，主耶稣也在这儿，彼得要搭三个棚给他

们。但这时，一朵云彩过来，有声音从上面来，“

这是我的爱子，你们要听祂。”他们再睁眼看时，

只见耶稣，不见一人。

教会堕落到一个地步，看不见耶稣，只看见

以利亚、摩西，看见某某弟兄，他是我们最大的使

徒，变成只见一人，不见耶稣。教会如果看不见耶

稣，听不见耶稣的声音了，这是一个堕落的教会。

主说，我爱你们，正如父爱我一样。父把天

上、地下所有的权柄都赐给了主耶稣。当主耶稣从

死里复活时，祂成了死人和活人审判的主。但为什

么父要把主耶稣钉十字架呢？为什么神这么忍心？

主耶稣忍受了三个小时十字架的痛苦，但最后三个

小时父离开祂了。所以主耶稣喊：  “我的神，我

的神，祢为什么离开我？”。

因为“神爱世人，甚至将祂的独生子赐给他

们，叫一切信祂的，不至灭亡，反得永生。”神要

救我们，祂爱我们，甚至为我们钉死在十字架上，

你就知道神爱我们到什么程度。神创造万物给我

们，我们活着最基本的东西都是神给的，太阳光、

空气都不是我们用钱买的。并且，神给好人，也给

歹人。神将祂的独生子也给了我们，这就是神的

爱。

我们怎样才能常在主的爱里？

主说，你们要常在我的爱里。离开了主的爱，

我们就在苦难里，里面只有苦毒、愤怒、仇恨，因

为没有主的爱。十条诫命说，不可杀人，不可奸

淫，不可偷盗，不可做假见证陷害人，不可贪婪。

总结起来就是爱，爱是不加害于人的，爱是恒久忍

耐。你离开神，用你自己的办法去事奉神、爱神，

是做不到的。我们既然是基督徒，就应该像个基

督徒，基督徒应该荣耀神，应该不发脾气，家庭和

睦，可事实真的是这样吗？你不发脾气吗？你对别

人没有仇恨吗？

所以主说，你们要常在我的爱里，是主的爱

里，不是我们的爱里。我们也有爱，是吗？许多年

轻人讲爱，还没有结婚，对他的对象说，“我爱

你”。实际上，人里面没有真正的爱。人说：“我

爱你”其实是我喜欢你。她长得好看、年轻，你很

喜欢；等到她受伤了，难看了，得病了，“爱”就

没有了。只有主的爱是真的爱。

所以主说，你们要常在我的爱里。我们人的利

益如果被别人损害，我们就不能再爱他；但我们的

主甚至被钉在十字架上时，祂说，“父啊，饶恕他

们，因为他们所做的，他们不知道。”

主说，你们要常在我的爱里，就像我常在父的
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爱里一样。我们怎么知道？因为父常听祂的祷告，

我们就知道主常在父里。主耶稣叫拉撒路从死里复

活以前，主已经祷告说，“父啊，我戚谢祢，因为

祢常听我的祷告。”所以，主耶稣也对门徒说，你

们若常在我里面，我的话也常在你们里面，只要你

们愿意，祷告就给你们成就，你们就可以多结果

子，我的父就可以得荣耀。

今天，神的儿女的祷告为什么不蒙垂听？主

的祷告，没有一样神不垂听的，因为祂常在神的爱

里；如果我们常在神的爱里，我们无论求什么都要

成就，我们就多结果子。

主说，“你们若遵守我的命令，就常在我的爱

里：正如我遵守了我父的命令，常在祂的爱里。”  

父神的命令容易遵守吗？主耶稣本来跟父是同等

的，神却命令祂道成肉身，到世上做人。我们没有

做过神，不了解不受限制有多好。天使和我们的感

情就不一样，天使不知道肚子饿，也不知道累，因

为是被造的灵，也不知道惧怕，他要走就走，要来

就来；我们人会累、会饿、会软弱。

所以，主耶稣最初也不能切身体会我们做肉身

的人，这实在是很难接受的命令。但主顺服了，祂

来做人，不是到皇宫里去做一个高尚、享福的人，

而是生下来没有床，成为一个仆人的样子来服事

人，祂整天劳累，经受人间各种邪恶的攻击，撒旦

各样的试探。很多的时候，我们的行动是自由的，

主耶稣的行动是不自由的，因为一切都要照着经卷

上所记载的去行，时候没有到，祂就不能动。

主耶稣遵守父的命令是绝对的，所以祂常在父

的爱里。许多弟兄姐妹接受了神的一个恩典，出于

我们的自私、自爱，说“主啊，祢替我死，我可以

不死；苦杯祢饮，福杯我饮；祢为我们受了那么多

苦，那么感谢你，我们可以不受苦。”  

但是主喜悦我们这样自私的想法吗？主说：“

我所暍的杯，你们也要喝；我所受的浸，你们也要

受。如果你们要来跟从我，就当舍己，背起他的

十字架来跟从我。你们爱我要超过自己的丈夫、妻

子、父母、儿女，甚至自己的生命，你们要彼此相

爱，像我爱你们一样。”

主说：“要饶恕你的弟兄，要爱你的仇敌，为

他们祝福，不能咒诅。”我们如果不听主的命令，

就会离开主的爱。为什么我们里面还有苦毒？苦毒

从哪儿来？苦毒是因为别人加害于你，所以你对他

产生苦毒。“啊，我想不到这个弟兄会这样害我”

一想到他，不是爱，是恨。如果你听主的话，他还

没有到仇敌的地步，他还没有要我死。当你想到主

爱我，饶恕我所有的罪，主说，你饶恕他，你还要

爱他，为他祝福，当你这样做的时候，你就常在主

的爱里。主怎样完全听神的命令，常在父的爱里，

我们也要怎样听主的命令，常在主的爱里。主能够

使一个母老虎变成一个绵羊。

如果没有基督的爱，家庭能够和睦是很难的。

但是，我们如果听主的命令，圣灵住在我们里面，

祂要在凡事上教训我们。你真的将自己放下，你说

主啊，无论怎样我都听。你一定得到平安、喜乐。

最宝贝的就是主自己住在我们里面，我们不离开

祂，祂的爱、喜乐在我们里面，所以我们才能做到

常常喜乐，不住祷告，凡事谢恩，这个基督徒才像

个基督徒。

祷告   

亲爱的主耶稣基督，我们感谢祢，祢是我们

奇妙的救主，也是爱我们的主，祢的爱超越人所能

想象的。主啊，祢爱我们，祢付上了多大的代价，

祢忍耐我们到如今是何等大的爱。啊，爱是恒久忍

耐。祢也要我们常在祢的爱里，而且祢已经指示我

们怎样能够常在祢的爱里，就是要遵行祢的命令。

主啊，祢的命令都是爱的命令，看起来有的是苦

难，有十字架，但我们若常在祢的爱里，祢就要保

守我们，我们就有祢的性情，祢怎样爱，我们也能

爱，祢能宽恕人，我们也能宽恕人；祢里面充满活

水，叫我们里面也是活水。主啊，叫我们看到那个

荣耀的盼望，到那一天，我们要跟祢永远在一起，

叫我们里面欢喜、快乐，能轻看在地上一切的苦难

和一切的财物，因为这些都要过去，不能满足我们

的需要，求主怜悯我们，祢的爱吸引我们，叫我们

爱祢，因为祢先爱了我们。听我们的祷告，奉主耶

稣基督的名。阿们！

（丁05-4-03）

                                             

“你们要完全，像你们的天父完全

一样。”(太5：48)
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诗篇是千锤百炼的属灵感动，充满血泪。诗篇

第一篇前三节讲到属于神的义人和敬畏神的人；后

三节讲到不敬畏神、悖逆神的恶人。什么是恶人？

就是不认识、不寻求神、刚硬偏行己路的人。什么

是罪人？就是犯罪亏缺了神荣耀的人；亵慢人就是

诽谤逼迫神的人。而属于神的人就是要从这些人中

分别出来的人。有福的人就是喜爱耶和华的律法昼

夜思想的人。我们既要宝贝神的话语，又要昼夜

思想。这样的人就会如一颗树栽在溪水旁，按时候

结果子。一棵树的栽种总

是需要许多的条件。神所

栽种的树不仅丰满还会成

为神的荣耀。按时候结果

子，就如圣经中那从神而

来的十二颗果子。叶子是

表面的美丽就如属于神的

人身上就有基督的美丽；

而神所做的一切尽都顺

利。这里所描述的就是一

个神所拣选喜悦之人的样

子。不遵行神话语的人

生命成长就会很慢。诗

1:4-6，讲到神所厌恶的

人，“乃像糠粃，被风吹

散”，糠粃就是无用之

物，没有份量没有价值。

当审判的日子，恶人必站

立不住。因为耶和华知道

义人的道路，也知道恶人

的道路。在神的眼中只有

恶人和义人，蒙恩得救的

即为义人，不属于神的就

是恶人。

诗篇第一篇也是一

篇传福音的篇章，让人看

见义人的蒙福亦看见恶

人的灭亡。摩西带领以

色列人入迦南的时候，要他们说祝福的话又要说咒

诅的话。要人们遵行神的话，不随从外邦的风俗。

我们的神是公义又慈爱的，结33：12，“人子啊，

你要对本国的人民说：义人的义，在犯罪之日不能

救他；至于恶人的恶，在他转离恶行之日也不能使

他倾倒；义人在犯罪之日也不能因他的义存活！”

义人有可能变成恶人，恶人有可能因着神的怜悯，

他悔改了，归向神了，神也能拯救他；我们的神不

喜欢恶人死亡，祂喜欢恶人转回，我们的神愿意恶

人得着拯救。所以新约圣经告诉我们，神不愿意一

人沉沦，神愿意万人得救，所以神在公义里面有

爱，在祂的爱里，祂愿意人都能够回转。这一篇诗

篇是圣灵帮助我们理解神的话，让我们满有安慰；

但是那些恶人看的时候，假如他是因着神的感动，

他转回时就是他蒙恩得救的时候，他就不会一直下

去。所以求主恩待我们，我们

这班人神爱我们，神恨恶罪，

但是神爱罪人。所以假如在座

有福音朋友，我请你们思想一

下，你究竟在神的面前，要不

要成为一个义人，还是要一直

走这条你觉得对的路，结果却

走到灭亡的上面。我们盼望不

愿意见到这个情形，我们盼望

你跟我们一样同得这个福音的

好处，神喜爱灵里贫穷的人，

神喜爱信靠祂的人。所以这一

篇给我们看到正面，也给我们

看到负面；给我们看到义人，

也给我们看到恶人；给我们看

到生命，也给我们看到灭亡；

给我们看到神所喜悦的，也给

我们看到神所厌恶的。我们看

的时候我们知道，我们在神的

面前光景怎么样，我们在神面

前是神所喜悦的呢，还是我已

经在那里犯罪？我已经在那里

偏行己路，我已经在那里暗暗

的离开神，这个神不喜悦，我

们是属于神的，神要管教，神

巴不得我们这些本来是义人的

能回头，神也巴不得那些作恶

的也能够回头成为义人。所以

诗篇第一篇就将神的心意表明

给我们看，给我们知道我们的神是怎样的一位神，

我们的光景在神面前我们最清楚，神也最清楚，我

们在神面前是怎样的对待基督，我们对神的话是怎

样的态度，我们的生活是怎样活在神面前，我们是

否有资格能够活在神的面前呢？我们能够在读这篇

诗篇的时候说，我就是个有福的人么？求主恩待我

义
人
和
恶
人

郭

震

鸣
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们，要宝贵神的话，懂得寻求他的自己，不然的话

有一天我们到主的面前去，我们真是个贫穷的人。

玛拉基书讲到有一天耶和华在那里侧耳听，敬畏主

的人，谈到敬畏主的事情，神喜欢听，这些人在我

所定的日子，要特特属我，要分别出来属我，在那

个时候，神要将顺从神的人和犯罪的人分别出来。

启示录11章到了那时候，神要审判，神的愤怒来

到，那些敬畏神的他们要得着神的赏赐，那些不敬

畏神的必须要分开出来；有些人是欢喜，有些人是

哀哭切齿的，有些人与主同席。所以在旧约的最后

一卷和新约的最后一卷都讲到神的心意，是互相呼

应的。让我们知道我们应该怎样活在神面前，讨主

的喜悦；假如我们不在这个光景里面应该悔改，神

愿意我们悔改，不愿意我们活在黑暗里面。

很多时候我们常常讲我们没有能力，不能胜过

这个环境，不能胜过这个试探。是的靠着我们自己

不能胜过试探，但是保罗说我什么时候软弱，他就

来到神面前来依靠神，神可以加增他的信心。我们

觉得自己没有能力，觉得自己软弱，但是我们不肯

到主的面前，一方面我们将世界抓得很紧，一方面

我们在这个环境不动，我们没有回转。路加福音15

章那个浪子，神不兴起环境帮助他悔改，或者他知

道他父家有粮，他还是在那里不动，他就还是那个

浪子，他就还是在那里吃猪的食，也没有办法吃得

饱；但是有一天他回到父家，那就好了。我们愿意

亲近主时，祂就要亲近我们，每一次我们回到主的

面前，我们悔改，我们要主，主总是接纳我们，主

总是给我们恩典，将我们带出我们没有办法脱离的

环境，主要成为我们的祝福，我们不愿意落在恶人

的会里。恶人就是不肯回转的，以为自己所行的都

是对的，不愿意回到神的面前。

圣经有定义，恶人就是那些不认识神的人，

我们都是认识神的人，我们若在软弱犯罪黑暗里，

我们就要回到神的面前去，我们若不回转，恐怕就

会从义人变成恶人，并不是说我们这些信主的人会

沉沦，我们一次相信主，我们永远蒙恩得救；但是

假如我们不听神的话，神的管教是非常严重厉害，

因为神爱你，祂愿意你悔改，我们盼望我们不会落

到这种光景里。我们里面有光，光照我们的时候，

我们就回转做一个蒙福的人。这些话放在我们这

里，不是要责备我们，是神要劝勉我们，神要用祂

的光来让我们看见，我们究竟是怎样的人，我们不

要欺哄自己；如果不诚实在神的面前，就是欺哄自

己，其实神都知道。神巴不得我们都能蒙光照，回

到神的面前，我们要从心里讲，我是个蒙福的人，

我要从这个世界里被分别出来，做个荣耀神的人，

我要做一个能够给人供应的人，我不愿意跟那些神

所定罪的人混在一起。很多时候我们来到一个光景

里，好象我们不能不跟他们在一起，我不能不跟他

们在一起谈那些亵慢的话，其实是不是不能呢？并

不是不能，乃是我们的灵不够刚强，有些时候你到

一个环境里，圣灵感动你，你听到一句话是亵慢神

的，你马上就离开；有些时候你觉得一些做法是不

荣耀神的，跟我们基督徒的身份是不行的，你马上

会离开。我们常常落在恶人的计谋里，是因为我们

不逃避，这是我们的难处，必须要逃避。很多时候

这些试探能够胜过我们，很多时候我们好奇，这个

事情我们去看看，很多朋友都去了，结果呢就落在

那个试探里，电脑上有很多网页，年青人特别容易

犯罪，看那些网页很吸引，结果越进越深越不能出

来，结果就被捆住了；有些不应该知道的你要去知

道。所以求主恩待我们要逃避，不要进到里面，这

个是我们蒙保守的方法。

所以在主祷文里有这样的祷告，求主叫我们

不要遇见试探，那句话的原文是求主叫我们不要进

入试探。我们是属于主的，我们的身体是个分别的

身体，我们不能在身体上得罪神，我们不能在身体

上叫神的名受亏损，我们要荣耀神。假使我们是这

样活在神面前的话，你就是那一棵树，你就要栽在

溪水旁，神要做你的供应，在你的身上有活水的江

河流出来，一直流到永生。圣灵要大大的工作，你

这个人是属于神的人，人家要从你身上看到主的生

命，我们在主有一个祷告。主啊，求你光照，求你

监察我，知道我的心思，求你试炼我，知道我的意

念，引导我的永生的路，我们需要常常回到主的面

前求主光照我们究竟在哪个光景里，我是否是活在

一个神所喜悦的光景里，活在一个神要祝福的光景

里；假如不是，我们要赶快回头，要赶快回到主的

面前，主要赦免我们，给我们一个新的起头。求主

恩待我们，我们需要主的恩典，神多次呼召祂的百

姓，你们回转的时候，你们的心向着我，我的心也

向着你们。盼望我们都能够领受，都能够成为主所

祝福的人，我们一直维持在这个光景里，不要走在

恶人的道路上，因为恶人的道路最终走向灭亡，是

不能在神面前站立得住的。
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愿意我们的心不断被主吸引，能够越来越亲近

主、认识主；以致我们一切力量的来源不是从我们

的自己，乃是从主的自己。主给我一个负担，我盼

望能够今天和大家从哥林多前书看我们怎样活在基

督的身体里。

祷告：主耶稣，我们来到你跟前。你是用永远

的爱爱我们，你也是我们唯一的依靠。你最知道我

们是一无所有，你知道我们是多么的软弱，但是你

仍然招聚我们一起聚在你的跟前。主，早上求你按

照你心中的负担向我们说话。主，求你清洁我们的

心，清洁我们的口，清洁我们的耳朵，以至我们可

以一同在你的话语跟前来认识你的心。主，我们求

你用圣灵膏抹你自己的话，以至我们能够听见心里

就明亮，被吸引，我们再起来跟从你。愿你的心意

成就，愿你心里头喜悦，愿你得着荣耀。奉主耶稣

的名祷告。阿们！

哥林多前书是保罗在圣灵的感动和启示下，把

神的话写给在哥林多的教会。哥林多前书1-2说：“

奉神旨意， 蒙召作耶稣基督使徒的保罗，同兄弟所

提尼，写信给在哥林多神的教 会，就是在基督耶稣

里成圣，蒙召作圣徒的，以及所有在各处求告我主

耶稣基督之名的人。”这里给我们看见几件事情：

第一，这封信的对象是特别给哥林多神的教会。保

罗是针对哥林多教会当时的情况而写的，但同时保

罗也是写给在各处求告主耶稣基督之名的人。我

们是在这里求告主耶稣基督之名的人，所以今天我

们也是这一封书信的对象。第二，保罗称呼他们为

在哥林多神的教会。神的话告诉我们，教会就是基

督的身体，基督是身体的头，我们个人是身体上的

各个肢体。一方面教会是宇宙性的，她包括古今中

外所有的基督徒，所有真实重生得救的基督徒。但

是人怎样去见证和经历教会的实际呢？所以神就给

我们在历世历代不同的时间和空间里头有地方性的

教会，叫我们能够学习在主的身体里头，在教会当

中怎样去经历主。就好像在这里圣灵藉着保罗称呼

他们为哥林多神的教会。如果你在当时是刚移民到

哥林多，在哥林多的教会里头聚会，你一定会很伤

心，也感到很灰心。因为虽然在这个教会里头有很

多属灵的恩赐，但是同时却充满了很多难处：有嫉

妒、纷争，有淫乱的事，有弟兄互相告状，甚至告

到不信的人中间。也有人为着所谓真理原则而在饮

食的事上绊倒弟兄。在聚会当中有许多的混乱。当

我们看见一个地方教会如何彰显神的荣耀的时候，

我们会受很多的激励。但是神如果把教会的难处给

我们看见的话，不是要我们灰心、放弃，如果神没

有放弃我们怎能够放弃呢？神叫我们看到难处，目

的是要我们好好摆上自己，用主的生命来学习供应

生命，要我们知道教会的光景如果荒凉，是要你我

今天更多体贴父神的心肠，多为教会祷告，并且学

习靠着主去彼此供应、彼此建立。保罗说哥林多的

教会是属肉体的。但是很希奇的，当他面对他们的

肉体跟肉体带来的难处的时候，保罗不是用自己的

肉体和血气去回应，他乃是用主的生命来供应生

命，结出美好的果子。这封书信不单供应生命给昔

日哥林多信徒，这封书信也供应了历世历代许许多

多的信徒。其中我们很熟悉的就是哥林多前书13章

有关爱的诗章。保罗深深地认识教会的难处是由于

人的肉体。如果你我只是用肉体去回应、解决这些

难处，只会带来更多的难处。所以我们学习靠着主

的生命，用主的生命去彼此建造。盼望保罗这种用

生命对付肉体的榜样成为今天你我的榜样。

由于时间关系，我只是想和大家交通哥林多

如何活在基督的身体里
吴华强
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前书12章12-27节这段话：“就如身子是一个，却

有许多肢体；而且肢体虽多，仍是一个身子；基

督也是这样。我们不拘是犹太人，是希利尼人，是

为奴的，是自主的，都从一位圣灵受洗，成了一个

身体，饮于一位圣灵。身子原不是一个肢体，乃是

许多肢体。设若脚说：‘我不是手，所以不属乎身

子；’它不能因此就不属乎身子。设若耳说：‘我

不是眼，所以不属乎身子；’它也不能因此就不属

乎身子。若全身是眼，从哪里听声呢？若全身是

耳，从哪里闻味呢？但如今神随自己的意思把肢体

俱各安排在身上了。19若都是一个肢体，身子在哪

里呢？但如今肢体是多的，身子却是一个。眼不能

对手说：‘我用不着你；’头也不能对脚说：‘我

用不着你。’不但如此，身上肢体人以为软弱的，

更是不可少的；23身上肢体，我们看为不体面的，

越发给他加上体面；不俊美的，越发得着俊美。24

我们俊美的肢体，自然用不着装饰；但神配搭这身

子，把加倍的体面给那有缺欠的肢体，免得身上分

门别类，总要肢体彼此相顾。若一个肢体受苦，所

有的肢体就一同受苦；若一个肢体得荣耀，所有的

肢体就一同快乐。你们就是基督的身子，并且各自

作肢体。”这段经文的结构是很清楚的，我们可以

把它分成三个小段：头一段是12节到14节，这是

整个这一段中心的主题，讲到身体两方面的原则。

第一，就讲到教会里头有不同的肢体，每一个肢体

都有它独特的功用，我们就叫它作“许多肢体的原

则”。第二，就是讲到教会里头虽然有不同的肢

体，虽然每个肢体有不同的功用，但是却是彼此同

心合意的。我们叫它“一个身子的原则”。就好像

12节说的“身子是一个，却有许多肢体；而且肢体

虽多，仍是一个身子。”第二小段就是15到20节，

其中讲到头一方面就是“许多肢体的原则”。第三

小段，就是21节到26节，其中讲到“一个身子的原

则”。我们先来看“身体”的头一个原则，就是“

许多肢体的原则”。就是讲到基督的身体是有许多

不同的肢体。保罗用一个一般人错误的想法来带进

这个原则，这个错误的想法就是有一些肢体觉得自

己没有另外一个肢体那一种功用，便觉得自己不属

于这个身体，好像外人一样。就好像15-16节：“

脚说自己不是手，所以自己便不属于身体；耳朵说

自己不是眼，不像眼睛能看东西，因此自己便不属

于身体。”面对这个错误，耳朵觉得眼睛很有用，

觉得自己没有眼睛这个功用，就觉得自己不能够摆

上自己的一份，只能做一个旁观者，甚至是外人。

不错，眼睛真的很有用，能够为身体看东西，但17

节说：“若全身是眼，从哪里听声呢？若全身是

耳，从哪里闻味呢？”眼睛是十分有用的，但是不

能只看见眼睛有用而忘记自己耳朵那一份的功用。

同样地，别的肢体如果只盼望做耳朵，而轻忽了自

己闻味的功用的时候，也叫身体受亏损。所以19节

说得很清楚：如果全身都是一个肢体，身子在哪里

呢？身子岂不成身子吗？保罗这样说，是叫人明白

身子上有许多不同的肢体，并且这个身体需要不同

的肢体，每一个肢体对全身都是重要的，都有他的

功用。不要因为自己没有某一个肢体的功用就轻忽

自己的功用，以至好像觉得自己是一个旁观者。神

的家中有许多需要，身体上有软弱的肢体需要关心

照顾，灵性软弱的肢体需要扶持和鼓励，年幼的需

要被牧养，有许多代祷的需要，有许多事物性的需

要，还有许许多多其他的需要。愿意我们看见这个

身体的需要，也看见神安排这个肢体在身体上具体

要尽什么功用。找到了你的功用就好好地尽你的功

用；还没有找到就寻求主，让主带领你去找，学习

去尽你的功用。正如18节说：“神随自己的意思

把肢体俱各安排在身上。”神安排的一定有祂的意

思。但愿身体需要我这个看见，不单只叫我们个人

在神面前更蒙恩典，并且也叫教会因此更蒙福，叫

教会因此更能够满足父神的心意。

刚才我们看到身体第一个原则就是许多肢体的

原则。现在我们看身体的第二个原则就是一个身子

的原则。许多肢体的原则讲到教会里头有许多不同

功用的肢体；一个身子的原则讲到，教会里虽然有

不同的肢体，彼此却是合一的，不是纷争的，而是

同心的，是互相和谐的，而不是互相排挤的，不是
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互相拒绝的。许多肢体的原则给我们看见一个原则

就是身体需要我；一个身子的原则就讲到我需要身

体。我需要其他功用、恩赐与我不同的肢体来做我

的补足。我需要人以为软弱、不俊美的肢体来让我

们学习来彼此地相顾。跟上一段一样，保罗也是从

一个一般人的错误的想法来带进这个一个身子的原

则。有一些肢体觉得自己跟别的肢体不一样，就觉

得不需要这个弟兄，就好像21节说：“眼对手说我

用不着你，头对脚说我用不着你。”但是保罗说不

能这样说，反而他在22节说：“不但如此，身上肢

体，人以为软弱的，更是不可少的。”为什么呢？

这些都是你我学习服侍的机会。23节说：“身上

肢体我们看为不体面的，越发给他加上体面，不俊

美的，越发得着俊美。”这会帮助我们学习什么叫

做爱，什么叫彼此接纳和体谅。我印象很深，很多

年前在中学里有一个同学，她是主里的一个姊妹，

她父母都是信主的。她家里有一个弟弟，因为小时

候患小儿麻痹症，所以这个弟弟半身都不能够动，

他自己很辛苦，也带给家人很辛苦。不单带给父母

很辛苦，带给兄弟姐妹也很辛苦。我当时就问这个

姐姐，因为这个弟弟你会不会觉得很难受，很辛苦

呢？你觉得你的弟弟带给你们很多难处吗？她的回

答给我印象很深。她说：“是的，最初是觉得很

累，很辛苦。但是慢慢地我却发觉因着我的弟弟，

带给我们家人学习什么叫彼此体谅，彼此相爱，什

么叫彼此接纳，怎样同心一起过这个家庭生活。我

觉得他不是神给我们的一个负累，乃是神给我们的

一个祝福。”

另一方面，我们对于一些看法跟我们一样的

弟兄，会感觉容易亲近；我们觉得能够彼此需要，

这是没有什么不对的。但是对一些看法与我们不同

的，我们就觉得好像有一点隔膜。因着看法不同有

些隔膜，这个不是神的心意。甚至有一些看法与

我的看法互相冲突的时候，以至成为我的拦阻的时

候，我们心里头就很容易说，我用不着你，于是就

盼望他不在这里添麻烦。你觉得是我阻止地球转

动，我觉得你才是阻止地球转动的。如果是这样，

我们怎能够觉得是彼此需要呢？我们怎会感觉我们

需要弟兄呢？其实在这个情况下，我们更是彼此需

要。我需要弟兄来平衡我的看法，免得我走向极

端。我需要弟兄来验证我的看法是出于膏油呢还是

出于我的自己。我需要弟兄来显明我的服事是出于

生命的供应呢，还是凭着我们自己的力量？正如保

罗说：“眼不能对手说，我用不着你，头也不能对

脚说，我用不着你。”怎能够说对方是阻碍呢？但

愿我们看见，我需要身体这个原则。我需要身体上

功用、看法跟我不同的肢体，好去弥补我的不足，

弥补我的有限，成为我的保护。所以，愿意我们在

这个身体里面更能够学习彼此相顾，学习彼此接纳

和体谅。更多地看见身体需要我，以至我能够在神

家里更多地摆上自己。也更多看见我需要身体，好

叫我能够学习彼此接纳跟彼此体谅，能够互相谦卑

地接受别人的帮助。更感觉我需要弟兄，好叫神在

地上能够找到祂安息的地方，也能够找到见证祂的

地方。我想起约翰福音13章，主耶稣在上十字架之

前与门徒所度过的最后一个晚上。约翰福音13:1“

逾越节以前，耶稣知道自己离世归父的时候到了；

祂既然爱世间属自己的人，就爱他们到底。”对于

每一个重生得救的人这句话是何等地安慰。无论今

天你我的难处是怎样，甚至有何等的软弱，在艰难

和灰心里头，你我都是主所爱的，都是属于主的。

并且主特别强调，主既然爱世间属于自己的人，就

爱他们到底。另一方面，这一句话不单给我们看见

你我是主定了心意要爱的。不单只是你我是被主爱

到底的，我们旁边的弟兄姊妹，都是主定意要爱，

并且是要爱到底的。无论他可爱或者不可爱，都是

被主定义要爱到底的，只要他是重生得救，有主生

命的人。无论他有什么的难处，无论他是有什么样

的性格，无论他有什么缺点，无论他有什么的危

机，他都是主定意去爱到底的。第3节说：“耶稣

知道父已将万有交在祂手里，且知道自己是从神出

来的，又要归神那里去，就离席站起来脱了衣服、

拿一条手巾束腰。”主耶稣知道自己要离开门徒的

时间到了，通常要离别的人，在离别的时候要讲的



生
命
信
息

1 9

话是他心里头感觉很重要的话，我想主耶稣那天晚

上也不例外。所以在这个离别的时候，祂替门徒洗

脚，然后祂给门徒一个新命令，叫他们彼此相爱。

到最后，祂在17章向父神祷告，读圣经的人称这个

祷告为大祭司的祷告。17章第1节：“耶稣说了这

话，就举目望天说，‘父阿，时候到了，愿你荣耀

你的儿子，使儿子也荣耀你。’”最后在20-23节祂

这样祷告：“20我不但为这些人祈求，也为那些因他

们的话信我的人祈求，21使他们都合而为一；正如你

父在我里面，我在你里面，使他们也在我们里面，

叫世人可以信你差了我来。22你所赐给我的荣耀，

我已赐给他们，使他们合而为一，像我们合而为

一。23我在他们里面，你在我里面，使他们完完全全

地合而为一，叫世人知道你差了我来，也知道你爱

他们如同爱我一样。”从这个祷告我们知道在主耶

稣心里头有一个很重要的心理：祂就是要那些属于

祂的，那一帮祂要爱到底的人能够合而为一。这是

祂的心意，这个也是祂要做的工作。祂是我们的大

祭司。希伯来书7章说，祂是长远活着为我们祈求。

我相信今天主在天上也继续为属祂的人祈求。祈求

那些属祂的人能够合而为一。合一是主的心意，也

是主的定意，是祂为我们的祷告，也是祂向我们的

呼召。有很多事都是很重要的，但是在主的心里头

有一个很重的负担，就是要属祂的人能够合一，以

至祂要把这个负担交通给我们。祂藉着保罗在以弗

所书第4章1-3节这样勉励我们：“我为主被囚的劝

你们：既然蒙召，行事为人就当与蒙召的恩相称。

凡事谦虚、温柔、忍耐，用爱心互相宽容，用和平

彼此联络，竭力保守圣灵所赐合而为一的心。”这

里说我们要竭力保守合而为一的心。这个合一不是

我们制造的，没有一个人能够制造真实灵里面的合

一，这个合一乃是圣灵所赐的。藉着主的救恩我们

得着主的生命，我们领受同一个生命，因着这同一

个生命我们就能够灵里面合一。这是圣灵所赐的。

但是我们有一个责任：我们需要竭力地保守这个合

一。盼望主的心意能够改变我们对人、事、物的想

法。以后当我们看见某一个重生得救的人的时候，

我们能够看见他是主所要爱到底的人。无论他跟我

怎样的不同，无论他的性格是怎样，无论他多么的

软弱，他都是主定意爱到底的人。其实，这能帮助

我们减少对旁边的弟兄姐妹的批评的心态。要知

道，你看见一个人的行为很不好，要去接纳他是很

难的。有时候不是他不好，是他所做的和我很不相

合，但是主说要学习合一。当我们看到旁边的弟兄

有难处或有缺点的时候，我们就学习为他祷告，用

祷告代替批评，就好像对待我们自己一样。其实我

们都知道自己有很多缺点，我们知道我们自己有很

多不好的，但是我们很自然能够接纳自己。我们能

够接纳一个很不好的人，这个人就是自己。主要我

们学习接纳不好的弟兄。愿主把祂要说的话放在我

们心里头，因着主的心意的缘故，我们改变对旁边

弟兄姐妹的感觉。

祷告：

主耶稣，你知道我们都是很贫穷的人，你也知

道我们是很败坏的人，但是你却用永远的爱来爱我

们。主，我们也求你开我们的眼睛，以致我们能够

学习彼此相爱。虽然我们要走的路还很长，我们的

爱实在太少了，有许多时候我们想爱，但是我们的

力量不够。我们求你给我们一颗渴慕的心来爱你，

并且爱弟兄姊妹。也叫我们看见身体需要我，也看

见我需要身体，叫我们学习在这个时间空间里头经

历你是我们的主。求你带领我们来跟从你，愿你的

心意能够成就，也愿我们能够跟得上，以致荣耀够

归给你。奉主耶稣基督的名祷告。阿们！ 
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The work of the Holy Spirit is a topic that 

we seldom talk about in our assembly, and there 

is much confusion in Christianity today about it. 

There are those who are  afraid to talk about it and 

avoided the topic all together, and there are those 

who over emphasize the work and manifestations 

of the Holy Spirit. 

We need not fall into either extreme, for the 

teaching about the Holy Spirit is very prominent 

throughout the whole Bible, and it is important for 

us to know about the Holy Spirit, and His work in 

the Church and in the life of the believers.

The Holy Spirit is a 

Person, equal to God the 

Father and the Son. He was 

there in the beginning at the 

creation of the universe. In 

Genesis 1:2 “ The Spirit of God 

was hovering over the waters”, 

and in the last chapter of the 

book of Revelation, “The Spirit 

and the bride say, "Come!". 

So from the first page to the 

last page of the Bible, the Holy 

Spirit was there. The Bible 

shows that God works through 

the Holy Spirit in the life of the 

believers to accomplish His 

will, for “Not by might nor by 

power, but by my Spirit,’ says 

the LORD Almighty.” (Zechariah 4:6)

We would like to look first into the Gos-

pel of John, to understand who the Holy Spirit 

is and what He does. In John 7:37-39, “the last 

and greatest day of the Feast, Jesus stood and 

said in a loud voice, “If anyone is thirsty, let him 

come to me and drink. Whoever believes in me, 

as the Scripture has said, a river of living wa-

ter will flow from within him.” By this he meant 

the Spirit, whom those who believed in him were 

later to receive. Up to that time the Spirit had not 

been given, since Jesus had not yet been glori-

fied.” On the last day of the Feast of Tabernacle, 

Jesus invited the many people gathered there to 

come to Him and drink. If you are thirsty, you will 

only need a cup of water, not a river, but Jesus 

said that whoever believes in Him out of his belly 

shall flow river of living water. For this living water 

not only will quench your own thirst, but also the 

thirst of those around you as well.

In the Old Testament, the Holy Spirit will be 

momentary on a person, to allow that person to 

do a certain work for God, 

and will leave when the 

work was done. But when 

Jesus said these words, He 

meant that the Holy Spirit 

will be dwelling permanent-

ly in a person, and out of 

that person shall flow rivers 

of living water. But John 

said the Spirit had not been 

given, for Jesus was not yet 

glorified. 

John 14: 15-21 says, 

“If you love me, you will 

obey what I command. And 

I will ask the Father, and he 

will give you another Coun-

selor to be with you forev-

er- the Spirit of truth. The 

world cannot accept him, because it neither sees 

him nor knows him. But you know him, for he lives 

with you and will be in you. I will not leave you 

as orphans; I will come to you. Before long, the 

world will not see me anymore, but you will see 

me. Because I live, you also will live. On that day 

you will realize that I am in my Father, and you 

are in me, and I am in you. Whoever has my com-

mands and obeys them, he is the one who loves 

me. He who loves me will be loved by my Father, 

The
work

of 
the 

Holy
Spirit

It Chew                                                 
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and I too will love him and show myself to him.” 

Jesus has stayed with the disciples for more 

than three years. He taught them, encouraged 

them, and sometimes rebuked them. They also 

witnessed the many miracles Jesus did. Jesus 

fed the five thousand, walked on water, calmed 

the storm and opened the eyes of the blind. But 

as He was leaving them, He promised that an-

other comforter will come in His place. In another 

word, Jesus was the original Comforter while He 

was with them, and the other Comforter will now 

come and be exactly like what Jesus was to the 

disciples. 

In John 16:7-15, Jesus said “But I tell you 

the truth: It is for your good that I am going away. 

Unless I go away, the Counselor will not come to 

you; but if I go, I will send him to you.  When he 

comes, he will convict the world of guilt in regard 

to sin and righteousness and judgment:  in regard 

to sin, because men do not believe in me;  in re-

gard to righteousness, because I am going to the 

Father, where you can see me no longer;  and in 

regard to judgment, because the prince of this 

world now stands condemned. I have much more 

to say to you, more than you can now bear.  But 

when he, the Spirit of truth, comes, he will guide 

you into all truth. He will not speak on his own; he 

will speak only what he hears, and he will tell you 

what is yet to come. He will bring glory to me by 

taking from what is mine and making it known to 

you. All that belongs to the Father is mine. That 

is why I said the Spirit will take from what is mine 

and make it known to you.” 

The disciples must have been very confused 

when Jesus said that it was to their advantage 

that He went away. They have been so accus-

tomed to His presence will surely felt lost if He 

is no longer with them. Like if you have a good 

friend whom you could count on to help you in 

times of trouble, surely you would not understand 

if he said to you that it is to your advantage that 

he is leaving you for good. Where was Jesus go-

ing to? He was going to face the cruel crucifixion 

on the cross of Calvary. Why must He do that 

in order to send the Holy Spirit? We mentioned 

that the Holy Spirit never dwells in a person per-

manently in the Old Testament, for us to be a 

permanent dwelling place for the Holy Spirit, we 

must first be cleansed by the precious blood of 

the Lord Jesus. Therefore Jesus must die for us 

first to make us ready for the Holy Spirit to live in 

us permanently. 

When Jesus was with the disciples, as a per-

fect human being He was confined in time and 

space like them. But now, through the Holy Spirit, 

He could be with us wherever we are in the world, 

whenever we need Him. Whether we are in Af-

rica, China or Australian, daytime or night time, 

whenever two or three gathered in His name, he 

shall be in the midst of us. No longer by sight, but 

now by faith we can have the same access to Him 

as the disciples. The Holy Spirit shall also be in 

the believers as a seal and a deposit, guarantee-

ing what is to come. (2 Corinthians 1:22) 

The Holy Spirit is a comforter and an advo-

cate for the believers, but He will also be a pros-

ecutor and a judge for the unbelievers and the 

world.  There are many types of sin in the world, 

but they all have their roots in unbelief. We must 

search our hearts and see if there is any unbelief 

in us. 

In regards to righteousness, for Jesus went 

to Father and His sacrifice was accepted. He is 

righteous and so shall all who believes in Him 

will be, and those who rejected Him will remain 

unrighteous and face the wrath of God.

“In regards to judgment, because the prince 

of this world now stands condemned.” Satan, the 

prince of this world was there in the Garden of 

Eden, and was instrumental in the fall of Adam 
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and Eve. Yet, God has pronounced Satan’s con-

demnation by saying that “The seed of the woman 

shall crush his head”. That happened when Jesus 

died and resurrected, and took away Satan’s only 

weapon, the sting of death. The Holy Spirit con-

victs us, judged us and then save and comforts 

us. He opened up our wounds, then apply healing 

to them. 

The Holy Spirit is also the Spirit of truth and 

will guide us into all truth. Jesus said, “He will 

not speak on his own; he will speak only what he 

hears, and he will tell you what is yet to come. He 

will bring glory to me by taking from what is mine 

and making it known to you. All that belongs to 

the Father is mine.” The Holy Spirit will seek only 

to glorify Jesus by making Him known to us, in 

total agreement to the Bible.

There are many people today who claimed 

that the Holy Spirit says this or that to them, but 

if what they said contradicts the Bible, or did not 

glorify Jesus, then doubts must remained if they 

are genuine or not. At the heights of a charismatic 

movement years ago, there were so call “mani-

festations of the Holy Spirit” that made a person 

barked like dogs, rolled on the ground or laughed 

uncontrollably. Did that glorify the Lord Jesus?

Is Jesus in you?  How much of your heart is 

occupied by Him? Is He in every room just a little 

corner of your heart? Or is Jesus just occupied 

two hours of your time every week when you are 

in the church meeting on Sunday? If that’s the 

case, then how shall rivers of living water flow 

out of you? 

Now brothers and sisters, are you willing for 

the Holy Spirit to fill your life so that out of you 

will flow rivers or streams of living water? Come 

to Jesus now and claim His promise to everyone 

who comes to Him and drink. 

F.B. Meyer was an established pastor of a 

large church, but he felt dry and in needs of the 

power of the Holy Spirit to rest on him. One night, 

as he walking on the street he told God about 

his need but not sure how to receive the Holy 

Spirit’s power. Suddenly he felt God said to him, 

“As you took forgiveness from the hand of the dy-

ing Christ, take the Holy Spirit from the hand of 

the living Christ.” He turned to Jesus and said, 

“Lord, as I breathed into this evening air, so shall 

I breathe into every part of me of your blessed 

Spirit.” By faith, without emotion, without tongues 

of fire, he took for the first time the Lord’s prom-

ise, and his ministry became very fruitful after 

that. 

Oswald Chambers, of My Utmost For His 

Highest fame, battled a persistent sense of bar-

renness in his Christian life. He was getting des-

perate. Then Luke 11:13 got hold of him. He heard 

that verse quoted in a meeting and simply believe 

by faith what it says, “If you then, though you are 

evil, know how to give good gifts to your children, 

how much more will your Father in heaven give 

the Holy Spirit to those who ask him!”. He claimed 

the gift of the Holy Spirit stubbornly based on that 

one verse. He said he had no vision of heaven 

or of angels; he had nothing and was as dry and 

empty as ever, no power or realisation of God 

and no witness of the Holy Spirit. Then he was 

asked to speak at a meeting the following week 

and forty souls came out to the front! He came to 

realize that God intended him, to simply take it by 

faith what he asked for, and the power of the Holy 

Spirit would be there. 

Cling to the promise of the Lord Jesus, be-

lieves that He can and will fill you with the Holy 

Spirit, who will guide you, strengthens you and 

change the way you live in your personal life, 

your family life, your church life and your working 

life. For out of you shall flow rivers of living wa-

ter, quenching your thirst and the thirst of others 

around you, to the glory of the Lord Jesus. 
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最近我在网络天粮里看到这样一个小故事：主

人公是一个在乡村教会里唱歌的老年人。他的声线

薄而不稳，吉他又旧又小，弹拨一下，弦也断了！

场面真尴尬。观众挪动身子，又发出咳嗽声，希望

这老人停止唱歌。最后他停了下来，传道人踏上讲

台祷告，众人才舒了一口气。然后传道人说：“

也许，我们对刚才这位弟兄的歌声，没有给予很

高的评价，不过，我相信，神想让我们知道，众天

使都屏息在听他高歌，因为他唱歌，是远超过天使

永远无法明白的深切体会，那就是他被羔羊的血所

买赎。对于天使来说，那是他们永远感到新鲜的歌

曲。”这位传道人说得真好，是的，他所唱的，不

但是天使永远感到新鲜的，而且是天使所无法领悟

的，因他们并未得到羔羊宝血的救赎。圣经告诉我

们，祂并没有救拔天使；祂乃是拯救亚伯拉罕的后

裔。正如诗歌里说，“天使虽能欢然承认，怜悯如

何由血洞晓，但是他们不像我们，能以证明这血功

效。”“天使虽能讚美拜朝，说神是神，向神恭

敬，我们却能欢乐唱道，祂在宝座还带人性。”

为什麽圣经说祂乃是拯救亚伯拉罕的后裔呢？

亚伯拉罕是因信称义的祖宗。所以，亚伯拉罕的

后裔实际上就是相信主耶稣的救赎而得称为义的

人。所以天使虽然能承认，羔羊的血能够说明神的

怜悯和恩惠，但是他们却无法证明这血的功效。只

有我们这些相信主的人，能够证明说“我们若认自

己的罪，神是信实的，是公义的，必要赦免我们的

罪，洗淨我们一切的不义。”主耶稣的宝血已经洗

淨了我们！虽然天使能讚美尊崇神，但我们却能讚

美说，祂虽然是坐在宝座上的神，但祂曾经来作过

人，祂是神，祂也是人！所以祂在宝座上还带着人

性。祂能体恤我们的软弱失败，知道我们的本体，

思念我们不过是尘土！如今祂坐在宝座还带着人性

何等荣耀！感谢，讚美，称颂和敬拜都归给祂！

是的，就是这位神子，祂甘心情愿地顺服父

神，舍弃天上的荣耀尊贵来到世上，作个卑微的人

受尽痛苦，委屈，辱骂，鞭打。祂被骂不还口，受

害不说威吓的话。祂被藐视，被人掩面不看，我

们也不尊重祂。哪知祂是为我们的过犯受害，为

我们的罪孽压伤。耶和华使我们众人的罪孽都归

在祂身上，耶和华以祂为我们的赎罪祭。因祂受

的刑罚我们得平安，因祂受的鞭伤我们得医治。

祂是那义的代替我们这些不义的，用祂的宝血

洗净了我们的罪，为要把我们引到神的面前。祂还

说，“没有人夺我的命去，是我自己舍的；我有权

柄舍了，也有权柄取回来，这是我从我父所受的命

令（约翰福音10：18）。” 感谢主，果然当祂被钉

死后第三天，祂复活了，祂取回了祂的生命。祂以

复活的大能显明祂是神的儿子。并且与门徒相聚40

天后，在众人眼前升上高天，神使祂坐在宝座上，

掌握天上地上所有的权柄，并且一直活到永永远

远。并且祂这复活的生命也在那些信祂的人里面，

不但使他们现在就能靠这复活的生命过与从前不同

的生活，并且将来也都要复活。哦，这是多荣耀的

事！在哥林多前书第15章里，特别说到，我们原

来的生命是必死的，也是必朽坏的。但到复活的时

候，这必朽坏的就要变成不朽坏的，这必死的就要

变成不死的！我们可以想一下，这时我们的身体是

多么荣耀！不再会朽坏，也不再死！不像现在，每

天我们都可看到，一天比一天衰老，一天比一天退

化！特别是我们老年人，每次碰到了，总是说，今

年不如去年，这个月不如上个月。耳朵聋了，眼睛

也越来越花了，腿脚也感到无力了，都说这是自然

规律，没有办法的事。但是复活的时候是多好呢？

这必朽坏的就变成不朽坏的，这必死的就变成不死

的！记得我那小女儿因患癌症去世时，那天是周五

晚上，到下周二下午开追悼会时，我站在她旁边，

 何等可喜，我们比天使更能证明  

   宝血的功效 孙何广蕙
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竟发现她特别好看，再摸她一下，身体竟是软的！

已经死了五天的人，身体竟然是软的，而且面貌极

其漂亮，比生前还要漂亮！后来我再问大女儿和两

个儿子，他们也都说她的确极其漂亮。这就是我们

所信的神所作的荣耀的事！

所以，我们信主的人，不但可以得着神永远的

生命教导我们当怎样生活（在许多人的见证中，说

明生活都有了改变），并且我们不惧怕死亡，并且

许多人是笑迎死亡的。感谢主，这是祂所赐的！有

首诗歌说得极好，歌词是这样的：

一 有个地方没有流泪，我在这里时常感喟，  

一直思想何不即归回,我那甘甜甘甜的家。

（副）家，我家,甘甜家，何等的美家，无论何

在，我心仍然思家，美家，我家。

二 有个地方没有离别，死亡毁灭时空联结，  

弟兄亲近弟兄难分难解，在我甘甜甘甜的家。

三 有个地方没有需要，一切都是充满荣耀，  

常青棕树四围都是音乐，在我甘甜甘甜的家。

四   有个地方一切是爱，从无这样彼此无猜，  

因为爱是真挚爱是和蔼，在我甘甜甘甜的家。

五   有个地方有爱的主，祂在里面乃是祝福，  

祂是所有喜乐赞美缘故，在我甘甜甘甜的家。 

这首诗歌，是我非常喜欢的。这就是我们常常

思念的地方。正如圣经所说，我们不是愿意脱下这

个必死的，乃是愿意穿上那个复活的；因为所见的

这必死的是暂时的，所不见的那复活的是永远的。

因此，我们是有盼望的人，也不惧怕死亡。正如我

嫂嫂马含芳那样，走的时候是非常非常的平安。其

实，不止是我嫂嫂，许许多多蒙恩的人，都是这样

笑迎死亡去见我们最亲爱的主的！朋友，你是否愿

意和我们一起见证这荣耀的恩典，是天使所不明白

不能体会的呢！

你只要从心里向主耶稣说：主耶稣阿，过去

我没有认识你，并且认为自己并不是罪人。现在我

认识到，凡够不上你的标准的都是罪，平常我所认

为是小错误的都是罪；而且从我们的祖先所留给我

们的，就是我在母腹中，就有了罪，所以我是个

罪人。感谢你，你钉在十字架上就是为了担当我的

罪。现在我接受你作我的救主，求你用你流出的宝

血洗净我的罪。并且来住在我的心里，把你复活的

生命赐给我，并且改变我，使我能有像你一样的新

的生活。这样祈求，是靠主耶稣的名，阿们。

我们祷告，最主要的是要真心诚意，也不是一

定要照这些话背出来。第一次祷告，主要就是承认

自己是罪人，需要救主。如果主光照你有哪些罪，

你就要一件件向主认清，直到你心里平安了。以后

就要经常祷告，与天父并主耶稣亲近，里面的那复

活的生命就会长大了。但愿主祝福你们，不仅能相

信接受，并且能得着祂那更丰盛的复活生命！

经文：马可福音14：1-9                                                                        

        这里讲到的是主在上十字架前几天所发生的事。

当时主虽然被百姓们欢迎，拥戴，但是祭司长，文士

和法利赛人却想方设法要捉拿杀害耶稣。就在这样的

一个环境里，有一天，主去到伯大尼一个曾经长过大

麻风的西门家里。马利亚拿着一玉瓶极贵的真哪哒香

膏来，打破玉瓶，把香膏浇在耶稣的头上。这里一玉

瓶香膏值30两银子。30两银子是当时普通人一年的薪

水。她为什么要这样做呢？因为她知道主的宝贵。她

是一个常常在主脚前的人，也最能明白主的心意。马

利亚那么宝贵主，是因为她看见过主的作为，她也尝

过主恩的滋味。她知道再过几天，这位荣耀的主就要

为她上十字架了；她就再也见不到她亲爱的主了；再

想要爱主都没有机会了！所以马利亚打破玉瓶，毫不

吝惜地把香膏倒在主的身上。圣经上说：屋里就满了

膏的香气。这香气不仅在当时香了整个屋子，而且一

直香了2000年，一直香到现在。因为在这香气里，满

了马利亚对主的爱！

     所以主说：我实在告诉你们，普天之下无论在什

么地方传这福音，也要述说这女人所作的以为纪念。

在这里，主把这福音和这女人所作的相提并论。什么

是这福音？这福音是讲到主如何道成肉身，为我们这

一件美事
徐勇
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些罪人钉死在十字架上，因祂所受的鞭伤，我们得着

医治；因祂所受的刑罚，我们得着平安。这福音是讲

到神对我们的大爱。当祭司长和长老在那里密谋要杀

害耶稣的时候，当犹大在那里设计要出卖耶稣的时

候，当门徒们在那里争论谁为大的时候，马利亚打破

玉瓶，把香膏浇在主的身上。这让主的心里是何等的

欣慰。什么是奉献？奉献不是把我们有余的拿来献给

主，奉献是问我们还要多少是留给自己的。寡妇的两

个小钱比所有的财主都少，但是主却说，她把养生的

都投上了。马利亚的香膏没有为自己留下一点，而是

尽都浇在主的身上。今天我们每个人在奉献上的难处

也许不尽相同。有人奉献的难处是在钱财上，他只看

见自己的需要而没有看见神家的需要。有人奉献的难

处是在时间上，他不愿意花时间来亲近主，侍奉主。

有人奉献的难处是在主权上，他没有让主在他的生命

中掌权，他还是自己的主。但是当马利亚看见主的宝

贵时，她就打破玉瓶，把香膏浇在主的身上。一个完

全的爱才能带出一个完全的奉献！

主没有叫我们不关心穷人，主来就是要传福音给

贫苦的人。但是很多时候，我们只看见人的需要，而

却忘了问主说：主啊，你要的是什么？我们只有先了

解主的需要，我们才能更好地满足人的需要。每一件

作在主身上的事，主都说：这是一件美事。

马利亚把香膏倒在主的头上，还用香膏去抹耶

稣的脚，又用自己的头发去擦。圣经上说头发是女人

的荣耀。马利亚为着主的缘故，她愿意放下自己的荣

耀，来谦卑地服事主。这也是每一个爱主，服事主

的人应有的态度。主要借着经历一直让我们看见一

件事。那就是最拦阻我们认识主，服事主的就是我们

的自己。主要让我们一直学习一个功课，瓦器要被破

碎，宝贝才能显露出来；玉瓶要被打破，香气才能散

发出来。

弥迦书6章8节里说：“世人哪，耶和华已指示

你何为善，他向你所要的是什么呢？只要你行公义，

好怜悯，存谦卑的心，与你的神同行。” 在这里，

神对我们有三个要求。我们有公义吗？我们能把我们

在生活，工作上的一切言行举止，思想意念都暴露在

人的面前吗？说到怜悯，怜悯乃是从爱出来的。当

别人爱我的时候我可以爱他，但是当别人在误会我，

甚至冤枉我的时候，我还能爱他吗？说到谦卑，我们

真的有谦卑吗？有人说谦卑很难。谦卑不是很难，

而是我们这个天然人里面根本就没有谦卑！神向我

们要的目的就是要让我们知道我们没有。当我们真的

认识到自己的败坏，认识到自己的无有时，我们就

不会再吝惜我们这个玉瓶，我们才会谦卑地来到主的

面前说：“主啊，我是个一无所是，也是个一无所

有的人，求你来破碎我，求你用你自己的生命来充

满我。”当我们投降在主的面前，当我们让主的生命

在我们里面掌权的时候，主的圣洁公义，主的慈爱怜

悯，主的谦卑顺服，主身上一切的馨香之气才能在我

们的生命中彰显出来。                 

 

犹大书一开始就说到教会里有一类是蒙召蒙保

守的人，另一类是仇敌的差役，偷着进到神的家中

做混乱的工作。第11节提到三个人：该隐、巴兰

和可拉。该隐因为嫉妒他的弟兄，就把他的弟兄杀

了。他成了一条作恶的和凶杀的人走的路。这也是

对我们个人的警戒。当我们失去对弟兄们的相爱，

是很危险的一件事情。约翰一书说，如果我们不爱

我们的弟兄，恨我们的弟兄，这就是杀人。第二个

是巴兰，圣经说他是贪不义工价的先知。我们常常

爱主以外的人、事、物，但是一心不能事奉两个

主，你不能事奉主又事奉玛门（钱）。第三个提到

可拉。当摩西在那个世代中治理神的家的时候，可

拉起来说话了。他说：“难道神就通过你们家人说

话吗？我们个个都有圣灵，我们个个也都可以说

话。摩西你是擅自专权了。”摩西就在神面前求神

来判断这件事情。结果神就使地开了口，可拉和他

一党的人都活活地被吞到阴间里面去。末后的危

机，就是人只相信自己里面的圣灵，人不相信别人

里面的圣灵。所以不知不觉，人就忘记了身体这件

事情，就以为只有他是对的，只有他从神那边领受

了命令而轻看了他的同伴。所以可拉的背叛，巴兰

的错谬，该隐的道路，这三个人成为三个不同错误

的代表。弟兄姊妹们，我们要承认我们需要神的怜

犹大书的警戒
            

                                  翁哓恩
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悯和保守。因为在末了的时候，因为不法的事情增

多，人的爱心就渐渐冷淡。今天人怎么能认出你是

主的门徒呢？约13:35说：你们若有彼此相爱的心，

众人因此就认出你们是我的门徒了。

犹大书告诉我们，盗贼来了。盗贼怎么来呢？

他通过扭曲圣经的真理，向你另传一个基督，说另

有一个救恩，到神面前有另外一条路。许多的异

端、邪教就这样出来了。无论是摩门教，耶和华见

证人，还是东方闪电，他们打着基督教的名义，但

却否认基督的神性，或者另传一个基督。我们如何

来分辨，如何来抵挡？20节说：你们却要在至圣的

真道上造就自己。什么是至圣的真道？乃是今天我

们已经有了一本圣经，是神所说的、所启示的话。

如果传道人所讲的不是根据圣经，他不是标准，圣

经是标准。如果今天有人跟你另讲一个救恩，另传

一个基督，是圣经没有记载的，他是当受咒诅的。

但是你怎么知道他错呢？你要在真道上造就自己，

认明真道，你就知道什么是假道。圣经能使我们因

信耶稣基督而有得救的智慧。神的话也是食物，使

我们能够长大成人，能够长成满有基督的身量，就

不会随着那些异教之风摇摆，也不会中了人的诡

计。在末了的时候，我们要能够站立得稳、能够得

胜，一面我们要读主的话，一面我们和主之间个人

要有亲密的祷告的生活与交通。圣经中有大卫一天

七次赞美主，有但以理素常的祷告，也有新约里

面的不住的祷告。我们都可以操练，都可以来追

求。21节说到要保守自己常在神的爱中。一个常在

神的爱中的人，不但对主的话有认识，不但自己与

主有亲密的祷告交通，他更应该是一个过教会生活

的人。所以我们劝勉弟兄姊妹们，自己过好灵修生

活以外，参加我们的主日敬拜，如果可以的话，参

加家庭聚会和圣徒们一同追求，你里面对主的那个

热心就能够不断地被点燃。

22-23节就提到了我们要如何面对传异端的人。

我们要用怜悯的心肠同他来往。有些人你们要存惧

怕的心怜悯他们。因为这些人比异教更为可恶，这

些人来更改福音，与基督为敌。所以弟兄姊妹们，

如果有人到我们家里面所传的越过基督的教训。约

翰二书说不要接待他，也不要问他的安，问他安的

就是在他的罪上有分。我们如果遇见这些事情，告

诉你身边比你年长的，告诉教会的牧者，不要同他

们来往，奉主的名抵挡他。

24-25节说到我们的神能保守我们永不失脚。

神有能力，神能够兴起大作为，如果我们在我们一

生所行的事情上认定祂，祂必指引我们的路。我们

所信的这位主耶稣基督，祂是昨日、今日、直到永

远都不改变。圣经说神的话是不可加增也不可减少

的。如果有人把神的话加增，神就要把里面一切的

咒诅刑罚要加在他身上；如果有人删去神的话，神

就要从生命册上删去他的分。求主怜悯恩待我们，

帮助我们有一个心，能够恐惧战兢做成我们得救的

工夫。能够对主的话重新热心起来，重新恢复过

祷告的生活，能够来领我们和我们的家来过教会的

生活。也求主保守祂的众儿女，使我们彼此相爱，

彼此相劝。让我们能够爱神所爱的，厌恶神所厌恶

的。对那些传异端的人，神的怒气要速速地临到。

经文：希伯来书 3：1-8

神的话是安定在天，是永不改变的，对于顺

从神的话就是祝福，对刚硬不听话的人就是报应使

我们受亏损。对我们来说我们的挑战是什么呢？我

们怎样逃脱悖逆引起的受亏损呢？你知道有一个极

大的应许吗？你是否已经重生？你的罪已经洗净了

没有？你有信心说你在基督里有一个新的心，是否

知道有一个应许承受一个极大的救恩？开始你就有

一个属天的生命，是父神一直往前看，一直看到国

度里，在基督里或者是婴孩；但是基督一直看你看

到是羔羊的新妇。我们的年轻人要有异象知道主要

他们成为一个怎样的人，为什么要学习，为什么要

工作呢？不需要赚更多的钱，而是我们乃是被主训

练在祂的国里成为祂有用的人。我们已经重生了，

但是有一天我们要面临审判，基督要来看我们的成

绩单，你有这么大的应许，这么大的救恩，你做了

什么呢？救恩是确定的，我们不是说你会失去你的

救恩，乃是神的众子在祂的国度里受奖赏或者受责

备。

基督徒的应许

              Tony
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你重生是因着你仰望祂，你仰望祂就得着救

恩，得着怜悯，祂为着你的罪死在十字架上。基督

徒要成长，你必须见耶稣，每天看见祂，更多的来

仰望祂。当我们看见主的时候就看祂为我们死了，

祂为我们受苦，也看见祂荣耀的冠冕；祂叫我们每

一个人都有祂同样的经历，你是否愿意得着基督所

得着的荣耀呢？这个荣耀远超过世界一切的荣耀，

基督是怎样得着荣耀的冠冕？祂受苦，为我们死，

通往天国的路是降卑，降卑，再降卑，然后祂被升

为至高，这就是一个属天的道路。通往世界的荣耀

是完全不同的，你必须努力的工作，努力的赚钱，

有很多的朋友，然后有很多世界的荣耀，这个是属

世的荣耀，世界的荣耀是你要往上，再往上，然后

你才有荣耀；属天的道路是降卑，降卑，再降卑。

你要在教会成为大的吗？你要先成为最小的。基督

给我们的应许乃是在祂的荣耀里面有份，基督降卑

的时候我们也要降卑，基督是受苦的，所以我们必

须也是与祂一同受苦，主人怎样祂的仆人也当怎

样。

基督是怎样告诉祂的使徒呢？你们要去使万民

做我的门徒。什么是门徒呢？门徒就是受约束，受

管教的一帮人。我们从重生那一刻我们在基督里为

婴孩，基督的丰富乃是你们去使万民做我的门徒。

圣经告诉我们，人若不圣洁就不能见神，你意识到

这点没有，人若不圣洁就不能见神。首先我们必须

是圣洁的弟兄然后我们才有份于有属天的恩召。基

督是为神的家尽忠的，我们必须是有信心的，忠心

的。我们得救重生的时候是在神的家中，我们一直

有份于这个家。有两件事情是我们要坚持到底的，

就是可夸属天的盼望。在试探的时候能忍受试探，

一个可夸为主受苦的机会，当我们可夸的被人误会

的机会，让我们在这一切的难处中看到那个荣耀的

盼望，我们在当中仍然有喜乐。

许多的时候我们不听圣灵的声音，当我们来

到神的面前。神借着祂的话来提醒我们说今天我们

要起来跟随祂，这就是我们为什么要常常聚集在一

起。希伯来书是对犹太人说话，同样的也是对我们

说话，今天不可硬着心，当你看到基督的时候，你

必须把世界抛在背后。我们也是在基督恩典和怜悯

下跟随主，我们每一个脚步都要凭着信心而行。我

们每一步都要做圣洁的弟兄，我们要讲我们所夸的

盼望坚持到底。以色列人有一个盼望，要进入那应

许流奶与蜜之地。当他们来到最后一站的时候他们

失去了信心，神仍然是喂养他们四十年之久仍未进

入应许之地。在新天新地里面他们仍然是有份的，

同样的，我们有一个盼望、有一个应许，4：1，你

看到这里的信息是不同的，2：1很温柔的对基督里

的婴孩说的，当你还是婴孩的时候你只是要看，当

你做门徒的时候，你要思想，4：1的是这里很严肃

的一帮人，这个信息是非常严肃的，这里说我们应

当畏惧，不要走到人生末了时候，说我本可以做的

更多。我们今天可以很忙碌，但是我们可以把一些

时间给神，认真跟随主走属天的道路，直到见主面

的那日。

经文：林后5：17，弗2：1-4，弗4：20-23                           

哥林多后书5：17-18，若有人在基督里，他就

是新造的人，旧事已过，都变成新的了。一切都是

出于神，祂藉着基督使我们与祂和好，又将劝人与

他和好的职分赐给我们。

以弗所书2:1-4，你们死在过犯罪恶之中，祂

叫你们活过来。那时，你们在其中行事为人，随从

今世的风俗，顺服空中掌权者的首领，就是现今在

悖逆之子心中运行的邪灵。我们从前也都在他们中

间，放纵肉体的私欲，随着肉体和心中所喜好的去

行，本为可怒之子，和别人一样。

以弗所书4：20-23你们学了基督，却不是这

样。如果你们听过祂的道，领了祂的教，学了祂的

真理，就要脱去你们从前行为上的旧人，这旧人是

因私欲的迷惑渐渐变坏的。又要将你们的心志改

换一新，并且穿上新人，这新人是照着神的形象造

的，有真理的仁义和圣洁。 

在我们日常的生活里面总是有一些惧怕和担

忧，我们往往惧怕外面的事情，比如生病，各种

难处。但是我们有没有想过，我们也要害怕一件

事情----就是害怕我们一直留在一种陈旧的光景

脱去旧人，
穿上新人 - -杨敏奇
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里面。如果我们是如此的话，就不能讨神的喜欢，

神让我们天天地更新而变化，活出一个新生的样式

来。

人在蒙恩得救信主耶稣之前，在神的面前是一

个罪人，死在罪恶过犯之中，行事为人随从今世的

风俗，顺服撒但，是可怒之子，不认识神，随着肉

体和心中的喜好去行。然而神有丰富的怜悯，因着

祂的大爱，甚至将祂的独生爱子主耶稣赐给我们。

我们因着接受主耶稣作救主，成为一个蒙恩得救的

人。圣经启示我们，主耶稣是第二个人，是末后的

亚当。是新人类的元首，主耶稣十字架的救恩不仅

仅洗净了我们的罪，并且把我们这些相信祂的人拯

救到基督里，使祂成为我们的公义，圣洁和救赎。 

我们在基督里成为一个新造的人。保罗在加拉太书6

章15节中告诉我们，要紧的是作新造的人。圣灵要

在我们身上做更新变化的工作。 把神的旨意成就在

我们身上。要我们长大成人满有基督长成的身量，

与神完全和谐，在意志上，情感上，思想上能完全

与神一致。

圣经有许多处讲到旧人，这个旧人也是我们“

己”的生命，住在人的魂里面，也称为魂的生命， 

属肉体的。主的话告诉我们：如果听过祂的道，领

了祂的教，学了祂的真理，就要脱去从前行为上的

旧人，并且是已经脱去了旧人和旧人的行为。当

然，在这些事上我们并不能做什么。是主耶稣已

经在十字架为我们成就了这个工作。我们所作的就

是相信，接受祂已经为我们所成功的工作，顺服圣

灵，天天背起自己十字架来跟从主，拒绝自己。 

为了更好认识神对人肉体的态度。在圣经中都

有记载。旧约用亚玛力人来代表人的肉体。耶和华

对摩西说：“我要将亚玛力人的名号从天下全然涂

抹了，并且起了誓，必世世代代和亚玛力人争战。

可见这也是我们属主的人天天属灵的争战。什么时

候人凭着肉体来要服侍神乃是与神的旨意为敌为

仇，不能讨主的喜欢。不服神的律法是一个人意志

的问题，他里面的意志向着神是对抗的。不能顺服

神，所以他不服神的律法。一个属肉体的人也是不

能服神的律法。一个人如果靠着天然的性情是不能

顺服神的律法的。

旧约中扫罗就是这样的一个人。神藉撒母耳告

诉他要等候七日，扫罗没有等到撒母耳到了他就勉

强献上燔祭，他刚献完燔祭撒母耳就到了。撒母耳

对扫罗说你做了糊涂事了。他献祭不但没有让神悦

纳，而且王位也不长久。因为他没有遵守耶和华神

所吩咐的命令。神藉着撒母耳再给他一次机会要他

击打亚玛力人，要他将亚玛力人灭尽，并亚玛力人

所有的。因为亚玛力人在以色列人出埃及的时候趁

以色列人在路上疲乏困倦击杀他们 尽后面软弱的。 

亚玛力人这样对待他们这样抵挡以色列人神没有

忘记。这也是神在摩西的时候告诉他将来所要做的

一件事，并且不可忘记。这次撒母耳还特别告诉扫

罗说当听从万军耶和华的话。扫罗杀了亚玛力人，

但却留下亚玛力人王亚甲，并上好的牛羊和一切美

物，行了耶和华神看为恶的事。他还是没有遵行耶

和华神的命令。 但是扫罗为了自己的利益， 却要以

东人多益将祭司亚希米勒一家八十五口人都杀了。 

就像罗马书8章7-8节所说的那样，原来属肉体的就

是与神为仇，因为不服神的律法，也是不能服，而

且属肉体的人不能得神的喜欢。旧约圣经记载的是

为了 警戒我们新约时代的人。我们要从这些所记载

的得到提醒，要像神那样很恶自己的肉体，拒绝肉

体。因为属肉体的人不得神的喜欢，属肉体的人在

意志上不能服神的命令，在性情上也是不服。

在旧的一年即将过去，新的一年又要开始的时

候，我们常常要在这个时候数算神的恩典。我也很

盼望我们能够在今年的这个时候想到什么是神所喜

欢的，什么是神所不喜欢的。神不喜欢我们活在天

然肉体的生命里面，神要我们活在基督荣耀的新生

命里面。主要我们作一个新造的人，而且神因着我

们的相信主耶稣基督，在基督里我们已经成为一个

新造的人。旧事已过，一切都变成新的了。 

现在我们在基督里已经是新造的，那我们怎样

才能活出新生命的生活呢？罗马书6：4，所以我们

藉着洗礼归入死和祂一同埋葬，原是叫我们一举一

动有新生的样式，像基督藉着父的荣耀从死里复活

一样。与主联合，在祂死的形状上与祂联合，因为

我们的旧人与祂同钉十字架。也要在主复活的形状

上与主联合。从我活出祂的自己。并且把自己身体

献上，当作活祭，这样我们就能不效法这个世界， 

并且心思意念被更新而变化。能察验何为神善良、 

纯全、可喜悦的旨意。从一举一动起，天天学习顺

服圣灵，让圣灵在我们里面变化，让我们长大成

人。愿荣耀归给我们的主，我们的神。 
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经文：林前1:1-9       

林前1:1-9讲到哥林多人被呼召与主耶稣基督

的相交，与祂一同得分。我们每一个来到耶稣基督

面前的人，都有这一个呼召。旧约里神藉着祂的

大能带领以色列人出埃及过红海，但红海的另一

边并不是他们旅途最后的目的地。主说：“我带

你们出来，是为了能够带你们进入迦南地(应许之

地)。”哥林多教会有许多的问题，但保罗却首先

告诉他们说你们是蒙召的。类似的还有老底嘉的教

会。当主讲到老底嘉教会的时候，祂说我要把你们

吐出来，你们是这么地不好。但是对这个老底嘉教

会呢？主说：我在门外叩门。哪一个人听见我的声

音，开门，我就要进到他里头与他一同坐席。这是

一个怎样的呼召来进入交通里头！我们不能够用我

们的本相来测度这个。祂的呼召不是根据我们的价

值，我们好不好，祂的呼召是根据祂的恩典。祂的

呼召是祂的爱的延伸。哥林多人被呼召了，老底嘉

被呼召了。神是信实的，祂也呼召我们每一个人与

祂一同相交一同得分。跟主耶稣一同相交一同得分

的，这是什么意思呢？首先，相交的意思就是分

享。主耶稣要把祂的生命分享给我们。我们已经接

受了祂的生命，在这个相交里头我们学习在祂的生

命里头行走。第二，这个呼召是分享同一个目的，

是被呼召跟主耶稣一同得分，祂要你与祂一同作

王，一同坐在宝座上。这个交通是完全的，这个交

通是完美的，是分享这一个最终的目的。你来到这

一个相交里头，你有一个呼召是超过现在世界所有

你所能够看见的。这个呼召是向上的，是从一个肮

脏的粪堆里头向着太阳的，是从一个黑洞里头出

来，进入祂的同在。这是我们的呼召。是呼召分享

同一个生命也是进入同一个目的地。第三，祂是呼

召你进入祂的爱里头，被祂的爱所拥抱。因为祂爱

你，祂盼望你能够认识祂的爱，祂渴望你能够被祂

的爱所充满。我们一同有分于进入祂爱的相交中。

当我们进入这个相交里头的时候，我们是来到

光明中，因为神就是光。当我们亲近主的时候，黑

暗就没有地位。如果一个人他认识这个交通，他的

生命就有一个光发出来。他们是透明敞开的，我们

也在这个人里头找到有一些的谦卑。这个谦卑不是

表面上说我不是，我不行的假谦卑。这个谦卑是他

把自己的生命舍弃了，这个生命不属于他自己了。

他的生命是为了神的儿子。当你触摸这个生命的时

候，你不是触摸到一个谦卑的人，你触摸到的是基

督的香气。不是这一个人你遇见，你遇见的乃是他

身上那位主。如果我们认识跟祂的相交，我们在我

们的生活生命里头就会有果子。这果子可能是为着

主自己赢得灵魂，也包括对一个弟兄或姊妹有怜悯

的心和行为，或者在一个需要的时候，你有一个能

听，愿意听的耳朵。一个对的人在一个对的地方，

在一个对的时间，属天的心意能够通过你的生命成

就出来。

一个跟主同行的人，过的是一个属灵的生活。

他行走是按照神的国度来行走的，就好像主耶稣行

走一样。当主耶稣讲到天国的原则的时候，说有人

要你走一里路，你就走两里；有人要你的外衣你连

内衣也给他。这是个属灵的生活，这是与基督的相

交。没有人在计较，也没有想到要报复要报应的，

反而是问我在哪里能够爱呢？我怎能去给呢？需要

在哪里呢？这是一个完全不同的生命，一个美丽的

生命，一个属灵的生命。

但我们怎样才能够认识跟主耶稣的相交呢？

第一，你要相信你已经有这个呼召。希伯来书四章

说，主的道已经传扬了，但是这个没有发生功效，

因为没有跟信心调和。我们很多时候讲到信心，但

是我们的信心是没有脚的。这个信心不能够站起来

被呼召与主耶稣基督的相交
Neil
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也不能够走路的。我们需要有脚的信心，有行动的

信心。用你的行为显出你的信心给我看吧。如果你

不相信你有这个呼召，你拒绝神了，那么神就没有

任何话再跟你说了。但是如果你相信呢？这个呼召

就是给你的。

主耶稣讲过一个撒种的比喻，撒种的人去撒种

是盼望能结果子。但是太多杂草和荆棘长起来，这

个种子不能得到足够的阳光和营养，以致这个种子

只有一点点的成长却不能结果子。如果我们已经相

信我们的呼召，如果我们要为这个呼召有一些行动

的话，我们就要看看自己的生活，是什么“杂草”

阻碍我进入这个相交，是什么拥挤着基督的生命在

我里面成长？找着它，把它拔掉。不是很难做的。

你知道什么是难的吗？当你不想把这个杂草荆棘拔

掉的时候，你就很难把它拔掉了。但是如果你有一

个原因你要这样做的话呢？并且你是很重视这个

原因的，你能够做的。如果你不知道怎样去做，你

要问问祂，主是跟你同在的。祂是信实的。交通与

祂一同得分不是你的想法是祂自己的想法。祂已经

呼召你了，祂是已经在你那一边的。祂会跟你一起

做的。祂能够有能力叫这个发生的。当你愿意的时

候，祂也愿意的。你就能够做了。我们需要把我们

身上的杂草拔掉。

我们需要知道我们被呼召乃是进入一个生命

里头过信心的生活。这个生活是在圣灵里头的生

活。圣灵跟肉体是不同的。我们只能够通过信心认

识圣灵里头的生活。主耶稣说没有看见就相信的，

他是蒙福的。当我们学习凭信来生活的时候，所有

种种不同问题当中，最主要就是心的问题。你必须

有一个对的心，意思也是说你的心是需要向神敞开

的，你对神需要是诚实的，没有假冒伪善，没有装

扮的。箴言说：你要保守你的心胜过保守一切，因

为一生的果效是从心发出的。所以很实际来讲，我

怎能够去跟神亲近主，越多跟祂在这个交通里头

呢？是一个信心的问题。所以我需要学习听祂。圣

经——主的话已经说出来了，我们有机会听见主的

话，但是我们常常连一个字也听不见。因为世界跟

我们不断地讲话，世界要吸引我们的注意力。我们

要听得清楚应该怎么做呢？我们需要把背对着世

界。弟兄姊妹，你有没有这样做呢？你有没有为自

己找出时间，你有没有安静你自己的心去听，你有

没有把其他的声音关闭掉拒绝掉呢？甚至主耶稣自

己都这样做。祂在天还没有亮之前，祂就到旷野中

去祷告了。祂把时间找出来，是不受打扰的，在父

跟前等候。如果祂这样做，我们该怎样呢？到聚会

里头你会遇到你的朋友，但是你去基督那里呢，你

就认识祂。花时间跟祂在一起，是值得的。但我再

说一件事，要实际。不要期望说你只是有一天很早

起来在主的跟前等候，你就能够好像打开主的话就

看见有天使在你跟前显现了。很可能是你睡着了。

睡着了不是罪，再起来，重新开始。主是为着你，

祂是鼓励你的，并且祂会帮你的。不要有不实际的

期望，做一个小孩子，在祂的跟前等候。跟主说，

主啊，我就在这里。如果今天我读到一些东西没有

分别的话，是可以的。这是父自己的智慧。我会再

来的，另外一天我再来，我再来。因为我是被呼召

来跟祂相交。主呼召我们在恩典中长进，这不是一

天就能够发生的。不要期望一天就发生了。再一次

我们要实际一点，这需要时间的，但是每一天都是

宝贵的。你可能不发觉什么，但是每一天都有分别

的。寻求祂，把杂草拔掉，用时间，有耐心，相信

祂，相信祂的应许，愿意凭着信心而行走。你就会

在这个交通里头慢慢成长，慢慢长进。        

      

人若赚得全世界
                            ---吕广安  

经文：路12:16-21              

首先看看有没有机会“如果人赚得全世界”。

如果问到为什么要考重点大学，我想90%的人会告

诉你，能够挣更多的钱。你要再问，为什么要挣那

么多的钱？因为穷怕了，很怕没有钱。整个社会给

我们的观念就是你要拿更多。人若赚得全世界，有

个条件——你赔上自己的生命。今天你上班干活，

你其实就在赔上自己的性命了——虽然说没有全赔

上。

我们要思考一个更深的层面，就是人能够拿什

么换生命呢？路12:16-21，耶稣来的时候，祂把生
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命的道理不单是讲给我们听，祂把神的道活出来。

主耶稣没有定罪那个人有钱，有钱不是罪，这几节

圣经说到财主越来越富有，但他没有想到他的富有

从哪里来。他对自己的灵魂说，灵魂哪，你有许多

财务积存，可做多年的费用，只管安安逸逸地吃喝

快乐吧。他很聪明，一直看自己的工作，自己的收

入，自己的结果，自己的安排，自己对自己说。英

语中的罪‘SIN', 骄傲‘PRIDE'，两个字的中间都

是'I'，就是“我”。他没有归荣耀给神，没有感谢

神，只是说我、我……，神却对他说，无知的人，

今夜必要你的灵魂，你所预备的要归谁呢？这是神

给他的问题。你会问，这么突然啊，怎么会呢？很

多时候我们听见有朋友、亲戚得癌症的，好好的，

怎么会有癌症呢？神说，今夜我要你的灵魂，那么

你的那些出产要归谁呢？但最重要的还不是这个。

他想把这些出产保存起来，够他以后很多年用。神

在最后说，凡为自己积财，在神面前却不富足，也

是这样。今天如果你还没信耶稣，还在想人生的意

义的时候，你要解决这个问题，究竟你在神面前富

足吗？你跟神的关系是怎样的？ 

最近有弟兄说到一个见证，新加坡的一个医生

DR. RICHARD TEO。是一个外科整容医生，40岁，

百万富翁，上个月10月18日过世，死之前的一个

礼拜有机会跟几个大学生作了见证。他说我就是这

个社会的舆论和广告做成的产品。我过去的整个人

生就是达到满足社会上的什么叫成功、快乐、富

足。里面的观念说如果要开心，一定要成功；如果

要成功，一定要富足；如果要富足，就是要赚很多

的钱。读大学的时候，他选了赚钱的整容专业。他

很成功，分店后来都开到马来西亚去。他说我真的

很有钱了，什么都有了。他过去的一个朋友，是个

基督徒，邀请他去教会，虽然他称自己是基督徒，

但是他20年都没去过教会。他跟那个朋友说，如果

他们把时间调到下午2点，那我就有时间去了。他

又对自己说，要我现在去教会，除非神给我一个明

证，我就会去。有一天他觉得腰很疼，第二天就去

检查，发现整个骨头都被癌细胞侵蚀了，原来他已

经到了肺癌末期，他整个人都垮下来了，真的没想

到，好好的，很有前途的。但是感谢主，经过了萎

靡时期，他对自己说，我的车、我的房子能给我快

乐吗？有一天，神用希伯来书12:7-8这句话告诉

他，“你们所忍受的，是神管教你们，待你们如同

待儿子。焉有儿子不被父亲管教的呢？”他完全服

下来，神原来要藉着这个苦难来管教他，用这个苦

难把他召回祂身旁。神藉着苦难告诉他，你以为从

小到大，外面的物质能带给你真正的快乐吗？财富

如果没有神是空的，真正的财富是你在神面前的富

足。就是我们前面提到的你跟神的关系怎样，在神

面前是不是一个富足的人。所以我们活着，不要单

单只停留在眼前能见得到的。

我听过一个比喻，说到我们的手套，手套的

用途是用来保护手，没有用做装东西等等。如果你

是手套，你最大的希望和满足就是你的主人经常把

你套在手上。我们是按照神的形像被造的，整个人

都是神奇妙的安排，如果只有外面，但是心里面没

有让神充满，那就好像手套，永远把它放在其他地

方装杂物，没有用作本来的用途。耶稣的福音告诉

我们，主耶稣来是让神重新进到你心里面，活一个

有意义的人生。如果你跟神的关系还不正常，你还

在寻找，还在徘徊，我告诉你，你就是那个手套，

除非耶稣进到你心里面，你永远不会满足。人若赚

得全世界，赔上自己的生命，有何益处呢？罗马书

10:9，“你若口里认耶稣为主，心里信神从死里复

活，就必得救。”就是我们从原来沉沦的、得罪神

的、没有方向的反过来得到永生。                                       
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经文：赛45：22；来12：22；林后3：18           

今天要讲的是我们要仰望为我们信心创始成终

的耶稣。诗歌497首“望断以及于耶稣”说到望断我

们身边所有的东西，包括我们的自己，专一地注目

在主身上。

圣经里很多地方讲到关于看和见，人们所看见

的是什么，就会带给人非常大的改变。创世纪3章

告诉我们，当夏娃看见分别善恶树上的果子，她就

被吸引了，受了撒但的欺骗，这样一个看引致人类

的堕落。再看看罗得，当亚伯拉罕要跟罗得分开的

时候，亚伯拉罕叫罗得先去选地，罗

得就看见约旦河的全平原，就是所多

玛、蛾摩拉所在地，他就往那个地方

去。但他所看见的是外面的美丽，里

面满了罪恶，以致他后来付出了代

价。再看罗得的妻子，她本来可以逃

离神要毁灭的城市，可她忽略天使对

她的警告，当她回头就那么一看，这

一看就让她变成了一个盐柱。（创

13-14章）再看看大卫王，他的看引致

他以后很多的悲哀。因着这个看他进

入奸淫的里头，甚至成为一个谋杀的

人。（撒下11章）

看和见是这样的重要，我们不

单要小心看的是什么，而且怎样看也

很重要。我们知道十二个探子去探迦

南地。他们都觉得那个地很丰富，但

是其中十个探子说那个地方的人很

高大，看他们自己就像蚱蜢，不该

上去。只有其余两个说这地是神给我们的，我们应

该起来去得这个地（民13章）。那十个探子用他们

肉身的眼睛去看，以致他们看见了危险就退后了。

只有其他两个是用信心的眼睛来看神所应许的地。

民数记21章讲到当百姓对神有埋怨时就有蛇出来咬

他们，很多人被蛇咬中毒死了。摩西向神祷告，神

就叫他造一个铜蛇。任何被蛇咬的人什么都不需要

做，只要看这个铜蛇，他们就会得拯救。以赛亚书

45：22说“地极的人都当仰望我，就必得救。因

为我是神，再没有别神。”我们被呼召去看神就得

拯救。但我们看祂不是用肉身的眼睛看，因为我们

的眼睛不能看神，祂是住在人不能看见的光里头。

如果用我们的肉身眼睛去看，我们的眼睛都要盲，

因为祂太荣耀了。我们看神可以通过主耶稣，祂是

人跟神之间的中保。我们看祂并且相信祂，就得拯

救。当主耶稣在十架上被挂起来，你看祂并且相信

祂的时候你就得拯救了。

主耶稣是我们信心的创始人（来11：2）。我

们跟从祂是从看着祂、相信祂开始。我们看这个

人，不是看那些教条，或是以往的成败甚至现在的

处境。我们需要望断这一切的事，以致注目于主耶

稣基督。我们需要看祂，祂的生活是我们的榜样。

你可能说太难了，我们怎么能像祂一样活呢？要知

道那个住在主耶稣基督里头的灵，今天也住在我们

里头，藉着祂的大能，我们能如祂所活一样。因为

同一个生命在我们里头。主耶稣在十架

上，祂能够赦免你所有的罪，祂死后三

天复活，如今坐在父的右边替我们代

求。我们要仰望复活的主，祂是大有能

力的。我们眼睛看不见，但我们要相

信，用心灵的眼睛去看祂。有一个女运

动员叫费罗伦斯，她是第一个横渡英吉

利海峡的人。第一次当她游了大概15

个小时，只剩一公里的时候她放弃了。

有人采访她为什么放弃了？她说因为她

看不见，雾遮住了终点地，所以她不能

坚持到底。两个月后，她再尝试，还是

同样冰冷的海水，浓雾的天气，但是她

成功了。因为她心里告诉自己，那一块

地在等她。我们不能够看见主耶稣，但

我们知道祂在哪里，我们用心里的眼睛

去看，我们就看得见祂。如果你说你爱

主耶稣，你却不能活得像祂。你怎么能

够称自己为主的跟从者？主耶稣的跟从

者称为基督徒，就是他们所行所活能够说服周围的

人，他所行所做的就好像他所爱的主耶稣那样。（

林后3：18）圣经记载摩西从山上下来，他的面是

发光的，因为他亲近神。当我们在主的话语里看见

主的荣光，在弟兄姐妹的生命里看见主的荣光，我

们的喜乐和满足也会返照主的荣光，使周围的人看

见，他们就认出我们真的是一个基督徒。有一天祂

要显现的时候，我们都要像祂。

有个人写了首关于他与主经历的诗歌，最开始

他说：我所想所爱的都是自己，没有主。但当他看

见主为他受苦，他开始爱祂。他说：一点为自己，

一点为主。当他越多经历主，更多承认主，他就祷

告说多为着主，少为着自己。有一天他突然明白过

来，主耶稣是这样更美好的，他就说全都是主，不

留自己。但愿这成为我们的祷告。   

仰
望
和
看
见陈

逸

洲
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去年10月底，因着工作的关系，我被调去了

布里斯本，在那里工作生活了八个月。在这八个月

里，每一天我都是在主的恩典和带领下度过。如今

2012年就要过去，我回到悉尼也不知不觉已过了半

年，今整理出这段异地生活的经历，给自己属灵生

活一个勉励，也给一直以来关心我，爱护我的弟兄

姐妹一份深深的感谢。　　

去年三月份我有幸得到一个新的工作机会，参

与布里斯本Airport Link隧道工程有关电方面的线

路设计工作。布里斯本的Airport Link是澳洲迄今

为止最长的公路隧道工程，由UGL，Thiess和John 

Holland三家公司合作设计施工。我能够有机会参与

这样一个大型的基础设施建设，心里充满感恩，虽

然只是里面很小的一员。接手这份工作的时候，UGL

只承诺给我六个月的合约。六个月结束之后,UGL的

设计经费已经超支，大部分的合约工都陆陆续续地

离开公司，我的直接上司Abdur调到另外一个工程

组，于是负责这项工程的总工程师Colin就让我接手

了Abdur的工作，去到布里斯本，由施工公司Thiess 

和 John Holland 来继续支付我的工资。去之前，

我心里充满了欣喜，激动和不确定。欣喜激动的

是，这是我第一次去布里斯本。不确定的是，我不

知道自己能够在那里呆多久。去之前，Colin对我

说，你要作好准备，过去之后压力会很大，你有可

能因为压力晚上睡不着觉，你平时是怎么缓解压力

的？我说：靠祷告！Colin 听了之后笑了笑。

在决定让我去布里斯本之前，布里斯本的负责

人跟Colin协商让我干到圣诞节的时候，再给我一个

评估，然后决定是否要让我干到工程结束。因此,去

之前我并不清楚，自己能干到什么时候。在布里斯

本我的工作主要是负责更新数据库里面所有关于线

路的信息，因为在设计阶段有许多问题是工程师无

法预见到的，这些问题在施工阶段暴露出来后，通

过我反馈到设计组，负责设计的工程师就要根据情

况来修改设计。有些时候，负责设计的工程师已经

离开这个工程，就必须要找到一个人来作出修改的

决定，把施工完成。因为工程太大，涉及到的人员

太多，因此简单的事情，往往因为程序上的繁琐，

而使得进度延缓。工程中，设计方有时因着不愿承

担责任，拒绝修改设计，而施工方为了赶工程进

度，在施工的时候没有按照设计要求来进行线路的

铺设，等完工之后，他们再要求设计方按着实际的

铺设来修改图纸和图据库。我的工作夹在其间，虽

然没有太多的技术含量，但很考验与人的协调和沟

通能力。而与人打交道恰恰是我的弱项，因此我对

能否干到工程结束，心里很没有底。

为了能够让我在布里斯本继续保持教会生活，

临走的前一个星期，叶晓东弟兄通过吴莹生弟兄联

系上了布里斯本一家华人教会的负责姊妹Connie。

临走的前一天晚上，在晓东弟兄家里有一个爱宴，

我已经记不得爱宴上，大家跟我说了些什么，自己

又说了些什么，只记得我带着弟兄姊妹给我满满的

鼓励和爱，第二天上了路。到达布里斯本后，我在

HR所指定的地点，取着住宿点的钥匙，然后继续前

行去到布里斯本的City,找到HR为我安排的住宿点。

刚刚放下行李，天虹姊妹就给我打来电话，告诉我

George 弟兄一个朋友的女儿刚从国内过来留学，正

在寻找住处，他问我的房间是不是可以转租。我因

为不知道自己能在布里斯本呆多久，所以在悉尼租

的房间没有退掉，大部分的东西还是留在原处，以

便随时回来可以继续原有的生活。这样做，虽然给

自己留下一路后路，再为此每个星期都要投上一笔

本来可以避免的开支。天虹电话里这么一问，我就

异地生活经历的见证

李园
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感谢主为我安排的比我自己计划的更周到。这样，

我在悉尼的房间就转租了出去。当天晚上，我跟布

里斯本华人基督教会(CCCB)的Connie姊妹联系上，

她告诉我教会的地点和主日聚会的时间，邀请我这

个主日就去看一看。

第二天，工程Induction结束之后，我们进入

工地办公点，办公楼是在工地上临时搭建的房子，

办公室上上下下进出的都是清一色身穿桔红色制服

的人，每个人的神色都是严肃的，步伐都是紧张

的。办公室里面灰扑扑的，我闻到的是一股战场前

方的“硝烟”味道。在这里你放眼望去，分不清楚

谁是谁。只有从他们衣服和脸的干净程度来判断，

哪些是在前方“打仗”的，哪些是在后面“指挥”

的。就在我来布里斯本的前一周，一个先于我三个

月过来的中国同事已经被踢出了局。在这里，施工

上的压力，人员上的复杂，长时间的工作，让我看

见早于我几个月从悉尼过来幸存下来的同事，个个

都瘦了几圈，“老”了几年。顾不上想太多，我

在布里斯本的上司为我搬来了两台电脑，一台连

接UGL,一台连接TJH（Thiess&John Holland）。

由不得我喘息，工作马上就要进入状态。一打开邮

箱，已经一大串邮件等着要回复，一大摞工作等着

要开始进行。下午，不得不干到很迟才离开办公

室。离开办公室的时候已经天黑，因为对布里斯本

的交通不熟悉，我来回倒了几趟车，９点多钟才回

到住处。第二天上午，是注册和关于安全和隧道的

Induction。从悉尼一块过来的同事问我头一天是

怎么回去的，我如实告诉他们，他们听后就说那以

后你搭我们的车吧。其实他们和我并不在同一个组

工作，也不在同一个办公点上班，只是住的地方相

对离得比较近。但从第二天起，我每天上下班同事

都来接送。真的非常感谢主，感谢祂总是把一些非

常、非常好的人安插在我的身边帮助我。我常常想

一个非基督徒都可以做到无私帮助别人，体贴别人

的需要。我们基督徒有什么理由做得还不如他们

呢？

接下来的生活便是每天早上５钟起床，６点

半坐进办公室开始一天的工作，下午６点离开办公

室结束一天的工作。每天我和同事们摸着黑离开住

所，摸着黑回到住所。一天的生活除了工作就是吃

饭睡觉。一个星期下来，人仿佛要被抽干，虽然说

公司为我们提供的住宿条件很好，补贴也很丰厚，

但物质方面的东西根本无法填补因着每天的生活被

掏空的内心。我需要重新注入生活的能量。

到布里斯本的第二个星期，我如约去了CCCB,

虽然说都是神的家，但是那种陌生感还是扑面而

来。CCCB分中文堂和英文堂。Connie姊妹主要在

英文堂服侍。她带领一个以留学生为主要成员的团

契。团契里面交通都是用英文，虽然说我们在悉尼

的教会是双语的，但是当进入完全英文的主日敬拜

和交通时，我还是觉得很不习惯。我心想今天只是

过来看一看，但未必以后就在这里聚会了。CCCB

在布里斯本的东南面，从我住的地方过去有一个半

小时的行程，布里斯本的公共交通不像悉尼这么方

便，而就在我住出的附近，大概走路３分钟的距离

处，就有一家很大的教会，于是我跟Connie说想试

一试那家教会，Connie没有反对，但是她还是建议

我多来几次，再作决定。她把我介绍给一对年轻的

夫妇Jay和Lisa,建议我每次可以搭他们的车来教

会。第二个星期再去的时候，Connie把Iris姐妹介

绍给我，她知道我的成长需要属灵上的同伴。CCCB

还开设有英文班，Connie建议我也参加，多结识些

人。就这样，一个星期，两个星期，三个星期，一

个月，两个月。从陌生到渐渐熟悉。不知不觉，我

们迎来了2011的圣诞节，我在布里斯本的上司好像

是忘了当初所说要重新评估我的工作的事情，就做

样我安全度过了考察期。感谢神！

在布里斯本的这段日子里，每当我遇上过不去

的坎时，主总是会用祂的智慧带领我平安度过。这

段在布里斯本的生活经历让我感受到，外在的物质

生活真得无法给予我一颗安稳的心，我需要在主里

面安定下来，才能感受到一种实实在在的稳定感。

另一点感受是，无论被主差派到哪里，当我在神的

家里安定下来时，心便可以得着安息，生活的能量

才能得着供应。 　

在这篇流水账一样的记录里，我设法把在布

里斯本的这段生活经历如实地写下来，想透过这些

零散的生活让自己，也让大家再一次看见背后这位

爱我们的神，祂知道何时出手对我们的成长最有益

处，祂也知道在怎样的环境中训练我们，磨炼我

们，才能成为祂合格的战士。祂是最了解我们，最

爱我们的主。祂的存在我虽然无法用肉眼看见，但

是我每天所看见的实实在在的生活却是靠着这位看

不见的主来度过的。奇妙的救主！愿每一位属神的

儿女在新的一年里能够更多地认识我们这位可爱的

救主！愿祂的国早日降临！
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我很亏欠，总是忙于工作和生活的琐事，已

经有两年没提笔了。这两年间，经历了太多主的

恩典，自己却没有仔细的数算，确实很惭愧。感谢

主！让我在忙碌的生活中，又能有机会去为主写一

些见证。求主赐给我一颗安静的心，我踏上了澳洲

这边陌生的土地，也让我一步步的接近，认识这位

又真又活的神，最终让我放下所有让我能顺利的完

成吧，祷告奉我主基督耶稣之名求，阿们。

2008年，在北京一条繁忙的

街道上，一片洁白的羽毛从天而

降，落在了我脚前。从此，我的

人生彻底改变了。主用爱，照亮了

我生命的道路，让我的骄傲，顺服

下来。这一切都是主的恩典。在第

一篇《白羽》中，我描述了我受浸

前的经历，在此我也不想重复。现

在我想要继续上一篇的结尾，讲述

一下之后这段时间的生活。我想

说：“一切的发生都有着神的美

意。”

受浸后，为了移民的需要，我

报了UTS（悉尼科技大学）的Civil 

Engineering（土木工程）。走上

这条路，也是一个无奈的选择。因

为世界经济危机，澳洲受到了极大

的冲击，澳元对人民币的汇率一度

跌至1：4.25。为此，澳洲移民局突然收紧了移民政

策，迫使当时的我只能在有限的几个专业中选择。

我选择了相对比较感兴趣的土木工程专业。但这对

我却是一个非常大的挑战。第一，已经28岁的我要

去读4年的本科，难度可想而知。第二，我在国内

是学文科出身，现在要重新学习理科专业的土木工

程，我的压力非常大。第三，4年的学费加生活费，

累积起来，至少要16万澳币，对我全家来说，都是

非常大的压力。但这已经是当时最好的选择了，所

以我只能无奈的接受。我辞掉了工作，向邻居家的

高中生借了高中的物理，数学教材，一个人跑到图

书馆自学高中教材。哎！当时围坐在我身边的都是

些准备高考（HSC）的高三学生。跟这些稚嫩的脸

庞坐在一起，我真是不好意思，心理压力非常大，

后来索性天天闷在家里学习，也不愿意再受那种刺

激。此时的我开始迷惑，为什么主要这么安排我的

生活，Why？但当时的我还是不清楚主的安排。

感谢主，这种日子并没有持续多长时间。很

快爸爸的工地急缺人手。老爸说：“既然你打算学

建筑，那你干脆到工地上班算了，锻炼一下，不但

赚钱，而且能直接接触你要学习的东西，多好的实

习机会啊，咱们爷俩干吧！”踌躇满志的我，巴不

得能有这么个机会。结果很快，我就开始了新的生

活——做Gyprock小工。6点起

床，7点上班，每天穿着工鞋和

干活的脏衣服，在工地里四处穿

梭。在国内整天读书的我，每天

穿的干干净净的，是一个彻头彻

尾的书生，哪里干过这种粗活

啊！刚开始的几天还觉得新鲜，

随后的日子，就觉得苦的不得

了。虽然我发现自己很喜欢做建

筑这种工作，但每天穿的脏兮兮

的，开工一个小时后就一身臭

汗。干活的辛苦自不必说，就单

说汗水浸到衣服里，衣服又粘

在身上的感觉，就让我非常难

受。2010年的夏天又出奇的热，

我基本上都是在30°C的气温下

工作的，而在12月24号那天，

气温居然出奇的升到了40°C。

哎!现在想想当初的日子，真不知道自己怎么熬过来

的。当时的我经常质问上帝，为什么要安排这样的

生活给我？为什么？当时的我真的找不到答案。

但值得庆幸的是，因为我懂英文的缘故，老

板对我在使用上跟别的小工有很大不同。经常派我

去做翻译，或者找材料。所以比较一般的小工，我

还有机会做一些轻省的工作，师傅们也对我另眼相

看，所以我的日子慢慢的好起来，工资也是破天荒

的达到每天130澳元（8小时）感谢主，祂没有把

我承受不了的试炼加给我。就这样，我的事业开始

了。

很快，全工地的澳洲人都知道来了一个懂英

文的学徒，慢慢的各个工种的人都开始找我，从老

板，builder,到仓库保管员，都找我做翻译。华人

白

羽
（二）

小

午
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师傅们遇到问题，也都是找我去问builder。虽然，

小工该做的工作一样也不能少，但是毕竟得到了大

家的认可，师傅们也格外的照顾我。我的压力越

来越小，心情是越来越好了。就在这时，移民局的

政策又一次调整，现在读土木工程也同样无法移民

了。听到这个消息，与其说是打击，倒不如说是解

脱。因为这时的我已经不愿再去承受土木工程的压

力了。我们全家并没有觉得很失落，反而觉得放下

了一块压在心里的大石头，一身轻松。感谢主！

不久，随着工程的结束，爸爸和我换到了另外

一家公司。先前我们工作的公司，由于老板好赌，

所以公司的管理很混乱，但新的公司，老板却是个

励精图治的精明人。在这里，我开始接受了正规的

训练，也看到了规范化的管理，这让我对Gyprock这

个工种有了一个比较系统和完整的了解。到了这个

公司，虽然我的工资降到了每天120（8小时），又

从最最基础的工作做起，又脏，又累，但我却非常

开心。一是因为我是完全脱离爸爸的照顾，自己独

立工作了。二是，有过干粗活的基础，身体已经可

以适应强体力劳动了。三是，我从基础学起，这是

一条正确的学习道路，让我能有扎实的根基，可以

真正开始我的事业了。因为有种认真学习的心态，

我的技术提高的很快，在新公司里，也逐渐的适应

了。3个月后，我向公司请假，回了国。后来，因为

爸爸和新公司的师傅不和，我们俩都离开了公司。

我的Gyprock学徒生涯，也告一段落。

时过境迁，现在我重新审视这段经历，我终于

明白了神的美意。神借着这样一段艰难的经历，让

我看到了自己内心的骄傲，也磨炼我的性情，让我

能从自己的世界走出来，放下骄傲去顺服祂。虽然

当时的日子很苦，但主却从未把我承受不了的试炼

加给我。祂总是让我体会到“骄傲的惩罚”以后，

就马上给我解脱，好像父亲训斥了自己的小孩，但

又马上给予鼓励一样。亲爱的天父啊，你真的爱

我。感谢主，赞美神。

同时，主也借着这样一个机会，让我找到了

事业的方向，让我终于知道自己应该从事哪一个

行业。自从大学毕业以来，我就失去了人生的方

向，不知道自己该做什么，做什么好。感谢主，为

我开路，让我一步步的进入到建筑行业。如果没有

报名学习土木工程的事，我绝对不会去建筑工地实

习。一身书生气的我，打死也不回去做所谓的“农

民工”的。当我真正适应了建筑工作后，祂又为我

封了土木工程这条路，让我放下所有的骄傲，安心

的从基础做起。感谢主，主的恩典就是这么奇妙。

祂让我通过这次实习认识到了建筑才是我喜欢的工

作，也是最适合我的工作。

此后，我又做了很多Gyprock以外的工作，有

木工，油漆和瓷砖。现今，这些都成为我宝贵的财

富，成为我人生的重要支点。虽然过去的点点滴滴

已经成为历史，但回头看来，才明白神的心意，现

在才真正感受到“一切的发生都有着神的美意。”

感谢主的恩典，感谢您做我脚前的灯，路上的光，

指引我正确的方向。那片从天而降的白鸽羽毛，已

化作生命，融入到我的身体里，时时提醒我应该如

何做合符神心意的事。我的一切都是您给的，我要

用我的一生来侍奉您。哈利路亚！
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我们蒙恩得救有了新生命之后，行事为人就要

有新生的样式。当我阅读彼前2：17，“务要尊敬众

人，亲爱教中的弟兄，敬畏神，尊敬君王。”从本

节经文可见，信徒的为人要做到四个方面要求：      

1 .敬畏神（2: 1 7）。敬畏神是信徒在事奉

神方面最基本的要求。圣经对“敬畏”一词的解

释：“愿全地都敬畏耶和华；愿世上的居民，都惧

怕他。”(诗33：8)这节经文前面说到敬畏，后面

说到惧怕；由此可见，敬畏含有惧怕之意。“不要

自以为有智慧；要敬畏耶和华，远离恶事。”(箴3

：7)“敬畏神”意指害怕得罪神；这样的心态，使

我们有节制，不敢随意言行。

一个敬畏神的人，必然远离恶事，因为我们的

神是忌邪的神。正如约瑟所说的，“……我怎能作

这大恶，得罪神呢？”(创39：9)敬畏神能使我们对

国家、对别人、对自己都不敢任意妄行。“敬畏神

得以成圣”这是指生活上的成圣。信徒在基督里是

已经成圣的，既然我们已经被分别为圣，就该有与

成圣地位相称的品德。这样，成圣的恩典在我们身

上才算完满。

以弗所书4：1说，我们行事为人就当与蒙的恩

相称。我们成圣了，却过着世俗的生活，与我们的

地位不相称。所以我们必须从世界裡被分别出来，

过圣洁的生活，不沾染污秽，不沾染世俗，我们就

能过一种与成圣的地位相称的生活。

今以约伯为例，他敬重真神过于一切。

看重神的话，过于需用的饮食（伯23：12）。

不依靠钱财，专心仰赖神（伯31：24-25、28）。

无论苦乐，信心不变。 

撒但曾对神说，约伯敬畏神，是因得神丰盛的

爱（伯1：8-10）。 

但约伯于遭了财散、子亡、身体染病之时，仍

坚持对神的忠贞，表明他确实是一位敬畏真神的人

（伯1：20-22，3：8-10）。 

2.尊敬君王（2:17）。这“君王”可以代表

政府。“尊敬君王”意指尊重代表神的权柄。我注

意到，先是敬畏神，后才尊敬代表的权柄，而不是

糊涂尊敬。在此“尊敬”不只是礼貌的表示，也是

承认政府的权威，尊重政府的法令的意思。使徒保

罗教导基督徒要顺服“在上有权柄的，人人当顺服

他，因为没有权柄不出于神的。凡掌权都是神所命

的”。（罗马书13:1，2，5；彼得前书2:13-15）圣

经给我们一些遵守政府法令的原则：(1)要“为主”

而遵行；(2)为神的旨意而遵守；(3)为堵住无知人

的口而遵行。这三样原则都关系主的荣耀与信徒的

见证。信徒若必须背弃信仰来遵守政府法令，当然

无法符合这三项原则了。正如彼得、约翰说：“听

从你们，不听从神，这在神面前合理不合理，你们

自己酌量吧！”彼得和众使徒回答说：“顺从神不

顺从人是应当的”(徒5：29)。

顺服掌权者（罗13:1-7）(1)因权柄出于神（

罗13:1-2）。这两节说明神对于我们所处的社会，

是藉着政府来维持人与人之间的关系和秩序的。在

正常的情形下，顺服政府的法令而生活，就是在神

的旨意中生活，除非政府的法令违背我们的信仰，

使我们背叛神的命令时，我们就只好“顺从神不顺

从人”了（徒5:29）。那是因为政府本身已违背

信

徒

的

为

人

严

惠

来
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神。除此之外，政府的权柄就是神赋予的权柄，所

以说“抗拒掌权的就是抗拒神的命”。当保罗说这

话时，不论犹太人或希利尼人，都在罗马的政权底

下，罗马政府并不是他们自己国家的政府，反之，

乃是他所不欢迎的政府，但使徒却要他们顺服掌权

的。(2)因掌权者是赏善罚恶的（罗13:3-4）。在

此使徒是以那些按照神的旨意，管理百姓的好官员

来说。这等作官的，不是叫行善的害怕，乃是叫作

恶的惧怕。上文既命令信徒当顺服掌权者，如果掌

权者叫我们去作恶，去反叛我们所事奉的神，怎么

办呢？使徒劝勉信徒，只要行善就不用怕掌权的，

一方面指出信徒之本分，另一方面也说明作官的责

任，是赏善罚恶，绝非纵恶欺善的。第4节两次提

到“他是神的用人”，正如上面所说，使徒在此是

以大公无私，真正良善的典型好官而论的。(3)应按

良心顺服掌权者（罗13:5）。信徒不但要为国家律

法的缘故顺服掌权的，也要为良心的缘故顺服掌权

的。“顺服”有两种，一是因惧怕而顺服，就如这

里所说──“因为刑罚”；另一种则是因自己良心

的要求──要求我们顺服真理。这种顺服非因怕刑

罚，而是要在神前有无亏的良心。基督徒之顺服政

府，应当不是只为怕刑罚，乃是要在神前无愧，就

算不受刑罚也当顺服，因为那些在上掌权的是神的

用人，是从神领受权柄的。(4)应按理纳粮付税（罗

13:6-7）。 

3.尊敬众人（2:17）。“尊敬”意即尊重，敬

重，视为贵重；此“众人”包括信徒和非信徒。“

尊敬众人”表示承认一切人都有值得我们佩服的地

方；用谦卑和礼貌对待人。我们基督徒“务要”把

人当作人看待，只要是“人”，都是按着神的形像

和样式造的(参创1：26~27；5：1)。基督徒待人、

接物、处事，都要本着“敬畏神”而行，先问问自

己：我如此作是否会得罪神？里面是否有平安？我

们对任何人的尊敬，都必须是出于“敬畏神”──

先怕神后才怕人；千万不可以“怕人而不怕神”。

4.亲爱弟兄（2:17）。“亲爱教中的弟兄”“

亲爱(agapao)”指用神在我们得救时藉圣灵浇灌在

我们心里的爱(参罗5：5)；“弟兄”指信主的人，

包括姊妹们。对主内弟兄与外人不同之处，在于主

内弟兄彼此有属灵的“同胞”关系，所以应当格外

有亲切感。爱神的实行，应从爱弟兄开始。爱弟兄

是爱神的最实际的学习。不能爱看得见的弟兄，就

更谈不上爱不能看见的神。

“爱神的，也当爱弟兄”，这是使徒从神所

受的命令。这命令的遵行是不容自欺或装假的；必

须以爱神为爱弟兄的动机，而以爱弟兄为爱神的实

行，才算完满地遵行。但弟兄相爱，在信徒生活中

占重要部分，而且爱心（爱主爱人）是可以作为

评定一个信徒灵性程度的标准的。所以使徒提出十

分简单而具体的验证方法──“不爱那看得见的弟

兄，就谈不上爱不能看见的神。”本处说出基督徒

活在地上，作为社会和教会中的一份子，正常人际

关系的四个基本要件：(1)对众人要尊敬；(2)对弟

兄要亲爱；(3)对神要敬畏；(4)对在上的要尊敬。

这四个基本要件缺一不可，必须都齐备，才能作

到“神和人喜爱他的心，都一齐增长”(路2：52)。

圣经对亚伯拉罕、以撒、雅各、约瑟、摩西、

约书亚、撒母耳、大卫等这些人物的记载，可以

成为信徒的榜样；对罗得、以扫、可拉、巴兰、

参孙、以利、扫罗、亚哈等人物的记载的结局可以

成为信徒的警戒；因此我们在世行事为人要对得起

主，与福音和蒙召的恩相称(西1：10；腓1：27；弗

4：1)。当信徒走过一个地方，与人有了接触之后，

究竟给人留下什么印象和脚踪；被人提起时，会替

你下怎样的结论。人可能看错、说错，但将来见主 

面时，决不会错。那时，我们一生在世究竟是个什

么样的人，要完全显明出来。故现在就应立刻认罪

悔改，行事为人立志靠主成为主所喜悦的人。
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经文：马太福音5：15                                                                               

天父我们感谢你，我们赞美你。感谢你在

Roseville会所兴起了英文堂，你也保守华文堂。我

们看到今天有这么多亲爱的弟兄姊妹来到这里，为

要听你的话，为要领你的教训，我们的心满了欢喜

和快乐。主啊，愿荣耀颂赞都归给你。求你借着你

的灵，今天打开你的话语，使我们每一次的聚集都

不是徒然的聚集。使我们在你的话中都能够真正地

有所学习，并且让我们在实际的生活中行出来。好

让我们过一个蒙福的人生，特别是求主保守我们，

让我们把圣经的真理能够运用在我们的家庭当中。

使我们每一个家庭都能够成为基督化的家庭，能够

成为在世上为你发光，为你作见证的家庭。主啊，

我们把我们的父母，我们的配偶，我们的儿女，我

们的亲属都交在你的手中。求主怜悯，恩待他们，

也求主首先怜悯，恩待我们。好让你的见证能够在

我们的家族中有路。求主特别地怜悯下面的时间，

我们把下面的时间再一次恭敬交在你的手中，如此

祷告奉基督耶稣圣名，阿们！ 

要有照亮家里的人责任

马太福音5:15，人点灯，不放在斗底下，是

放在灯台上，就照亮一家的人。你们的光也当这样

照在人前，叫他们看见你们的好行为，便将荣耀归

给你们在天上的父。我之所以想和弟兄姊妹交通这

个主题，不是因为我自己对这个主题有特别的偏

爱。之所以想和弟兄姊妹交通这个主题是因为听见

了很多弟兄姊妹的呼声，这个呼声就是他们希望基

督徒的家属包括他们自己能够学习一些有关基督徒

如何在家庭里生活的圣经真理和教导。他们有一个

盼望，就是希望基督徒在家庭里的表现能够跟礼拜

天在教会的表现是一样的。我们知道我们有时候一

回到家，一不小心就把自己暴露出来了。我们有的

时候在教会还装着一点，当然不是说我们在教会就

可以随便。问题是什么呢？其实我们很多的弟兄姊

妹对他们的家人和自己都还有一个更好的盼望，就

是能够让家庭生活和教会生活能够成为一致，能够

连在一起。在家庭里面能够活出耶稣基督荣耀的见

证来。当我们这样提的时候，我们就要思想一个问

题，这个要求是不是太难了，我们已经很累了，我

们回到家里还要想办法能够为主发光，是不是这个

要求太高了呢？圣经给我们看见，主耶稣说：人点

灯，不放在斗底下，是放在灯台上，就照亮一家的

人。从这节经文我们可以看到，实际上这个盼望和

要求是合理的。主借着这节经文告诉我们，主点燃

了我们生命的灯，为了要让我们照亮世界；但是在

照亮世界以前，我们有一个责任就是要照亮家里的

人，因此这个要求是合理的。刚才我们的弟兄借着

诗歌也告诉我们了，其实我们看到这个要求的时

候，也不必太紧张，要不然我想我们当中越来越多

的人可能会失眠。工作的压力，再加上信仰上的压

力，实在是承担不起。我们看到实际上，当主对我

们有这个要求的时候，祂会给我们一个够用的恩

典，会扶持我们，栽培我们，建立我们，使我们能

够达到祂所要的这个地步。所以我们看到我们的主

是工作的主，我们最重要的是什么呢？我们要把我

们自己和我们的家庭借着祷告交给神。神就能够做

成这个工作。

新约的学者Gordon Fee曾经提到在公元一世纪

的家庭里面，一个家庭是由三种社会关系所组成。 

首先是丈夫和妻子，然后是父母和儿女，还有就是

主人和仆人。因为在公元一世纪的罗马社会是一个

奴隶制的社会。我们当今的社会当中虽然也有上司

和下属，雇主和员工之间的关系，但是这种关系跟

公元一世纪中主人和仆人之间的关系是不一样的，

当时的奴隶是没有人生自由的。因此我想今天主要

跟弟兄姊妹交通我们现今社会，尤其是华人社会当

中三种主要的社会关系：丈夫与妻子之间，父母与

儿女之间，还有亲属之间。

基督徒的家庭生活                
杨 利
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什么是基督徒的家庭生活？

我们来看第一点，以弗所书5：21-25又当存

敬畏基督的心，彼此顺服。你们作妻子的，当顺服

自己的丈夫，如同顺服主。因为丈夫是妻子的头，

如同基督是教会的头，祂又是教会全体的救主。教

会怎样顺服基督，妻子也要怎样凡事顺服丈夫。你

们作丈夫的，要爱你们的妻子，正如基督爱教会，

为教会舍己。这段经文是把握夫妻关系的金句性的

经文。当我们提到基督徒的家庭生活时，我们要清

楚什么是基督徒的家庭生活？基督徒的家庭生活，

也就是一个蒙恩得救的基督徒，要在自己的家里面

尊主为大，要照着圣经的教训生活，如此就能够为

主作美好的见证。具体到夫妻之间的关系，这节经

文有两个要点是我们要把握的，这就是爱与顺从。

夫妻之间要彼此相爱，要彼此地顺从。这一段经文

在婚礼上用的时候，大家常常从5章22节开始和大

家分享。甚至有的圣经在分段的时候，也是从22节

开始成为一个自然段。我不知道这是不是弟兄们分

的，因为一上来就说你们作妻子的要怎样怎样，好

像是有一个前提，只要你妻子能够服我，我就能够

爱你。这段经文我每次分享的时候，都愿意从21节

开始，要存敬畏基督的心，彼此顺服。因为一个基

督化的家庭有一个重要的标志，就是在这个家里面

最大的是主耶稣基督。只有在这个前提下面，这个

家才能够有真正地彼此相爱，彼此顺服。这个家才

能够真正成为耶稣基督荣耀的见证。当然，当我们

这样提的时候，我们看到圣经也的确有这样美好的

见证。圣经上提到亚伯拉罕和撒拉是一个非常美好

的最佳组合，我们看到撒拉顺服亚伯拉罕，把祂当

成主，我们知道这个爱跟顺服要达到什么地步，在

家庭的很多小事里面都可以看出来，我们看到当亚

伯拉罕要接待天使的时候，他打发仆人去宰牛犊，

他妻子没有说：哇，接待几个客人上来就宰一头牛

啊？她没有这样叫，而是跑到后面和面做饼去了。

我们看到在接待上，在同心的侍奉上，他们都是夫

妻的一个榜样。我们知道还有亚居拉、百基拉他们

在哥林多的时候，跟保罗碰在一起了。他们都是织

帐篷的，本来同行是冤家，可是他们能够在一起一

同地织帐篷，一同同心侍奉主，这对夫妻也是基督

徒里面的一个榜样。他们能够同心侍奉主，同心地

接待。一同地跟随主，走主的道路。甚至后来保罗

受逼迫，要离开那个城市的时候，他们还跟着一起

去，两个都能够摆得上，能够跟得上，真是不简单

的一件事。可是当我们想到现实生活的时候，恐怕

这种最佳组合在现实生活中不容易达到。我们在现

实生活中有的时候面对的是什么呢？妻子信了，丈

夫不信；要不就是丈夫爱主一点，妻子就往后拖一

拖后腿，属灵的情形也不见得都是一样的，甚至夫

妻两个一同地远离主。当我们出现这些情况的时

候，应该怎么处理呢？圣经实际上不单告诉我们有

最好的一个榜样，甚至有些时候让我们叹为观止，

好像永远也达不到。圣经让我们看到，现实生活中

有一些不尽理想的例子，但是因着他们信主的那一

方，爱主的那一方，真正能够在生命中尊主耶稣基

督为大，于是主的救赎和工作就从他们扩充到他们

的家。也使他们把神的祝福和恩典带入到他们的家

庭。

亚比该的婚姻

对于亚比该的婚姻我不知道大家什么感觉？

如果你是亚比该，你可能会想为什么嫁了个这样的

老公呢？智慧的妻子嫁了一个很愚昧的丈夫。撒母

耳记上25章，说到大卫王被扫罗王追杀的时候，有

一段时间他是在巴兰的旷野度过的，有一些心中愁

苦的，欠债的，有难处的，都跟着，大卫就作他们

的首领。大卫带领他们的时候，常常保护以色列放

牧的牧民，使他们免受外族的侵害。这个小小的不

正规的军队，他们也要吃饭啊，有个富户的名字叫

拿八，正当他剪羊毛的时候，这个拿八非常有钱，

他是个大富户，圣经上说他的绵羊就有三千头，山

羊就有一千只。这么大的一个大财主，大卫常常打

仗的时候带领他的仆人，保护拿八的羊群。听到他

在剪羊毛的好消息，大卫就打发他的仆人去跟拿八

讨一些口粮。我们看到大卫派仆人去的时候，态度

是非常谦卑的。大卫让他的仆人对拿八说：“现在

我听说有人为你剪羊毛。我们平时从来没有欺负过

你的牧人。如果我们在你眼前蒙恩的话，因为今天

是个好日子，求你随手取点赐予仆人和你儿子大

卫。”所以我们看见大卫，神的受膏者，当他与拿

八沟通交往的时候，他采取了一个非常谦卑的态

度。可是我们看拿八对大卫的仆人是怎样回答的

呢？“大卫是谁？耶西的儿子是谁？近来悖逆主人

奔逃的仆人甚多。我岂可将饮食和为我剪羊毛人所
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宰的肉，给我不知道从哪里来的人呢？”大家听这

话里带着多大的羞辱。扫罗因着嫉妒大卫要追杀大

卫，所以大卫才跑到旷野。但是放在拿八的嘴里，

就变成了“从主人那里逃跑的仆人”，大卫一听就

火了，要带着这四百人去。大卫起誓说：“凡属拿

八的男丁，我若留一个到明日早晨，愿神重重降罚

与我！”所以我们看见这里有一个非常愚顽的丈

夫，那么你说嫁给这样丈夫的妻子有什么出路吗？

圣经让我们看到亚比该就是一个例子，但是亚比该

敬畏神，因此神的祝福、保守、同在、恩典就借着

她带到了这个家。当拿八的仆人听到这个消息的时

候就偷偷地告诉了亚比该，结果亚比该就背着拿八

赶紧预备好了各种的食物去见大卫。当亚比该看见

大卫的时候，便急忙下驴，在大卫面前脸伏于地叩

拜，俯伏在大卫的脚前。我们看这个智慧的妇人和

她的丈夫对大卫是两个完全不同的态度。她之所以

这样尊敬大卫是因为她知道大卫王是耶和华的受膏

者。亚比该是一个有属灵看见的人。25节“我主

不要理这坏人拿八，他的性情与他的名相称，他名

叫拿八，他为人果然愚顽。但我主所打发的仆人，

婢女并没有看见。”所以就一直劝大卫，而且她还

劝大卫不要亲手报仇。这样你作王的时候，你心里

面没有一件事会后悔，我们看到亚比该她知道神所

立的受膏者将来一定会作犹大和以色列的国君，所

以她是一个非常有属灵看见的智慧的妇人，结果是

亚比该拦阻了大卫向拿八的家讨罪这样一件事。因

此，凡属拿八家的男丁借着这样一个智慧的妇人，

他们的性命就都得以保全了。你们知道这件事情的

结果是什么呢？过了几天以后，当拿八醒了酒，亚

比该把这件事情告诉他的时候，拿八就害怕了，在

这以后神击打他，后来拿八就死掉了。所以不是大

卫亲自地伸手做这件事情，而是神在那里做这件

事。结局就更美了，这个成了寡妇的亚比该，后来

大卫选她作了妻。这就是智慧妇人的一个结局。当

大卫打发人去与亚比该说，要娶她为妻。大卫的仆

人到了迦密见亚比该，对她说：“大卫打发我们来

见你，想要娶你为妻。”亚比该就起来，俯伏在

地，说：“我情愿作婢女，洗我主仆人的脚。”大

家看到亚比该有多智慧了吗？是不是大卫打发去的

这些仆人的心也被她得了。你看到这样一位智慧谦

卑的妇人就是这样一步一步地当上祖母的。这是神

的作为，所以如果在现实生活中，你觉得夫妻之间

好像不是圣经上所说的最佳组合。真是麻烦，我的

丈夫怎么跟拿八似的。不要紧，连拿八的妻都有出

路，我们每一个人也有出路。

还有的时候，好像丈夫的属灵情形不错，妻

子的属灵情形跟不上。这怎么办？我们来看一下约

伯，圣经上对约伯这个人评价非常高。约伯记第1章

1节：乌斯地有一个人，名叫约伯；那人完全正直，

敬畏神，远离恶事。这是对约伯的一个评价，我们

今天很多时候，受一些苦头都是神在打屁股。都

是不听话的孩子，因着有的时候自己犯了罪而受了

一点苦。我们应该及时地在神面前悔改。这样我们

就有出路，我们千万不要以为我们有的时候吃了一

点苦头，就联想到约伯也受苦，因此我也要受苦。

大家如果看一看圣经对约伯的评价，我们就知道不

是所有的人受的苦都是约伯那样的苦。因着约伯在

主面前是这样一个公义的人，所以主兴起见证人来

羞辱撒旦。撒旦控告他说：“约伯敬畏神岂是无故

呢？你岂不是四面圈上篱笆围护他和他的家，并他

一切所有的吗？他手所做的都蒙你赐福；他的家产

也在地上增多。你且伸手毁他一切所有的，他必当

面弃掉你。”所以神就许可撒旦攻击约伯的家，当

神许可的时候，灾难就临到约伯的家，他的骆驼，

牲畜，甚至儿女全都丧掉了。就在这种情形下，当

约伯什么都没有了。3章20节约伯便起来，撕裂外

袍，剃了头，伏在地上下拜，说：“我赤身出于母

胎，也必赤身归回。赏赐的是耶和华，收取的也是

耶和华；耶和华的名是应当称颂的。”在这一切的

事上，约伯并不犯罪，也不以神为愚妄。我不知道

大家如果在经历了很多的难处以后，还会不会对神

的信实，公义，怜悯，慈爱产生疑惑。会不会对神

发怨言，但是我们看见当约伯经历这一切的时候，

他说我一个人赤身而来，最后也赤身而去，就是我

们中国人所说的我生不带来，死不带去。赏赐的是

神，收取的也是神，神的名是应当称颂的。这个属

灵的境界实在是高吧，实在是高。后来撒旦说：“

人以皮代皮，情愿舍去一切所有的保全性命。你

且伸手伤他的骨头和他的肉，他必当面弃掉你。你

收取的这些都是身外之物。”所以神就许可撒旦攻

击约伯，结果约伯就从头到脚都长了疮，当约伯坐

在灰尘里用瓦片刮自己的时候，他的妻子这时候坐
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不住了，对他说：“你仍然持守你的纯正吗？你弃

掉神，死了吧！”我们看见约伯跟主的关系实在是

牢固，我们知道很多时候魔鬼撒旦借着身外之物，

甚至是皮肉之苦都攻不倒我们，可能就借着自己的

配偶一句话，这个人就垮下来了。大家想一想现实

生活中是不是这样，在外面怎么样都可以，回到家

自己的亲人还对自己这样，所以在家里为主发光的

确不是一件容易的事。但是当我们看见约伯在面对

他妻子的牢骚和埋怨的时候，约伯却说：“你说话

像愚顽的妇人一样。嗳！难道我们从神手里得福，

不也受祸吗？”在这一切的事上，约伯并不以口犯

罪，所以因着约伯跟神的关系，对神的认识非常牢

固，所以到最后，撒旦没有办法摧毁这个家庭的见

证，至终也是约伯再次把神的祝福带进了他的家。

所以我们看见了这里面有两个例子：有的时候妻子

很属灵，丈夫不行；有的时候丈夫很属灵，妻子达

不到。圣经给我们看见如果你在主面前真的有看到

的话，你就持守你的一份，主就能够用你，甚至借

着你把神的救恩，神的恩典带入你的家庭，甚至你

的家族。

把我们的家人都领到主里来

现在的问题是，一旦我们提到拿八的时候，一

定要读一段经文，免得我们的姊妹回到家的时候，

看到丈夫有点什么不顺眼就指责丈夫是拿八。林前

第7章，这是保罗他对于有的时候丈夫有不信的妻

子，或妻子有不信的丈夫，提出来的一些意见。保

罗是主所设立起来的使徒，我们看见保罗他非常

地谦卑。圣经上让我们基督徒追求的一个境界是，

凡事要体贴圣灵在我们里面的感动，要让圣灵在我

们里面掌权。我们在现实的生活中，操练到一个程

度，与主的灵成为一灵，以至我们说出来的话就是

主的灵说出来的话，给别人带来益处。我们看保罗

就是这样。林前7；12，我对其余的人说，不是主

说，倘若某弟兄有不信的妻子，妻子也情愿和他同

住，他就不要离弃妻子。妻子有不信的丈夫，丈夫

也情愿和她同住，她就不要离弃丈夫。因为不信的

丈夫就因着妻子成了圣洁，并且不信的妻子就因着

丈夫成了圣洁。不然，你们的儿女就不洁净，但如

今他们是圣洁的了。倘若那不信的人要离去，就由

他离去吧！无论是弟兄，是姐妹，遇着这样的事都

不必拘束。神招我们原是要我们和睦。你这作妻子

的，怎么知道不能救你的丈夫呢？你这作丈夫的，

怎么知道不能救你的妻子呢？7：40，然而按我的

意见，若常守节更有福气。我也想自己是被神的灵

感动了。所以保罗在圣经里面对我们所说的话，并

不是他凭着己意随便说的，而是圣灵感动他，让他

说出神要他说的话来。所以我们要看重保罗对于夫

妻关系的提醒。我们看见，如果一方很属灵，很爱

主；另外一方程度跟不上，甚至还可能是不信的，

我们不要轻易地就说对方没有希望了，我们要看到

保罗说：“你这作丈夫的，你怎么知道不能救妻子

呢？你这作妻子的，怎么知道不能救自己的丈夫

呢？”我们求主给我们一个心，让我们自己先在主

里站立得稳，并且把我们的家人都领到主里来。这

是主给我们的一个托付。

当然，还有的时候是夫妻两个一同不要主，那

结果就很可悲了。徒5里面的亚拿尼亚和撒非喇两个

人虽然彼此相爱，也彼此顺服，但是他们没有敬畏

基督的心，让神作大。所以同心合一地欺哄圣灵， 

两个人一同地倒毙了。我们看到圣经上的这些例子

也成为我们的鉴戒。

教导儿女，听从父母

以上是夫妻之间的，我想再谈一谈父母跟儿女

之间的。父母和儿女最佳的模式和状态是，父母在

主里教导自己的儿女，儿女在主里面听从父母。但

是有的时候，因为我们这些大人不争气，所以落到

了孩子还要来教导我们。我们也的确应该更多地悔

改。真的每一个小小的心灵，小小的眼睛，你不要

轻看他。我们要凡事，在家庭里面，特别是在孩子

面前，特别得谨慎。

弗6：1-3，你们作儿女的，要在主里听从父

母，这是理所当然的。要孝敬父母，使你得福，在

世长寿。这是第一条带应许的诫命。你们作父亲

的，不要惹儿女的气，只要照着主的教训和警戒养

育他们。这一段经文是我们把握父母与儿女关系

的一个精句。我们看到在现实生活中很不尽人意，

有的时候很智慧的孩子，偏偏摊上了不太智慧的爸

爸；有的呢爸爸很敬畏主，但是孩子就是不听话。

申6：3-9以色列啊！你要听，要谨守遵行，使你

可以在那流奶与蜜之地得以享福，人数极其增多，

正如耶和华你列祖的神所应许你的。以色列啊！你

要听：耶和华我们神是独一的主。你要尽心、尽
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性、尽力爱耶和华你的神。我今日所吩咐你的话都

要记在心上，也要殷勤教训你的儿女，无论你坐在

家里，行在路上，躺下，起来，都要谈论；也要系

在手上为记号，戴在额上为经文；又要写在你房屋

的门框上，并你的城门上。所以我们这里看到，神

对以色列的子民有一个要求，一方面我们从小就要

学习听主的话，作父母的从孩子小时候就要殷勤地

用主的话来教导他们，这是作父母的一个责任。儿

女也要在主里面听从父母，这是一个本分。但是在

遇上一些特例的时候该怎么办？我们看到如果父母

放下了教导孩子的责任的话，父亲要承担罪责。撒

上2记载了有一个老先知以利，他的两个孩子都是

恶人，当百姓献祭的时候，这两个作祭司的儿子强

百姓的祭物，并且与在会幕门口伺候的妇人行淫。

因着他们的恶行，让百姓厌弃向耶和华献祭。我们

看到以利因为没有很好地管教自己的孩子，有一天

神向他们讨罪，伸向他讨罪的原因是：因为你尊重

你的儿子过于尊重我。我们常常以为，我们作父母

的可以忽视家里的人，只要我爱主就行了，其实不

是这么简单的。有人说不是圣经上说：你如果爱妻

子，儿女，父母还有你的性命过于爱主，就不配作

主的门徒吗？圣经上的确是这样说的，是说我们在

跟随主的路上，有的时候我们要作一个选择，就是

谁是首位，我们要让基督在家里面据首位，但并不

是说我们可以忽视我们对家里人的责任和义务。所

以作父母的要在主里教导自己的孩子，做孩子的也

要在主里听从父母的。有人说，那父亲做错了怎么

办？那你要好好地为父亲祷告，因为我们的主是活

的。有的时候我们可能遇到一些难处是我们无力扭

转的，但是我们还可以祷告。当我们谈得时候，我

们一定要看到我们的信仰的根基是跟主的关系，我

们跟主的关系牢固了，我们才谈得上跟家里人有一

个牢固的关系。我们一定要把握住这个原则。 

也有的时候是父母不错，但是孩子就是不听

话，怎么办呢？我们只有忍耐，等候。这里特别提

到父亲不要惹儿女的气。什么时候容易惹儿女的气

呢？因为父亲看见儿女就先生气了，这就容易惹儿

女的气。所以我们看教会历史上很多的人，包括奥

古斯丁他没有一个很敬虔的父亲，父亲也酗酒，但

是他有一个很好的母亲。我有的时候听人作见证，

孩子不听话，爸爸不要他了，有的被关监狱了，妈

妈还在那儿去送饭，就是用她的眼泪，用她的爱一

天天地敞开门在家里等，到最后有一天浪子回了

家。所以我们看到路加福音15章里说到神和人的

关系的时候有一个比喻，就是浪子的故事。一个慈

爱的父亲，但是儿子就是不听话，你把产业给我，

我就到外面去把产业给荡尽了。到最后去给人家放

猪。可是有一天他吃了苦头了，想回头的时候，他

的父亲亲他，抱他。父母的爱非常得重要。我们今

天作父母的，我们的孩子如果有不听话的时候，我

们能不能够真正用爱来包容他们，就是他们再伤我

们的心，我们能不能够继续为他们祷告，接纳他

们，永远将我们的怀抱向他们敞开。允许他犯错，

允许他悖逆，允许他甚至伤害我们。 

如何解决亲属间的关系

最后让我们看看亲属间的关系。我们华人的

家可能跟外国人的家不一样。我们中国人的家常常

把亲属都拉进来，所以如何解决亲属间的关系，也

常常是我们面临的实际问题。我们看见主耶稣是

照看亲属的一个好榜样。我们知道主耶稣在上十字

架的时候，把肉身的母亲托付给了约翰，说：“看

哪，你的母亲。”又对祂的母亲说：“看哪，你的

儿子。”以后约翰就把马利亚接到家里去服侍她，

奉养她。这在神的家里面都可以实现。那么，具体

到真的跟我们有血肉关系的亲属，该怎样对待呢？

圣经上说，如果我们不看顾亲属，比不信的还不

如。人家不信主的，还有一些亲情呢，更何况我们

基督徒呢，我们更应当有亲情的观念。那么具体施

行方面，提前5：8，人若不看顾亲属，就是背了真

道，比不信的人还不好。不看顾自己家里的人更是

如此。华人的家庭里，可能最大的问题，如果我没

有说错的话，可能是婆媳之间的关系，婆婆跟儿媳

妇争儿子，儿媳妇跟婆婆争丈夫。或者是因着一些

的缘故，反正怎么看她都比不上我的亲妈，那个说

怎么看她也不是我的亲闺女。如果是有这种观念，

那么婆媳间的关系真的是很难相处，圣经也给我们

看见有不少好的榜样。大家都记得路得记里面有最

美的婆媳关系，就是路得和拿俄米之间的关系，我

们看见这个婆婆和儿媳妇都有一个共同特点，就是

因为她们都相信神，都认识神，因此她们能够彼

此谦让。拿俄米是作长辈的，她首先想到的是我

的儿子已经不在世了，他们这个家因为远离神，
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家里的男人都过世了，就留下三个寡妇。这个作妈

妈的首先就对儿媳妇说：“我不可能再生孩子跟你

们成亲了，你们就走吧。”她如果为自己想，我一

个孤老婆婆将来谁管啊，她相信神管她，所以她能

这么大肚，为儿媳妇考虑。后来，大儿媳妇就真的

走了，但是路得就是不走，她说：“你的神就是我

的神，你的家就是我的家，你的国就是我的国。”

所以路得跟着拿俄米，勤劳奉养她的老婆婆，后来

这个老婆婆还为儿媳妇找了一个对象，没有因为有

这个对象，她就撇弃了这个婆婆。而且当她得孩子

的时候，人家说谁有孩子了，拿俄米有孩子了，因

为她是从至亲的亲属里面为拿俄米又生了孩子。这

就是大卫王的太奶奶，我们看见婆婆跟儿媳，圣经

上有榜样。大家没有听说女婿和岳母有什么难相处

的啊？有时候，搞不好也会难相处的。我记得有一

个妈妈，她的女儿嫁到美国去了，后来这个妈妈有

一天自己在那儿说话被我听见了，她说：“我也得

跟去，那是我的女儿。”我想，她如果跟去，这个

女婿多少会有点难处了。圣经上说，人要离开父母

与妻子联合，二人成为一体，一个家庭最基本的单

位是夫妻，夫妻应该彼此相爱，然后共同孝敬双方

的老人。这才是一个最佳的模式。但是我们看见有

的时候不见得尽如人意。可是圣经也给我们立了很

多很好的榜样，我们都知道彼得是个大使徒，彼得

传福音都是三千人，五千人得救，但是你知道吗，

彼得也是一个好女婿，彼得是伯赛大人。到最后接

待主耶稣的时候，他是在加百农接待的，后来有人

就说主耶稣怎么在加百农进了彼得的家呢？所以有

人就猜彼得为了服侍他的岳母就搬到加百农去了。

所以因着彼得接待主耶稣，他的岳母本来害热病，

在那儿躺着。主耶稣一拉她，她的热病就退了。然

后，这个岳母也起来服侍主。我不知道，大家怎么

体会这个岳母，我感觉作彼得的岳母也是很不容易

的，因为你把自己的女儿交给彼得了，本来他可以

靠打鱼为生，但是有一天当主耶稣呼招他的时候，

他就立刻舍了网和船，对于渔民来讲，他的一切都

为主抛弃了，那自己的女儿跟着这样的女婿吃什么

呀？我不知道她的热病是不是急得到最后发了热。

但是我们看见彼得在跟随主的路上，不但他自己站

稳了，也把他的妻子一同带着在教会里侍奉。而且

把这个祝福扩大到他的家族，包括他的岳母。

我们知道一个基督化的家庭，也就是说这个家

庭要尊主耶稣为大，要照着圣经的教导来生活，这

样才能够在地上成为主荣耀的见证。愿主带领我们

不同的弟兄姊妹在不同的境况中能够不断得靠主经

历祂的恩典，能够实现更多基督化的家庭。

                                                                                                                                   

经文：创世记18：16-22  

今天我们生活中最重要的，就是认识家庭的价

值。在当今各样的舆论中，家庭正处在一个危险的

境地。撒但藉着同性恋婚姻合法化、同性恋运动、

女性自由主义等，来破坏我们的家庭。这不仅仅是

一种潮流，而是撒但在利用操纵人来破坏家庭，把

家庭拖到罪恶当中。所以在今天谈论这个问题非常

重要。

神对亚伯拉罕说，祂要毁灭所多玛、蛾摩拉，

因为它们罪大恶极，同性恋猖獗，污秽了家庭，神

也会告诉亚伯拉罕如何保守他的家庭（创18章:16节

到22节）同样，神今天把妻子、儿女托付给你，你

也要保守你的家庭。

家庭在神的心中为何如此重要？

1.家庭是由神所设立的（创世记2:24）神很

看重家庭的价值，祂对家庭有一个神圣的永远的

计划。当初，神把爱夏娃的心放在亚当的心里。今

天，神赐给我们夫妻间联合的爱，父母和儿女之间

的爱，神非常看重家庭。

2.为了保持虔诚的后裔（玛拉基书2:15）神造

了一人，从亚当的肋旁造出夏娃，由此生育、繁衍

保守我们的   

家庭
Ian
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属神的后代。夫妻之间的爱产生了爱的结晶——儿

女。敬虔的儿女传承父母，继续荣耀神。

3.是神启示自己的一个渠道。神把自己比作家

庭中的不同角色：

丈夫：耶利米书3:14：“耶和华说：背道的儿

女啊，回来吧！因为我作你们的丈夫，并且我必将

你们从一城取一人，从一族取两人，带到锡安。”

在这里神好比一个心碎的丈夫，对家庭充满爱和关

心。祂也把这个爱放在丈夫心里，当丈夫担起家庭

的责任时，也把神的这个爱带到家庭里。

父亲：玛拉基书1:6：“藐视我名的祭司啊，

万军之耶和华对你们说：儿子尊敬父亲，仆人敬畏

主人；我既为父亲，尊敬我的在那里呢？我既为主

人，敬畏我的在那里呢？”神启示自己好像一位父

亲，对家庭有很大的爱和关心。

母亲：以赛亚书66:13：“母亲怎样安慰儿子，

我就照样安慰你们；你们也必因（或作：在）耶路

撒冷得安慰。”神将自己描述成一个母亲，对儿女

有爱，有怜悯和同情。

神藉着地上属神的家庭，把祂自己启示给我

们。如今，在你的家庭里、在你身上彰显出多少基

督？神要在家庭中启示祂自己，但我们有时却拦阻

神的显现。我们要学习神教会亚伯拉罕的功课。亚

伯拉罕保守了他家庭的未来。亚伯拉罕因为与耶和

华有一个紧要和亲密的关系，保守了他的家庭。除

非家庭的主人和神有亲密的关系，不然家庭不能成

为神所喜悦的家庭。你和神是否有亲密的联系呢？

祂是否对你极其宝贵呢？我们除非亲自吸取神的恩

典和能力，不然不能对家庭有帮助；我们除非亲自

从神那里领受属灵的粮食，不然不能把属灵的粮食

供应给家人。神称亚伯拉罕为“神的朋友”。神愿

意与我们分享秘密，但我们如果不愿花时间与神相

交，神就不能与我们分享祂的奥秘。

亚伯拉罕的一生是一个榜样，他对神的爱和

与神亲密的相交，使后代学习遵从。亚伯拉罕是

家庭的榜样，神吩咐后代效法他，遵守神的道。

（创18:19）神的道是什么呢？马太福音22:37-40

节：“……这两条诫命是律法和先知一切道理的总

纲。”神的道的动力是爱，是圣灵藉我们流露出

来。家庭的总纲也是基于爱，爱神、爱人。这也是

我们最大的喜乐，是主耶稣的新命令——彼此相

爱。祂的命令不是难守的。诗篇119:47：“我要在

你的命令中自乐；这命令素来是我所爱的。”顺服

不是因为规条，而是被爱激励。我们每件事都是要

显明主耶稣，如果有愤恨、愤怒、不满，神的爱就

不在我们心里了。我们要向神悔改。喜悦和爱神的

诫命使家庭快乐和满足。创18：19节说到神对亚伯

拉罕的应许都成就了。亚伯拉罕的家庭蒙了神的祝

福。箴言10:22：“耶和华所赐的福使人富足，并不

加上忧虑。”遵守神的话是蒙福的。

亚伯拉罕保守家庭不受毁灭。我们也要用爱

和责任保守我们的家庭。家庭是我们每天祷告中要

纪念的，是神对世界的见证。我们要警觉我们处在

什么环境中，神在罪恶的城市中给我们力量，使祂

的名被尊崇。古人说“前人种树，后人乘凉。”作

为父母，今天你种的是什么样的树，可以让儿女乘

凉，让他们不受神的审判，不受神的愤怒？若今天

神给你托付养育子女，要赞美祂并且靠着神的恩典

来承担这个托付。
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的独生子耶稣赐给我们，为我们的罪钉死在十字架

上，作为赎价，为我们付清了罪债，神的爰就在此

向我们显明了。世界上亿万人因神的爱认识了神，

归向了神，懂得了人生真正的意义和价值。

●最出名的科学家信有神：美国科学家盖洛普

曾调查前世纪大科学家共300位的信仰。结果显示：

没有办法查考信不信神的有38位(不予统计)；不信

神的有20位占8％；信有神的有242位占92％，这

类科学家中有：世界超级科学家牛顿，原子弹之父

爱因斯坦，大天文学家哥白尼，电报之父莫尔斯，

火箭之父范伯朗，电灯、电话、留声机发明家爱廸

生，X光发明家伦琴，发明遗传定律的孟德尔，发明

防疫注射的巴斯德等等。他们都是信神的。19世纪

是反对基督教最厉害的时代，但在137位大科学家

中，相信有神的占96％，其中绝大多数是基督徒。

近二个世纪中，信神的大科学家均占90％以上。一

位诺贝尔奖金获得者，美国康普吞博士因研究原子

能而闻名，1946年发表一篇论文，转登在上海科学

文摘中，他说：“从此以后，我们应当按照和平的

王---耶稣基督，在2千年前对我们的训言，学习爱

护同胞……”。1945年5月报载：美国发展原子弹的

科学家普顿特氏成为基督教的一位牧师，传扬耶稣

是神的儿子，是人类的救主。

●最闻名政界的大首脑信有神：曾建立法兰西

第一帝国的拿破仑；曾统一了南北美国的林肯；曾

振兴大英帝国的维多利亚女王；曾成功了辛亥革命

的国父孙中山；曾独立最早民主国家的美国总统华

盛顿等，他们都是信神的伟大和慈爱。

●最早的电报文宣告神的创造：英国科学家莫

尔斯于1944年5月24日在美国首都华盛顿国会大厅联

邦最高法院会议厅中，向40英里以外的巴尔的摩城

发出了历史上第一份电报。电文是：神创造了何等

的奇迹。

●最权威的币值印着信神：美国钞票上印着二

行英文：The United States of American in God 

We Trust(中文译为，我们美国是信靠神的) 。我们

当明白，钞票乃是代表国家的财富和成就；而美国

政府的此项行动，其意义在于承认该国的一切成就

乃来自至高神的恩赐和帮助。

●最有名望的航天宇航员见证神：1969年7月16

日，当阿波罗11号宇航员阿姆斯特朗和尔德林在月

球上留下人类第一脚印的时候，他们向人类所回报

的第一个信息，就是赞美神的创造大功。另据消息

人士透露，从美国人登月以来，许多航天宇航员，

都更新认识了神，其中有13位辞职到神学院深造，

做了宣教士。至少有71位决志全时间做传福音工

作，把神的爱带给人。

历史之主
生命之光                         

                                       惠来

●最伟大的设计人：一把椅子、一幢房屋…，

都各有设计人。这是众所周知的常识。难道那么伟

大的宇宙是偶然的巧合吗？著名的化学家张郁岚博

士在《认识真理》一书中列出：大科学家牛顿是一

位虔诚信神的人。他有一个朋友，也是大科学家，

却不信神。一日，牛顿造成一个太阳系的模型，中

央是一个镀金太阳，四围各大行星各照地位排列整

齐，一摇曲柄，各星立刻按照自己轨道和谐转动，

非常美妙。一天，牛顿的朋友来访，见到这模型，

玩弄了好久，惊叹叫好，立刻问是谁造的。牛顿回

答说：“没有谁造的，是偶然成了这个样子的。”

朋友回答说：“无论如何必定有个人造它，并且是

个天才的人。”这时牛顿拍着朋友肩头说：“这个

太阳系的模型，尚且不能相信没有一个设计创造的

人。难道真实的宇宙，你说它是自然碰巧产生，没

有造它的主，是合理吗？”朋友因为被牛顿说服，

从此也信有神了。真的，宇宙最伟大设计创造者是

神，我们完全有理由相信这个客观存在的事实，有

神是无可否认的。神在宇宙万物被造之先，是自有

永有的。

●最伟大的管理者：当我们走进公园，如见园

內杂草丛生，荒芜凌乱，必定是无人(园丁)管理；

如见园内道路、草坪清洁整齐，花木茂盛，虽不一

定能看见园丁，但可以确定必有园丁在管理。同

理，伟大的宇宙秩序井然，春夏秋冬，四季寒暑，

千年不变。月球绕地球，地球绕太阳，都循着一定

轨道，不差毫厘，真是奇妙之极！由此可见，这伟

大的宇宙，必定有一位永存全智全能的神在管理着

且掌管一切。神是宇宙的管理者已成为必然的定律

了。

●最有爱心的神：神创造了人和各种生物，且

赐与人和生物赖以生存的各种条件(阳光、空气、

水、雨露、土壤、食物等)。神是最有爱心的，因为

祂叫日头照好人，也照歹人；降雨给义人，也给不

义的人。神造人的目的是要人像祂，得着祂永远的

生命，代表祂管理全地，一同享受祂的丰富，显出

祂的荣耀。可是人类受了魔鬼的欺骗，不听从神的

话，犯了罪，离弃了神。但神深受世人，甘愿把祂
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●最富裕的国家信有神：《圣经》中神明确

应许：“以耶和华为神的，那国是有福的……那民

是有福的。”(诗篇33：12)，有学者调查显示，发

现世界上20个最富裕的国家中，就有17个国家是信

有神的(信神者均达80％以上)，如美国、英国、法

国、加拿大、德国、意大利、澳洲、瑞典、荷兰、

挪成等。

●最杰出的发明家爱迪生信有神：号称世界发

明大王的美国科学家爱迪生，一生发明了电灯、电

话、留声机等共2000多种，平均每15天一种。曾有

记者提问爱迪生科坛生涯中最大的发现是什么？爱

迪生言归正传出言道：我发现耶稣是人类的救主。

他还在自己实验室里设立一块石碑，其上刻着：我

深信有一位全智全能、充满万有，至高至尊的神存

在。(见《爱迪生自传》)

●最有至高无上权威的书：除《圣经》莫属。

《圣经》是由旧约39卷、新约27卷共66卷而成的

书。作者有40几位，他们来自不同的历史和文化背

景及经验，运用自己的思想、才智、语言和风格去

写，但他们完全是在神默示之下，写神要他们写的

内容，神掌管着整个写作过程。先后经过1600年

的时间写成。《圣经》是一本超然的书，是永不改

变、全然可信的书。內中记载神创造宇宙万物，人

的堕落，神的救赎，耶稣代赎，钉十字架，复活，

升天，圣灵降临，教会建立，生命之道，人的责

任，以及天地的结局等。《圣经》中的教导对人类

信仰和生活上，都具有至高无上的权威。

●最准确的预言书：《圣经》31124节经文中，

有18352节是有关预言的经文(占37％)。《圣经》中

的许多著名预言，如推罗、西顿兩城的遭遇，犹太

人的被掳及复国等等，在人类历史中均应验无误；

尚有极少数的预言也正在逐步应验中。旧约中有关

耶稣的300多个预言，都一无差错地完全应验在耶稣

身上(降生、受死、复活、升天、复临)，是无法用

概率解释。《圣经》预言即使99.9％对，0.1％错都

不行。《圣经》的预言100％应验了，因为预言从来

没有出于人意，乃是人被圣灵感动说出神的话来。

●最有影响力的书：世界各地每年发行《圣

经》为6亿本左右，迄今已被译成2000多种语言，并

已经列入基尼斯世界大全。联合国公认《圣经》是

对人类影响最大、最深的一本书。《圣经》能使仇

敌变成朋友，使盗贼变成良民，使痛苦的家庭变成

幸福的家庭，能使人得到真正的平安及喜乐，能使

人宁死而不改变对神的信仰。

●最切实的证神记：《圣经》中记载的挪亚方

舟故事被许多人视为迷信传说，因故事至今已时隔

4500年历史了。然而，最近科学家在土耳其东部的

亚拉腊山，发现了保存完好的梛亚方舟的躯殻；而

发现之地点正是学者长期以来估计的地点；致使许

多无神论者都惊讶不已，认为这是史无前例的最重

要发现。据透露，那具被认为是挪亚的男尸，已用

直升机运到博物馆里，藏在特制的棺槨内，有待研

探。(见《人民报》1986年4月12日) 

●最令人欣喜的《圣经》“十诫”石碑被发

现：1991年海湾战争爆发后，西方考古学家喜不

自禁，因他们在伊拉克南部发现了刻有《圣经》“

十诫”的原作石碑，而且认为石碑是非人手能雕刻

的。据以色列文物部一位专家比科言道：“这些石

碑是在3300年前由上帝赠给当时以色列民族的大首

领摩西的。”据透露，石碑是在海湾战争“沙漠风

暴”中于科威特边境以北伊拉克幼发拉底发掘的，

当时多国部队猛烈的炮火打入地底下约100多米深，

试图消灭在穴里的伊拉克军队。首先抵达石碑现场

的是英美考古学家。有鉴于此，被人们误为神话传

说的基督教《圣经》，再次被科学证实。(见《解放

日报》1992年6月17日)

●最重要的考古发现“死海古卷”圣经抄

本：20世纪中叶，考古学家找到了当代最重要的考

古发现，就是“死海古卷”圣经抄本。1947年春，

有一个阿拉伯牧童，无意中闯进耶利哥以南的一个

山洞，发现很多古羊皮卷，上靣写的是希伯来文和

亚兰文，此外还有600多片残卷。1952年又有人陆

续发现其他藏有古卷残片的山洞。由于这些古卷都

是在死海西部附近一带所发现的，故称为“死海古

卷”。古卷的内容主要是旧约圣经，其中只有4个无

关紧要的字稍有出入，其余则与现在的经文完全相

同。据考古学家确认系公无前一世纪的抄本，对包

裹古卷的麻布所进行的年代测定，也证实了是2千

年前的古物。“死海古卷”的发现，证明《圣经》

在犹太文士极其虔诚谨慎的传抄维护过程中，严格

保持了神最初启示的原貌，明确地证明《圣经》所

记载的人、事、物，并不是擅造的神话，而是每一

个字，每一句都是非常真实的。《圣经》不像科学

书籍版版更正，不断在更正错误；但《圣经》从古

到今天只有一本，也只出一版，从来没有修改、订

正，因为《圣经》是神向人说的话，神说了就不改

变了；神说完全了，就完全了。

●最伟大的年号：至今世界上各国几乎都以

耶稣降生定为公元，作为计算年份的标准。今年是

2009年，那就是指距离耶稣降生已经2009年了。过

去康熙作王，就用康熙年号；乾隆作王，就用乾隆

年号；清朝亡国之后就没有清朝年号了。耶稣是历

史之主，万王之王，所以全世界用祂降生的年份作

为年号，应当说是理所当然的事。
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●最惊天动地的事：在2千多年以来漫长的历史

中，耶稣没有用一枝槍炮，没有用一兵一卒，然而

祂用神的爱征服了亿万人的心，至今已有20多亿人

相信耶稣；承认耶稣是人类的救主；无数的教堂拔

地而起作为敬拜祂的场所。

●最伟大的人：英国大百科全书用了2万多字

来写耶稣，其篇幅远超过柏拉图、亚里新多德、凯

撒、亚历山大、释迦牟尼、穆汉默德等人的记述。

著名的历史学家威尔士(H.G.Wells)在答人问：谁是

影响人类历史最甚之人时说：“若按历史的标准，

此人非耶稣莫属。”连哥德这样一位对基督教持有

偏见的天才，当他晚年回顾辽阔的历史领域时，也

不得不承认：“如果神要来到世间，祂必然出现耶

稣这人身上。”

●最伟大的标志：目前有些国家以十字架为

国旗的标志。有名的国际卫生组织红十字会，亦是

以十字架作标志的。十字架被高高地耸立在教堂之

上，印在救护车上，甚至被人挂在胸前。为什么十

字架如此被人类看重呢？因为十字架是耶稣为全人

类的罪钉死在其上后，各国人民为纪念祂，才成为

最大的救人的标志之物。

●最统一的休假日：古代犹太人和某些东方民

族用七曜记日，每七日一周，为一星期。公元前一

世纪时，古罗马的日历已有之。至公元321年，君

士坦丁大帝于3月7日正式公布，始成定制，相沿至

今。星期日又称主日，为了纪念救世主耶稣从死里

复活而设立的日子；也是统一的休假日。(参考《辞

海》)现今全世界在每个星期日竟有亿万人到教堂来

纪念祂。他们其中有国家总统、国王、首相等。

●最伟大的奇迹：耶稣从死里复活是件最大

的奇迹。历代大至君王、伟人、各教教主、小至平

民、百姓，没有一个不是留在坟墓中，只有耶稣从

死里复活了，留下空坟墓。凡是去过耶路撒冷的一

切游客，没有不前往瞻仰一番耶稣曾被埋葬过的空

坟墓。耶稣复活的史实，一直屹然耸立，无人能够

推翻，二千年前如此，中世纪亦然，上个世纪是这

样，现今仍然不变。今天，不仅成千上万的基督徒

相信耶稣的复活，其中包括各个领域的一批杰出的

科学家，诺贝尔奖金获得者；而且，不少著名的、

严谨的史学家、法学家也完全接受耶稣复活的史

实。如亚诺(Thomas Amold)教授是英国著名的学

者，牛津大学的现代史教授，曾著有13册罗马史。

他在一本著作中写道：“有关我们的主耶稣，其

生、其死及其复活之事，我们所见之证据是十分可

靠的……。我相信在人类历史当中，没有一件史迹

的每一个细节，曾像神所赐的大神迹，也就是耶稣

死后由死里复活一样地，被一个公正的学者所彻底

研究过。”

●最神奇地大发现：美国太空总署最近从月

球上拍摄到一张照片，从科学界和宗教界大为惊讶

的是：照片显示月球表面耸立着一个巨型纯金十字

架，并放射出金光。基督教学者相信，这是耶稣再

临人间拯救信徒的预兆。(摘自1993年10月19月《广

东侨报》)。

●最出名的华人基督徒：众所周知的国父孙中

山在辛亥革命成功的时候，他为了向人们宣告自己

是一个虔诚的基督徒，便说：“我革命之所以能成

功，乃完全依赖上帝的恩助。曾发动西安事变以至

结束国共內战的政坛大元帅张学良夫妇至软禁被释

放后一直在见证耶稣的福音。他见证说：在我的一

生中，我为了救国救民的目的，放弃了一切，牺牲

了自己，但是一事无成。因为上帝为我有更好的计

划，他奇妙的安排是任何人无法想象得到的。他是

要我为他去传福音救世人。因为世人必须信上帝和

耶稣基督，才能得救、才能有希望。无论什么事单

凭人的力量是做不到的。经上说：“在人这是不能

的，在上帝凡事都能。＂（马太福音19：26）中国

近代化学博士宋尚节还是一位有名的大布道家，他

不辞辛劳，日以继夜地为耶稣作见证，引领千万人

归向主耶稣。

●最简便的得救方法：有神，说到神是一位

创造主；神爱，却特别是说到神是一位救赎主。爱

谁？“神爱世人”。我是世人中的一个，当然神也

爱我；你也是世人中的一个，神能不爱你吗？神怎

样爱我们？“神爱世人，甚至将祂的独生子(主耶

稣)赐给他们。”什么是神的爱？神的爱就是赐下给

我们祂的独生子。给我们作什么？《圣经》说：“

世人都犯了罪，亏欠了神的荣耀。”“祂(主耶稣)

被挂在木头上，亲身担当了我们的罪……。”“因

基督也曾一次为罪受苦，就是义的代替不义的，

为要引我们到神面前。”从这里给我们知道两件

事：(1)人人都犯了罪；(2)主耶稣为了解决我们

罪，被挂在木头上，流出了宝血。试想这是何等大

的爱！我们怎样来回应神呢？《圣经》说：相信。

相信，就是接受主耶稣作我们个人的救主。这是非

常简单而又极容易做到的事。《圣经》又说：“信

子的人有永生，不信子的人，得不着永生。”永生

与永死是人生重要的选择，无人能回避。请记住《

圣经》的话：“现在正是悦纳的时候，现在正是拯

救的日子。”请你抓住现在时机接受这位历史之

主、生命之光的主耶稣。


